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газета в газете
Наши читатели хотят часы наблюдать,  
детей растить, на самолетах летать. Ответы  
специалистов на самые актуальные вопросы.

«Распадская»:  
год спустя
Скорбь и сила духа. Взаимовыручка 
 и поддержка «всем миром».  
Трезвый расчет и смелые планы.

стадион
Интервью с главным тренером волейбольного «Кузбасса» 
Денисом Матусевичем, или Сказ о том,  
как даже с обритыми головами удалось  
самих себя из болота вытащить.

«Вспомним всех поименно»… Но для этого нужно найти сведения 
хотя бы о самых близких. Как именно искать – даем алгоритм.



Спектакль «Дуэль» Новокузнецкой драмы – главное открытие 
фестиваля «Кузбасс театральный-2011». Анализируем итоги и 
делаем выводы.

2

Парад детей 
победителей
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Дорогие ветераны!
Уважаемые земля-
ки!

На Российскую, куз-
басскую землю вновь при-
ходит самый главный, 
святой праздник – День 
Победы нашего народа в 
Великой Отечественной 
войне. В мае сорок пятого 
советский солдат завер-
шил свой последний бой 
и поставил точку в самой 
кровопролитной войне в 
истории человечества. Его 
ждали родной дом, семья, 
дорогие, близкие люди. 
Его ждала спасённая Ро-
дина, мир, труд, жизнь.

66 лет прошло с той 
победной весны. Всё даль-
ше, в глубь времен уходят 
те трагические и героичес-
кие дни и ночи, когда ре-
шались судьбы всего мира, 
когда на карту было пос-
тавлено само существова-
ние нашего государства. И 
с каждым шагом истории 
становится всё очевиднее 
великий подвиг нашего 
народа во имя Отечества, 
во имя жизни каждого из 
нас.

Сегодня даже трудно 
представить, что при-
шлось пережить нашим 
отцам и матерям, дедуш-
кам и бабушкам в суровое 
военное лихолетье.

Прославленный пол-
ководец, Маршал Победы 
Георгий Константинович 
Жуков так говорил о му-
жестве и отваге советских 
воинов: «Я много раз ви-
дел, как молодые солдаты 
поднимались в атаку. Это 
страшная минута – встать 
в полный рост, когда смер-
тоносным металлом про-
низан воздух. Но они под-
нимались! А ведь многим 
из них было по 19-20 лет, 
когда впереди – вся жизнь! 
А для них очень часто 
впереди был только не-
мецкий блиндаж, кото-
рый извергал пулеметный 
огонь…»

А как не вспомнить 
подвиг тружеников тыла! 
Люди работали в тяже-
лейших условиях, по 16-18 
часов в сутки, смена за 
сменой, страда за страдой. 
И этот изматывающий 
тыловой труд подчас тре-
бовал от человека не мень-
ше мужества и упорства, 
не меньшего величия 
души, чем на передовой, 
лицом к лицу с врагом. Не 
случайно тогда говорили: 
«На войне – везде война: и 
там, где рвутся снаряды, и 
там, где они создаются». 

В эти огненные годы 
героями были все: и те, кто 
шел в бой под вражески-
ми пулями, и те, кто выно-
сил раненых с полей сра-
жений, кто на пределе 
человеческих сил, до изне-
можения трудился в 
тылу. 

Они верили в Победу 
даже тогда, когда этой 
вере, казалось, нечем было 
дышать... Священное чувс-
тво любви к своей Родине 
было подлинной общена-
циональной религией. 

Огромный вклад в раз-
гром врага внесли кузбас-
совцы. Более 330 тыс. на-
ших земляков ушли на 
фронт. Почти половина из 
них не вернулись к род-
ным очагам, не увидели 
огней праздничного салю-
та. Они погибли, чтобы 
спасти мир, спасти нас, 
наших детей и внуков. 
Вечная им память!

Кузбасс  воевал не 
только на фронте. Он во-
евал и углём – хлебом 
промышленности, и ме-
таллом, и колхозным уро-
жаем. Наши шахтеры 
добывали уголь и за себя, 
и за оккупированный 
Донбасс. Из кузнецкого 
металла были сделаны 
каждый второй советский 
танк, более трети всех 
боевых самолетов. 

Тогда, в «сороковые – 
пороховые», вы, уважае-
мые ветераны, сумели за-
ложить такой колоссаль-
ный запас прочности, не-
сгибаемой воли и досто-
инства, что Великая Побе-
да до сих пор остается 
мощной объединяющей 
силой для всего российс-
кого народа.

И священная обязан-
ность каждого из нас – со-
хранить память о беспри-
мерном героизме наших 
отцов и дедов и передать 
по цепочке своим детям и 
внукам. Чтобы они с мо-
локом матери, с биением 
её сердца впитывали этот 
дух исторического родс-
тва, чтобы молодое поко-
ление гордилось, что они 
– наследники своих леген-
дарных предков, что в их 
жилах течёт кровь победи-
телей.

Уважаемые кузбассов-
цы!

По долгу совести мы 
обязаны окружить забо-
той и вниманием живу-
щих среди нас участников 
войны и тружеников тыла. 
Их осталось так мало, но 
они так много сделали для 
всех нас.

У нас в Кузбассе дейс-
твует мощная, многогран-
ная, а главное, адресная 
система социальной за-
щиты ветеранов – одна из 
лучших в России. 

С 1 января 2011 года 
мы вновь увеличили ми-
нимальный размер куз-
басской пенсии с 400 до 
500 рублей ежемесячно. В 
целом, этой мерой подде-
ржки у нас пользуются 
около 119 тыс. человек.

Наши ветераны полу-
чают бесплатное лечение 
в областном губернском 

госпитале с 7-ю филиала-
ми в городах Кузбасса, в 
медицинском центре 
«Элигомед». 

После лечения они 
имеют возможность бес-
платно пройти курс реа-
билитации в санаториях и 
здравницах, в том числе в 
санатории «Борисовский» 
и в знаменитой Белокури-
хе. Только за 2010 год в них 
поправили своё здоровье 
более 2,5 тыс. участников 
войны и тружеников 
тыла. 

Всем нуждающимся 
ветеранам мы бесплатно 
устанавливаем пластико-
вые окна, счётчики горя-
чей и холодной воды, де-
лаем бесплатный ремонт 
жилья. Ежемесячно вы-
плачиваем денежную ком-
пенсацию за услуги ЖКХ 
– по 458 рублей (это до-
полнительно к федераль-
ной льготе - 50%). И теперь 
участники войны у нас 
практически не платят за 
жилищно-коммунальные 
услуги. 

Все кузбасские ветера-
ны имеют право на бес-
платный проезд в обще-
ственном транспорте. Мы 
обеспечиваем их бес-
платной телефонной свя-
зью и радиоприёмника-
ми. 

Активно решаем жи-
лищную проблему наших 
ветеранов. Только за пос-
ледний год мы обеспечи-
ли новыми квартирами 2 
тысячи нуждающихся 
участников Великой Оте-
чественной войны. Плюс 
293 человека отпразднуют 
новоселье до конца 2011 
года.

Все эти меры – одно из 
проявлений нашей огром-
ной благодарности и люб-
ви к святому старшему 
поколению. Мы и впредь 
будем делать всё от нас 
зависящее, чтобы под- 
держать наших дорогих 
ветеранов.

Уважаемые фронтови-
ки и труженики тыла! 

Дорогие солдаты По-
беды!

Трудно найти слова, 
чтобы в полной мере вы-
разить всю нашу призна-
тельность за ваш жертвен-
ный подвиг. На веки веч-
ные вы будете для нас 
примером высочайшей 
нравственности и самоот-
верженного служения 
Отечеству. 

У поэта-фронтовика 
М. Львова есть такие зна-
менитые строки: 

Поклонимся великим
тем годам,

Тем славным 
командирам и бойцам
И маршалам страны,

и рядовым,
Поклонимся 

и мертвым, и живым…
Всем миром, всем 
народом, всей Землей – 
Поклонимся за тот
великий бой!

Низкий поклон вам, 
дорогие ветераны, за всё, 
что вы сделали для стра-
ны, для мира, для каждого 
из нас! Дай вам Бог добро-
го здоровья, крепости 
духа, душевного спокойс-
твия и благополучия! 
Пусть всегда и везде вас 
окружают уважение и 
понимание, теплота и за-
бота близких людей! 

С Днем Победы, доро-
гие кузбассовцы! 

С огромной благодар-
ностью и сыновним почте-
нием

А.Г. ТУЛЕЕВ,
губернатор  

Кемеровской области,
Н.И. ШАТИЛОВ,

председатель Совета 
народных депутатов,

И.В. КОЛЕСНИКОВ,
главный федеральный 

инспектор  
в Кемеровской области.

Примите 
поздравления!

Фото Федора Баранова.

Уважаемые ветераны Великой Отечественной 
войны, труженики тыла, дорогие сибиря-
ки!

От души поздравляю вас с Днем Великой Победы!
9 Мая – поистине всенародный праздник, который 

объединяет всех россиян. Этот день – свидетельство 
непобедимости, стойкости и отваги наших воинов, 
сохранивших мир для будущих поколений. День 
Великой Победы дарит нам особое чувство гордости 
за свою страну и народ.

Сегодня мы отдаем дань памяти погибшим фрон-
товикам, вспоминаем ушедших ветеранов и благода-
рим ныне живущих. Эти люди мужественно сража-
лись на передовой, самоотверженно трудились в тылу. 
Именно они ковали Великую Победу, отстояли неза-
висимость нашей Родины.

Бесстрашие и доблестное служение Отчизне, про-
явленные нашим народом в те далекие годы, всегда 
будут нравственным ориентиром для молодого поко-
ления. На примерах тех героических событий мы 
учимся быть преданными Родине, стойкими и мужес-
твенными, преодолевать все трудности и стремимся 
к новым свершениям. 

Низкий поклон воинам-сибирякам! Вечная память 
и слава вашим подвигам!

Дорогие ветераны! Здоровья вам и вашим близ-
ким, мира и благополучия, радости и удачи!

В.А. ТОЛОКОНСКИЙ,
полномочный представитель 

Президента Российской Федерации
в Сибирском федеральном округе.

Дорогие, уважаемые ветераны!
От всего сердца поздравляю вас с поистине всена-

родным, светлым и святым праздником – 66-й годов-
щиной Великой Победы!

Желаю вам отличного сибирского здоровья, кре-
пости духа, оптимизма, радости и душевного покоя, 
счастья и добра!

Успехов и благополучия вашим детям и внукам!
Пусть вас всегда согревают любовь и забота ваших 

близких!
С великим праздником вас, дорогие наши ветераны!
С Днем Великой Победы!

С уважением
Г.В. ВОРОБЬЕВ,

военный комиссар Кемеровской области.

В посадке деревьев  
участвовали губернатор,  
его заместители, началь-
ники департаментов об-
ладминистрации, испол-
няющий обязанности 
главы Белова Игорь Гуса-
ров, школьники и все 
желающие. 

Территория парка, где 
разбили рощу, ранее была 
реконструирована: старые 
и больные деревья выру-
били, произвели ланд-
шафтное проектирование 
и благоустройство, заас-
фальтировали тропиноч-
ную сеть, посеяли газон. 
Парк будет благоустраи-
ваться и дальше. На месте 
старого фонтана построят 
современный музыкаль-
ный. Летом начнутся мас-
штабные работы на улице 
Юбилейной, к которой 

примыкает парк. Здесь 
обустроят пешеходные 
дорожки, установят ска-
мейки, светильники, разо-
бьют клумбы. А в парке, 
как планируется, обору-
дуют площадку для рол-
леров и скейтбордистов. 
Все будет сделано проду-
манно, с учетом пожела-
ний горожан. Роща зало-
жена на средства семьи 
Тулеевых. К слову,  в  про-
шлом  году в рамках ак-
ции «Кузбасский лес - Ве-
ликой Победе» в целом по 
области высажено 160 
тысяч деревьев и 15 тысяч 
кустарников на площади 
более 200 гектаров (это 
площадь  350 футбольных 
полей). Акция дала воз-
можность возродить в 
Кузбассе 150 парков, 80 
аллей, 110 скверов.

официально

Прирастаем 
лесом

По сообщению пресс-службы АКО, 
вчера, в преддверии  первого единого 

национального дня посадки леса, 
запланированного на 14 мая,  

в беловском Парке железнодорожников 
было высажено 400 сосен. 



37 мая 2011 г.

память

лимат

Днем облачно с про-
яснениями, местами не-
большие осадки. Ветер 
восточный умеренный. 
Давление и влажность 
существенно не изменят-
ся.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

С
ег

од
ня

Восход 5.21  Заход 21.03  Долгота дня 15.42

Восход 7.42  Заход 0.32    Перв. четв. 10 мая

8 мая 
Переменная облачность, местами небольшие 

дожди, ночью с мокрым снегом. Ветер северо-
восточный 5-10 м/с., днем местами порывы до 15 м/с. 
Температура ночью -3° – +2ºС, днем +4° – +9ºС.
9 мая 

Облачно с прояснениями, в отдельных районах 
небольшие дожди, ночью с мокрым снегом. Ветер 
северо-западный 5-10 м/с., днем местами порывы 
до 15 м/с. Температура ночью 0° – -5ºС, днем +3° – 
+8ºС.

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово +10 – +12 0 – +2
Новокузнецк +11 – +13 +1 – +3
Л.-Кузнецкий +9 – +11 +1 – +3
Юрга +11 – +13 0 – -2
Междуреченск +10 – +12 +2 – +4
Белово +11 – +13 0 – +2
Таштагол +12 – +14 +1 – +3
Мариинск +10 – +12 Около 0



курьер Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

Вчера, в день памяти святого 
великомученика Георгия Победо-
носца, который почитается как 
небесный покровитель российско-
го воинства, в Кемерове впервые 
состоялся Георгиевский парад.

В нем приняли участие предста-
вители детско-юношеской скаутской 
организации «Братство православ-
ных следопытов» и воспитанники 
кадетских корпусов.

Посвященный 66-й годовщине 
Великой Победы, парад так и назы-
вался: «Парад детей Победителей». 
«Мы прославляем сегодня их имена 
и их память», – обратился в своем 

слове к участникам парада епископ 
Кемеровский и Новокузнецкий 
Аристарх. Он подчеркнул, что, толь-
ко сочетая в себе веру и любовь к 
Отечеству, истоки которых заклады-
ваются с детства, мы будем достойны 
тех, кто принес нам эту Победу.

Начавшись общей молитвой в 
Знаменском соборе, парад закон-
чился крестным шествием до часов-
ни в честь иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость», где про-
шел молебен об упокоении воинов-
кузбассовцев.

Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.
Фото Федора Баранова. 

Парад детей 
Победителей

Высокий уровень за-
щиты, зоосанитарный 
статус «компартмент 4», 
присвоен двум свино-
водческим хозяйствам 
Новокузнецкого района. 
Это первые хозяйства, 
прошедшие своеобраз-
ную «аттестацию»,  и это 
означает, что там обста-
новка с  африканской 
чумой свиней (АЧС) и 
другими болезнями ста-
бильная и спокойная.

Как рассказал «Кузбас-
су» начальник отдела 
внутреннего госветнадзо-
ра управления Россель-
хознадзора по Кемеровс-
кой области Виталий 
Коснырев, специалисты 
Россельхознадзора и уп-
равления ветеринарии 
провели обследование 
двух хозяйств Новокуз-
нецкого района:  ООО 
СПК «Чистогорский» 
(одно из самых крупных, 
здесь около 120 тыс. голов) 
и ОАО «Славино». Они 
оценивали условия содер-
жания, нормы при разве-

дении и убое свиней, пе-
реработке и хранении 
продукции свиноводства. 
Проведение таких обсле-
дований обусловлено 
сложной эпизоотической 
обстановкой с АЧС в ряде 
российских регионов. 

- Определение зооса-
нитарного статуса прово-
дится на анализе рисков и 
характеризует степень 
защищенности хозяйств 
от различных болезней.  
Хозяйства проверяются 
полностью, учитывается и 
возникновение последних 
заразных болезней. 

Зачастую причина бо-
лезней свиней в частных 
подворьях простая: люди 
берут пищевые отходы из 
воинских частей, больниц, 
детских садов, школ. А 

отходами ни в коем случае 
нельзя кормить живот-
ных, -  утверждает Вита-
лий Коснырев. - Нужно 
использовать только спе-
циальные корма, подвер-
гшиеся термической об-
работке.

На днях Россельхоз-
надзором на имя началь-
ника ГУФСИНа направле-
но письмо о недопусти-
мости реализации пище-
вых отходов в личные 
подсобные хозяйства граж-
дан. Такой корм может 
быть опасен для живот-
ных, и, как следствие, для 
здоровья человека. 

Обследования будут 
продолжаться. В Кузбассе 
54 свиноводческих хо-
зяйства.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

проверки

Чумовой  
корм

- В музее хранятся 20 
его работ, выполненных 
маслом, - рассказывает 
научный сотрудник музея 
Дмитрий Ковров. – Вдова 
художника Анастасия 
Максимовна любезно пре-
доставила для экспозиции 
еще 15 картин, чтобы по-
казать землякам и гостям 
города творчество Нико-
лая Кашенцева во всем его 
разнообразии.

На выставке посетите-
ли увидят автопортрет 
художника в солдатской 
форме, Николай Ивано-
вич написал его по старой 
военной фотографии 1944 
года (Кашенцев ушел на 
фронт в 21 год и был сол-
датом-разведчиком). Кро-
ме того, широко представ-
лены пейзажи Тайги. Ху-
дожник очень любил свой 
город. Все места, изобра-

женные на картинах, хоро-
шо узнаваемы.

После войны Николай 
Иванович свою жизнь пос-
вятил нелегкому труду 
педагога. Был учителем 
истории в школе №34 с тех 
пор, как в 1961 г. с семьей 
приехал в Тайгу. Его суп-
руга тоже отдавала сердце 
детям: работала учителем 
русского языка и литера-
туры в школе №160.

Николай Кашенцев – 
один из троих кузбассов-
цев, которые  принимали 
участие во Всероссийской 
выставке художников-лю-
бителей «Салют Победы», 
проходившей в Москве в 
2005 г. На выставке он по-
лучил диплом лауреата.

В открывшейся экспо-
зиции почетное место за-
нимает мольберт худож-
ника и инструменты, с 
помощью которых он тво-
рил: кисти и остатки кра-
сок.

Выставка будет рабо-
тать до 70-летия со дня 
начала Великой Отечест-
венной войны, 22 июня.

Юлия СЕРГЕЕВА.

выставка

- выставка с таким названием,  
посвященная Победе, открылась  
в историческом музее Тайги.  
Здесь представлено 35 работ тайгинского 
самодеятельного художника, ветерана 
Великой Отечественной войны  
Николая Кашенцева.

«Мы помним  
тебя, солдат!»

П р а з д н и ч н ы й 
фейерверк в честь Дня 
Победы начнется 9 Мая 
в 22.00 на Университетс-
ком мосту г. Кемерово. 
Посмотреть 20-минут-
ный салют кемеровчан 
и гостей города пригла-
шают в парк Победы 
им. Г.К. Жукова. 

Сейчас специалисты 
заканчивают сценарный 
план фейерверка. Всех 
секретов организаторы 
раскрывать не хотят. 
Зрителей удивят разно-
образные геометричес-
кие фигуры и весь воз-
можный спектр цвето-
вой гаммы. Обязательно 
будут использованы са-
мые последние пиротех-
нические новинки.

коротко

Руководитель  
колхоза «Вишнёвский» 
Беловского района 
Михаил Никитюк 
удостоен ордена 
Почета. Высокую 
государственную 
награду Михаилу 
Севастьяновичу 
вручил президент 
Дмитрий Медведев 
на торжественной 
церемонии в Кремле. 

Колхоз «Вишнёвский» 
– одно из ведущих сель-
скохозяйственных пред-
приятий по выращива-
нию овощей не только в 
Кузбассе, но и в России. 
Его бессменный руково-
дитель Михаил Никитюк 

является одним из самых 
авторитетных представи-
телей овощеводческой 
отрасли. Он – председа-
тель овощеводческого 
объединения «Поле Рос-
сии», заслуженный ра-
ботник сельского хозяйс-
тва РФ, почетный гражда-
нин Кемеровской облас-
ти и Беловского района. 
Под его руководством 
колхоз «Вишнёвский» 
стал высокорентабель-
ным хозяйством,  где 
внедряют передовые тех-
нологии и используют 
новейшую технику. Про-
дукция колхоза отмечена 
медалями международ-
ных выставок. 

Рита ЧЕРНЫХ. 

награждение

Главное - 
результат

Следующий 
номер газеты 

«Кузбасс» 
выйдет в среду, 

11 мая.



О
Н

ВОПРОСЫ
И ОТВЕТЫ

ВОЗВРАЩАЯСЬ
К НАПЕЧАТАННОМУ

О ЧЕМ ПИШУТ
ЧИТАТЕЛИ

Ответственная  
за выпуск  
Елена 
ЩЕРБАКОВА.

авиаперелеты

Уважаемый  
читатель!
По-прежнему 
ждем  
твоих 
вопросов.
Пиши, звони.
Наши 
телефоны:

72–50–45,
72–38–23.

4 7 мая 2011 г.

газета в газете

ваше право

Фото Сергея Гавриленко.

На вопрос отвечает ди-
ректор ООО «Междуна-
родный аэропорт Кеме-
рово» Александр РЕйх:

- На самом деле, рейс в 
Таджикистан, который 
планируется организовать 
со следующего года, мо-
жет оказаться очень вос-
требованным. Дело в том, 
что в год из Таджикистана 
в Кузбасс и обратно от-
правляются около 35 ты-
сяч граждан этой страны. 
То есть спрос есть, и за 
нами предложение.

Что касается Европы, 
то вскоре планируется за-
пустить прямые чартер-
ные авиарейсы на Кипр – в 
Ираклион, а также в Испа-
нию – в Пальма-де-Майор-
ку и Барселону. Первые 
самолёты туда полетят в 
мае. Планируется по одно-
му рейсу, а с июня по 

сентябрь – по два-три в 
месяц.

С направлением на 
Санкт-Петербург пока всё 
сложно. Действительно, 
раньше у нас этот рейс 
был, но почему-то спро-
сом особым не пользовал-
ся. Салоны плохо напол-
нялись. Разумеется, авиа-
перевозчику это невыгод-
но. Поэтому рейс был от-
менен. Сейчас ведутся 
переговоры с одной авиа-
компанией, которой был 
бы выгоден такой рейс. И, 
возможно, направление 
Кемерово – Санкт-Петер-
бург будет запущено в 
следующем году. Но об-
надёживать не буду. Пред-
лагалось, к примеру, орга-
низовать рейсы в Новоси-
бирск. В прошлом году 
велись переговоры с авиа-
компаниями на этот счёт. 

Была подсчитана стои-
мость билета – шесть ты-
сяч рублей. Вы согласи-
лись бы за такую сумму 
добраться по воздуху в 
этот город, когда на авто-
бусе туда можно добрать-
ся дешевле более чем в 
десять раз? А за меньшую 
сумму поднимать самолёт 
в воздух невыгодно: ры-
нок.

Именно рынок подска-
зывает организацию того 
или иного рейса. Помимо 
популярных у кузбассов-
цев Египта, Турции, Китая 
и Таиланда, всё более по-
пулярными становятся и 
старые добрые советские 
курорты – Сочи и Анапа, 
поэтому мы открыли до-
полнительные рейсы в эти 
города.

Сергей БРЫЗГАЛОВ.

Махнем  
в Таджикистан!

Слышала, что скоро из Кемерова можно будет полететь в Таджикистан. На 
мой взгляд, это очень странный рейс. Зачем кузбассовцам летать в эту бывшую 
советскую республику, если там нет никаких курортов? Думаю, лучше было бы 
открыть рейс в Питер. Ведь раньше был такой рейс. Удобно было напрямую, а не 
через Москву туда добираться. Почему же упразднили этот самолёт? Планиру-
ется ли его восстановить? И почему бы вообще не сделать прямые рейсы в Европу? 
А то всё юг да юг…

Елена ЩУКИНА.
Кемерово.

Отвечает и.о. началь-
ника департамента со-
циальной защиты на-
селения Кемеровской 
области Н.Г. КРУГЛя-
КОВА:

– У нас действует За-
кон Кемеровской облас-
ти «О мерах социальной 
поддержки многодетных 
семей в Кемеровской 
области». В соответствии 
с ним право на поддер-
жку предоставлено семь-
ям, имеющим трех и 
более детей в возрасте до 
18 лет, в том числе усы-
новленных и приемных, 
совместно проживаю-
щих с родителями или с 
одним из них на терри-
тории Кемеровской об-
ласти. При этом средне-
душевой доход в семье не 
должен превышать вели-
чину прожиточного ми-
нимума на душу населе-
ния, установленного в 
Кузбассе. (Независимо 
от дохода многодетным 
семьям назначается толь-
ко ежемесячная денеж-
ная выплата в размере 
1000 рублей). 

Предусмотрены сле-
дующие меры социаль-
ной поддержки:

снижение на 30% раз-
меров оплаты комму-
нальных услуг в пределах 
региональных стандар-

Если семья 
многодетная

У нас двое детей, 
вот-вот должен ро-
диться третий, и 
т а к и м  о б р а з о м 
наша семья попа-
дет в категорию 
многодетных. Под-
скажите, можем ли 
мы рассчитывать 
на какие-то допол-
нительные выпла-
ты на детей? Ведь 
кормилец семьи на 
период моего де-
кретного отпуска 
один – муж.

Светлана.

Прокопьевск.

тов нормативной площа-
ди жилого помещения и 
нормативов потребления, 
а также стоимости топли-
ва, приобретаемого в пре-
делах норм, установлен-
ных для продажи населе-
нию, проживающему в 
домах без центрального 
отопления;

ежеквартальная де-
нежная выплата в разме-
ре:

– для неполных много-
детных семей, имеющих 
трех детей, – 500 руб.; 

– для неполных много-
детных семей, имеющих 
четырех детей, – 700 руб.;

– для неполных много-
детных семей, имеющих 
пять и более детей, -1000 
руб.;

– полным многодет-
ным семьям, имеющим 
шесть и более детей, – 700 
руб., 

бесплатная выдача ле-
карств, приобретаемых 
по рецептам врачей, для 
детей в возрасте до 6 лет;

бесплатный проезд 
для учащихся государс-
твенных (муниципаль-
ных) общеобразователь-
ных учреждений на всех 
видах городского пасса-
жирского транспорта об-
щего пользования (кроме 
такси), а также на автомо-
бильном транспорте об-

щего пользования в при-
городном (внутрирайон-
ном) сообщении;

первоочередной при-
ем детей в муниципаль-
ные дошкольные образо-
вательные учреждения;

бесплатное питание 
один раз в день в период 
учебного процесса для 
учащихся государствен-
ных (муниципальных) 
общеобразовательных 
учреждений из расчета 
25 руб. в день на каждого 
ребенка;

один раз в месяц бес-
платное посещение пар-
ков культуры и отдыха, 
государственных музеев, 
находящихся в ведении 
Кемеровской области, а 
также выставок, органи-
зуемых в них;

первоочередное вы-
д е л е н и е  з е м е л ь н ы х 
участ ков для ведения 
садоводства и огородни-
чества.

Для определения 
права на получение мер 
социальной поддержки 
как многодетной семье 
читательнице необходи-
мо обратиться в орган 
социальной защиты на-
селения по месту жи-
тельства. 

К сведению: показа-
тель прожиточного ми-
нимума ежеквартально 
утверждается постанов-
лением коллегии адми-
нистрации Кемеровской 
области и публикуется в 
СМИ (газета «Кузбасс», 
электронный бюллетень 
коллегии АКО) в месяце, 
следующем за отчетным 
кварталом. За первый 
квартал 2011 г. прожи-
точный минимум в Куз-
бассе составил 5335 руб.

Валентина 
АКИМОВА.

Фото  
Сергея Гавриленко.
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Хотя представителей рабо-
чих профессий рынку тру-
да требуется много, но с 
трудоустройством у выпус-
кников профучилищ дейс-
твительно бывают пробле-
мы. В прошлом году, на-
пример, в Кемерове состо-
яли на учете в службе заня-
тости 448 выпускников, из 
них было трудоустроено с 
помощью этой службы 139 
человек, а некоторые ребя-
та нашли работу сами. 

Из выпускников кеме-
ровского профлицея №49 
искали работу с помощью 
специалистов центра заня-

тости 20 кондитеров, из 
ПУ№77 – 28 слесарей по 
ремонту автомобилей, из 
технического училища 
№48 – 16 операторов ЭВМ. 
У поваров тоже бывают 
сложности с поиском ра-
боты. Но не у тех, кто с 
опытом, а у начинающих. 
В 2010 году 40 выпускников 
с профессией «повар» ис-
кали работу в Кемерове, из 
них 28 ребят пришли в 
службу занятости по окон-
чании лицея №49.

Тем не менее беспоко-
иться о дочках нашей чи-
тательнице не надо. Было 
бы желание работать, а 
место найдется. Просто 
сами выпускники не всегда 
хотят куда-то устраиваться. 
Одни собираются в армию 
после учебы, другие – в 
декретный отпуск, а треть-

им (сиротам) выгоднее 
сидеть на пособии службы 
занятости.

Сразу после окончания 
учебного заведения не-
просто найти работу и 
выпускникам техникумов, 
ведь работодатели предпо-
читают специалистов с 
высшим образованием 
либо с профессиональным 
опытом. Но тут выручают 
молодых людей програм-
мы стажировки на пред-
приятиях, организованные 
службой занятости. Они 
позволяют выпускникам 
учебных заведений не толь-
ко приобрести первый 
трудовой опыт, но и полу-
чить постоянное место 
работы. В Центре занятос-
ти населения Кемерова 
подсчитали, что 34 про-
цента выпускников, участ-

вовавших в программе, 
либо закрепляются на ра-
бочих местах по месту 
стажировки, либо трудоус-
траиваются в другие орга-
низации.

Выпускницу Кемеровс-
кого техникума строитель-
ства и эксплуатации зда-
ний и инженерных соору-
жений Маргариту Поли-
щук, например, центр за-
нятости направил по про-
грамме стажировки в ОАО 
«Кемеровская электро-
транспортная компания» 
юрисконсультом. Настав-
ник сразу разглядел в ней 
исполнительного, энер-
гичного специалиста. Ког-
да срок стажировки подхо-
дил к концу, работодатель 
предложил Маргарите 
остаться и перейти в штат, 
правда, по другой специ-
альности - инженер по 
охране труда. Уже не вы-
пускник, а молодой специ-
алист с энтузиазмом при-
няла это предложение. 
Получить знания по новой 
специальности помогли на 
предприятии. С понима-
нием отнеслись в коллек-
тиве и к желанию девушки 
получить высшее образо-
вание и приветствовали 
поступление Маргариты в 
институт.

Трудоустроиться в бан-
ковскую систему без опыта 
работы – почти нереально. 
Но ярким примером для 
работодателей стало ОАО 

«БАНК УРАЛСИБ», кото-
рое предоставило 13 рабо-
чих мест для молодых спе-
циалистов: операторов по 
обслуживанию населения, 
бухгалтеров, юрисконсуль-
тов, программистов. Три 
стажера, зарекомендовав-
ших себя грамотными спе-
циалистами, уже переведе-
ны на постоянное место 
работы. Один выпускник, 
приобретя за шесть месяцев 
профессиональный опыт и 
необходимые навыки, тру-
доустроился в другой банк. 
Перспектива стать штатным 
работником есть и у осталь-
ных стажеров.

Выпускник Кемеровс-
кого технологического ин-
ститута пищевой промыш-
ленности Дмитрий Тимо-
феев был трудоустроен по 
программе стажировки в 
ООО «Кемеровское учебно 
- производственное пред-
приятие Всероссийского 
общества слепых» по спе-
циальности технолог. За 
ним закрепили наставни-
ка, благодаря которому 
стажировка для Дмитрия 
оказалась интересной и 
перспективной. Молодо-
му, быстро обучаемому 
специалисту организация 
выплачивала премию к 
основному заработку. По 
окончании стажировки 
Дмитрию предложили 
постоянное место работы.

Одиннадцати выпуск-
никам специальных учеб-

ных заведений посчастли-
вилось начать свою трудо-
вую деятельность в истори-
ко-культурном природном 
музее-заповеднике «Томс-
кая писаница». Начинаю-
щие экономисты, юристы, 
филолог, социолог, исто-
рики, инженер по охране 
окружающей среды, ланд-
шафтный дизайнер смогли 
проявить себя не только в 
работе, но и в творчестве. 
Природа, атмосфера сказ-
ки, сам творческий коллек-
тив «Томской писаницы» 
помогли узнать много но-
вого, интересного. Работа 
экскурсоводами, проведе-
ние выставок, обрядовых 
народных ритуалов, зна-
комство с интересными 
людьми оставили ощуще-
ние праздника. Специфи-
ка организации позволила 
получить опыт выпускни-
кам весьма редких на рын-
ке труда профессий.

Наряду с приглашени-
ем на работу кемеровских 
выпускников руководство 
«Томской писаницы» ре-
шило дать «путевку в 
жизнь» и выпускникам учи-
лищ Яшкинского района: 
плотникам, столярам, трак-
тористам, электрогазосвар-
щикам. Таким образом ре-
шится вопрос с трудоуст-
ройством и приобретением 
выпускниками опыта, кото-
рый особенно актуален в 
сельских районах.

Елена СВИРИДОВА.

Никто об этих людях не забыл, 
и льготами они пользуются. Как 
нам сообщили в пресс-службе 
отделения Пенсионного фонда 
РФ по Кемеровской области, 
1325 кузбассовцев, пострадав-
ших в результате катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, получают 
соответствующие выплаты.

Для чернобыльцев предус-
мотрены досрочный выход на 
пенсию по старости, пенсия по 
инвалидности и по случаю 
потери кормильца, а также две 
пенсии и ежемесячные денеж-
ные выплаты (ЕДВ).

Право и величина сниже-
ния пенсионного возраста 
выхода на пенсию по старости 
напрямую зависит от статуса 
ликвидатора Чернобыльской 
аварии. 

А именно, для граждан, 
принимавших участие в рабо-
тах по ликвидации последс-
твий катастрофы в пределах 
зоны отчуждения в 1986-1987 
годах, возраст выхода на пен-
сию уменьшается на 10 лет; 
для принимавших участие в 
указанных работах в 1988-1990 
годах - на 5 лет. 

Кроме того, необходимым 
условием является наличие 
трудового стажа не менее 5 
лет.

Что касается ЕДВ, то она 
устанавливается и выплачива-
ется в полном размере без 
вычета стоимости набора со-
циальных услуг (НСУ). Размер 
ЕДВ составляет 1447,97 руб. 
Для предоставления НСУ в 
натуральном виде необходимо 
до 1 октября текущего года 
подать заявление в управление 
ПФР. Чернобыльцы также 
имеют право получать две 

ежемесячные выплаты, пре-
дусмотренные разными феде-
ральными законами. 

Например, участнику лик-
видации последствий катастро-
фы на Чернобыльской АЭС, 
признанному инвалидом 2-й 
группы, будет установлена ЕДВ 
как гражданину, подвергшему-
ся воздействию радиации, и 
ЕДВ по инвалидности. В общей 
сложности это 3617,60 руб.

Жители 4-й зоны (террито-
рии проживания с льготным 
социально-экономическим 
статусом) имеют право на сни-
жение пенсионного возраста 
– на 1 год, если они проживали 
в данной зоне с 26.04.1986 года 
и по 30.06.1986 года, и допол-
нительно на 1 год за каждые 4 
года проживания (или работы) 
в 4-й зоне. 

В общей сложности - не 
более 3 лет. Кроме этого, им 
устанавливается и выплачива-
ется ЕДВ, а неработающим 
пенсионерам и инвалидам, 
детям-инвалидам (при усло-
в и и  и х  п р о ж и в а н и я  д о 
02.12.1995г. в 4-й зоне) устанав-
ливается ежемесячная денеж-
ная выплата в повышенном 
размере пенсий и пособий.

Елена   
ИВАНОВА.

Фото 
 Федора Баранова.

Делу 
нужно 
время

Будут ли восстановлены в 
Кемерове часы на пересече-
нии бульвара Строителей и 
проспекта Ленина? 

Г.А. МИРОНОВ.

Ирина Третьяк, начальник уп-
равления городского дизайна и 
наружной рекламы админист-
рации Кемерова, сообщила по 
этому поводу следующее:

– Электронные часы на рек-
ламной конструкции на газон-
ном кольце проспекта Ленина и 
бульвара Строителей принадле-
жат и обслуживаются ООО «ХК 
«Сиб-Медиа». Их демонтаж был 
обусловлен неисправностью 
электронных механизмов, кото-
рые подлежат ремонту. Ремонт 
этот стоит дорого, и в ближай-
шее время собственник не мо-
жет его произвести, но в случае 
появления такой возможности 
часы будут смонтированы на 
прежнем месте.

А вообще для удобства жите-
лей в городе Кемерово размеще-
но восемь электронных ориенти-
ров во времени.

Елена ЩЕРБАКОВА.

карьера

Молодым везде у нас дорога?
Детей у меня трое,  
и всем надо  
дать образование.  
Хотя бы среднее 
специальное.  
Старшая дочь учится  
в техникуме, а младшая, 
скорее всего, пойдет  
в профлицей на повара 
или парикмахера.
Но меня волнует 
перспектива 
трудоустройства после 
учебы. Не сядут ли дети 
мне на шею, ведь без 
опыта сейчас берут 
на работу неохотно? 
Как нынче обстоит 
с трудоустройством 
выпускников учебных 
заведений в Кемерове?

А. НИКОЛАЕНКО.
Кемерово.

Наверное, в связи с событиями в Японии 
до всех дошло, что ликвидировать аварию  
на атомной станции – сродни подвигу.   
И это должно быть как-то вознаграждено. 
Хотелось бы знать, есть ли какие-то изменения  
в законодательстве в отношении тех людей,  
кто подвергся радиации?  
А то у нас о чернобыльцах в последнее время  
что-то совсем забывать стали.

Татьяна МЫЗИНА.
Новокузнецк.

 компенсации  мой город – Кемерово

Чернобыльцы  
не забыты
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В

среда обитания

ООтвечает пресс-секретарь Управ-
ления ГО и ЧС г. Кемерово Елена 
ДЕмьянЕнКО:

- Оперативные группы городс-
кого управления по делам ГО и ЧС 
еще в начале весны приступили к 
ежедневному патрулированию 
территории города. Задача специ-
алистов – обнаружение горящих 
ландшафтов, уличных контейнеров 
и незамедлительное сообщение об 
этих случаях в пожарные части.

В это время только за одни сутки 
поступают сигналы минимум о 
тридцати возгораниях сухой травы 
и мусорных контейнеров. Причина 
пожаров одна – беспечность чело-
века, а последствий много: от угро-
зы жизни и здоровью до экологи-
ческих проблем. 

Почти ежедневно в отдел наблю-
дения за состоянием окружающей 
среды УГО и ЧС поступают жалобы 
на задымленность воздуха. Выехав 
на место, специалисты-экологи, как 
правило, приходят к выводу, что 
причина – разведение костров и 
поджог стерни на приусадебных 
участках. 

Многие горожане считают кос-
тры хорошим способом избавле-
ния от ненужного на огороде, за-
бывая о личной безопасности и 

здоровье окружающих. В связи с 
этим специалисты УГО и ЧС реко-
мендуют садоводам и жителям 
частного сектора, сжигая мусор на 
участке или вблизи него, следить, 
чтобы в костер не попали куски 
резины, рубероида, а особенно 
изделия из пластмасс. Резина при 
горении выделяет много копоти, в 
которой присутствуют очень опас-
ные вещества, вызывающие рак, - 
канцерогены. При горении непро-
зрачных обложек для книг и тетра-
дей, изоляционных покрытий 
проводов, дождевых плащей, на-
дувных игрушек, линолеума, тары 
для пищевых продуктов образуют-
ся, хотя и в небольших количествах, 
хлорированные диоксины, которые 
относятся к самым ядовитым орга-
ническим соединениям (их токсич-
ная доза составляет всего сотые 
доли миллиграмма на 1 кг массы 
человека). Поэтому подобные от-

ходы следует не сжигать, а выбра-
сывать в установленные контейне-
ры для сбора мусора.

Страшны последствия и травя-
ных пожаров, если огонь перебро-
сится на расположенные вблизи 
столбы электропередачи и жилые 
постройки. Кроме того, дым от 
сжигания травы едкий, темный, 
густой, он ест глаза, неприятно пах-
нет. Аллергики его не переносят. 
Травяные пожары приводят и к 
заметному снижению плодородия 
почвы. 

Специалисты городского уп-
равления по делам ГО и ЧС при-
зывают горожан сознательно и 
бережно относиться к окружающе-
му. Не поджигайте сухую траву, 
мусорные контейнеры. О возгора-
ниях незамедлительно сообщайте 
по телефону 01, с сотового – по 
бесплатному номеру 112.

Юлия СЕРГЕЕВА. 

Увы, не с белых 
яблонь дым…

Мои соседи по даче постоян-
но весной жгут сухую траву, 
какой-то мусор… Частенько 
дым приносит в нашу сторону. 
А он вонючий и невыносимо ед-
кий. Уж сколько раз говорила 
соседям, чтобы они не жгли му-
сор, а выкидывали в контейнер. 
Слышала, так безопаснее для 
всех. Чем может быть вреден 
такой «мусорный» дым?

О. В. ПАнТЕЛЕЕВА.
Кемерово.

В Военно-мемориальной компании 
нам сообщили следующее:

- Действительно, памятники из мра-
мора по закону устанавливаются бесплат-
но. За гранитные памятники приходится 
доплачивать из своего кармана, что и 
сделала заказчица. Что касается нашей 
просьбы – доплатить ещё по 4 тысячи за 
памятники, то здесь небольшое недора-
зумение. Согласно закону о ветеранах, 
памятники участникам войны и вольно-
наёмным устанавливаются для заказчиков 
бесплатно. Затраты нашей компании 
полностью компенсируются Министерс-
твом обороны. Но компенсации эти раз-
ные. В прошлом году для участников 
войны памятники устанавливались за 20 
тысяч рублей, а для вольнонаёмных – за 
16. В этом году соответственно за 23 и за 
18. Таким образом, в прошлом году раз-
ница в стоимости памятников для участ-
ников войны и вольнонаёмных составляла 
4 тысячи. Её-то мы и просили заказчицу 
доплатить.

Путаницы не было бы, если бы при 
приёме заказа были учтены все нюансы. 
Приёмщица компании обратила внима-
ние только на удостоверение участника 
войны, не проверив остальные детали. 
Когда мы установили памятник и обра-
тились за компенсацией Минобороны, в 
областном военкомате выяснилось, что 
родственницы заказчицы были не участ-
ницами войны, а вольнонаёмными эвако-

госпиталя. Поэтому нам компенсировали 
не 20, а только 16 тысяч рублей за каждый 
памятник. Вот мы и обратились к заказ-
чице с просьбой о доплате недостающих 
8 тысяч рублей. Любому человеку это 
будет неприятно, тем более что это был 
наш просчёт… Поэтому после высказан-
ного в наш адрес возмущения мы не стали 
настаивать на доплате, и теперь это толь-
ко наш убыток и больше ничей.
В областном военкомате  
эту информацию подтвердили:

- Во время войны участники и вольно-
наёмные отличались следующим. Участ-
ники призывались или были доброволь-
цами, но в любом случае они считались 
военнослужащими, им присваивались 
звания. С вольнонаёмными ситуация 
была несколько иной. Они не считались 
военнослужащими и не имели званий. 
При этом их служба или работа могла 
проходить вблизи фронта. Например, тот 
же эвакогоспиталь. Он у линии фронта 
принимал раненых и отправлял в тыл. 
При этом вольнонаёмные так же, как и 
военнослужащие, рисковали жизнью. 
Поэтому у участников войны и вольнона-
ёмных удостоверения льготников одина-
ковые. И льготы те же самые, за исключе-
нием стоимости памятников. В ВМК не 
проверили категорию льготника «по го-
рячим следам», вот и остались внакладе.

Сергей БРЫЗГАЛОВ.

льготы

Участники и вольнонаемные: 
цена отличия

- В прошлом году я обра-
тилась в Военно-мемори-
альную компанию с про-
сьбой установить па-
мятники двум своим 
близким – участницам 
Великой Отечественной 
войны. Их установили. 
Работой я осталась до-
вольна. И вдруг через ме-
сяц мне позвонили из ВМК 
и сказали, что я должна 
доплатить за каждый 
памятник по 4 тысячи 
рублей, так как мои родс-
твенницы не были участ-
ницами войны, а были 
вольнонаёмными. Это 
действительно так. Од-
ной в момент призыва 
было 16, а другой – 18 лет. 
Но у каждой из них было 
удостоверение участника 
войны, выданное на осно-
вании справки из архива, 
что эвакогоспиталь, в 
котором они трудились, 
входил в состав действу-
ющей армии. ВМК ссыла-
ется на областной воен-
комат, который не под-
писал им акты. А при чём 
же здесь я?! При заключе-
нии договора я и так до-
платила за памятники 
свыше трех тысяч руб-
лей, так как заказывала 
их из гранита, а не из мра-
мора.

Татьяна мУШТАЕВА.
Кемерово.

По решению руководства компании каждый год 
ветеранам выделяются специальные премии в размере 
10 тысяч рублей. Социальная ответственность является 
неотъемлемой частью деятельности «Стройсервиса» и 
закреплена в договоре о социально-экономическом со-
трудничестве с администрацией Кемеровской области. 
В обширном списке дел в сфере социальной политики 
ветераны для «Стройсервиса» на особом счету: они всег-
да получают необходимую материальную поддержку в 
решении различных жизненных и бытовых проблем. 
Ветеранам выделяется материальная помощь на лечение, 
санаторно-курортный отдых, а также к Дню пожилого 
человека, профессиональным праздникам и персональ-
ным юбилейным датам. Всем ветеранам, проживающим 
в частном секторе, предоставляется бесплатный уголь 
или денежная компенсация за топливо. Нуждающимся 
проводится ремонт в домах и квартирах.

Кроме того, предприятия «Стройсервиса» оказы-
вают активную помощь муниципалитетам в рамках 
подготовки к 9 Мая. В этом году специалисты разреза 
«Пермяковский» полностью отремонтировали памят-
ник воинам-победителям в селе Каракан (Беловский 
район), а работники разреза «Березовский», подде-
ржав предложение администрации Костенковского 
сельского поселения, на днях доставили подарочные 
продуктовые наборы ветеранам села Березово (Ново-
кузнецкий район).

«Стройсервис» 
помогает  

ветеранам
на этой неделе 

почти  
100 ветеранов 

Великой 
отечественной войны 

и тружеников тыла, 
которые завершили 

свой трудовой 
путь на кузбасских 

предприятиях  
ЗАО «Стройсервис», 

получили 
поздравительные 

письма  
от руководства 

компании  
и денежные премии 

к Дню Великой 
Победы.

Примите искренние 
и самые тёплые позд-
равления с Днём Вели-
кой Победы! Наш низ-
кий поклон фронтови-
кам и труженикам 
тыла. 

Уважаемые 
кузбассовцы!

Пусть мир, согласие 
и благополучие в ваших 
домах живут вечно, а 
желание побеждать ни-
когда не покинет вас. 
Пусть сопутствуют уда-
ча и заслуженные побе-
ды над любыми обстоя-
тельствами. 

Счастья вам, крепко-
го сибирского здоровья, 
терпения, оптимизма и 
веры в собственные 
силы, а мы вас подде-
ржим.

С уважением
Дмитрий  

САВЕЛьЕВ,
координатор 

Кемеровского  
регионального  

отделения ЛДПР. 

Фото Сергея Гавриленко.
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время и место
1 мая 2011 года амери-

канский спецназ окру-
жил в окрестностях Ис-
ламабада резиденцию 
«террориста номер один» 
Усамы бен Ладена и уни-
чтожил его в перестрел-
ке. Одним бросилось в 
глаза, что возмездие на-
стигло злодея аккурат 
после начала предвыбор-
ной кампании Барака 
Обамы и накануне деся-
тилетней годовщины 
трагических событий 11 
сентября. Другие обрати-
ли внимание, что Усама 
укрывался не в горной 
или пустынной пещере, 
а в хорошо укрепленном 
поместье, практически в 
замке, в центре густона-
селенного Пакистана 
(«лист легче всего спря-
тать в лесу»). Схоронили 
Усаму в тот же день, как 
велит мусульманский 
обычай, но похороны 
устроили в море, чтобы 
на земле не осталось мо-
гилы, которая могла бы 
стать местом паломниче-
ства. Словом, все подроб-
ности ликвидации глав-
ного злодея XXI века ис-
полнены символического 
значения.

Тысячу лет назад царем 
террористов считался бас-
нословный Горный старец 
– основатель исламской 
секты ассасинов Хасан ибн 
Шаббат (1033–1124). Если 
верить преданию, фанати-
ки-ассасины, беззаветно 
преданные своему повели-
телю, не знали страха в 
бою, наподобие сканди-
навских берсерков, только 
вместо мухоморной на-
стойки они употребляли 
гашиш. Впрочем, чаще 
всего они использовались 
не на поле битвы, а именно 
в целях террора против 
высокопоставленных особ 
– от их кинжалов пал, на-
пример, Конрад Монфер-
ратский, король Иерусали-
ма, посаженный на пре-
стол крестоносцами. Рези-
денция Горного старца 
находилась в невысоких, но 
труднодоступных горах 
Сеистана; несколько его 
преемников носили тот же 
титул. Старцы эти возглав-
ляли в Арабском халифате 
еретическое движение кар-
матов; в Египте эти по-

встанцы привели к власти 
династию Фатимидов, а в 
Иране овладели горными 
крепостями Аламут, Гир-
декух и Люмбасар. Уничто-
жить эти осиные гнезда 
сумели только монголы в 
1256 году.

В свою очередь, леген-
ды о Горном старце восхо-
дят к древней мифологеме 
Короля-под-горой, извест-
ной и на Западе, и на Во-
стоке. В западном варианте 
этот Король спит в горной 
пещере или на зачарован-
ном острове, обычно с от-
рядом соратников; счита-
ется, что он проснется, 
когда родина его окажется 
в беде. Часто упоминается 
длинная борода короля, 
которая отросла, пока он 
спал. На его подземное 
убежище натыкается слу-

чайный посетитель: горняк 
в поисках руды или пастух 
в поисках скотины. Король 
пробуждается и задает 
незваному гостю вопрос: 
«Вороны еще кружат над 
вершиной горы?». Гость 
отвечает утвердительно, 
тогда герой прогоняет его: 
«Уйди! Мое время еще не 
пришло». В Германии та-
кие легенды ходили об 
императорах Карле Вели-
ком, Генрихе Птицелове, 
Фридрихе Барбароссе и др. 
Похожие истории расска-
зывали о британском коро-
ле Артуре (он, как и Усама, 
похоронен в море, на ост-
рове Авалон), австрийце 
Евгении Савойском, швей-
царце Вильгельме Телле, 
норвежском короле Олафе 
Трюггвасоне, сербском 
Кралевиче Марко, чеш-
ском князе Вацлаве Свя-

том, французском импера-
торе Наполеоне, англий-
ском пирате Фрэнсисе 
Дрейке и др. И даже о на-
шем Александре Суворове, 
который дремлет до срока 
где-то в каменной пещере, 
в дремучем лесу среди 
мхов и болот.

Все это, так сказать, 
положительные герои. Но 
на Востоке в подземельях 
часто дремлют не доблест-
ные полководцы, а персо-
ны куда более таинствен-
ные и даже зловещие. Ска-
жем, в «Книге тысячи и 
одной ночи» (ночь 490) 
принц Булукия и его про-
водник Аффан после путе-
шествия по волшебным 
островам семи морей до-
стигают острова, на кото-
ром высится гора из чисто-
го изумруда. В горе они 
видят пещеру, где на золо-

том ложе почивает царь 
Сулейман (библейский 
Соломон). Правая рука его 
лежит на груди, на пальце 
– перстень, испускающий 
нестерпимое сияние; на 
этом перстне начертано 
величайшее из 99 имен 
Аллаха, дающее власть над 
людьми и духами.

Впечатляющая галерея 
заточенных в горе героев 
имеется на Кавказе. Герой 
нартского эпоса Сосруко 
спит в ледниках Эльбруса; 
герой армянского эпоса 
Мгер Младший – в скале 
Агравакар; похожие пер-
сонажи известны грузинам 
и многим северокавказ-
ским народам. Общее у 
этих героев одно: когда они 
вырвутся из своего заточе-
ния, настанет конец мира. 
К этому же ряду можно 
отнести легендарного ки-

тайского императора Цинь 
Шихуана, который сам 
себе выстроил подземное 
царство, с рукотворными 
небом и землей, копиями 
дворцов, реками и морями 
из ртути и почетной гвар-
дией из семи тысяч терра-
котовых воинов.

Некоторые исследовате-
ли возводят образ Короля-
под горой к античному 
преданию об отрешенном 
от власти титане Кроносе, 
другие указывают на индий-
ские и иранские параллели 
этого мифа, но мы не будем 
в них углубляться. Отметим 
только, что под горой не 
обязательно должен сидеть 
дремлющий правитель или 
воин: иногда подобные ис-
тории рассказывают и о 
мудрецах и колдунах. К ним 
можно отнести британского 
чародея Мерлина, францу-
за по кличке Синяя Борода 
и нашего Кощея Бессмерт-
ного.1

У Усамы и Кощея нема-
ло общих черт. Оба отлича-
ются худобой (в народных 
говорах кощей – «тощий 
человек, ходячий скелет»). 
Оба долгобороды – это 
традиционный признак 
мудрости и чародейского 
знания. Царство Кощея – 
подземное, оно находится 
на краю света; царство Уса-
мы глубоко законспириро-
вано и в этом смысле также 
находится в подполье. Ко-
щей способен оборачивать-
ся вороном или летать в 
собственном обличье, при-
чиняя страшные разруше-
ния; напомним все о том же 
11 сентября, причинившем 
США незаживающую рану. 
С другой стороны, сила 
Кощея не беспредельна: он 
неравнодушен к женскому 
полу, часто похищает чу-
жих невест и раскрывает им 
свои тайны. Иногда похи-
щенная невеста даже сажа-
ет его под замок, в подземе-
лье или погреб. Тут доста-
точно упомянуть, что у 
Усамы было несколько жен 
(одна погибла вместе с 
ним), а сам он был семна-
дцатым по счету ребенком 

в семье, причем у него было 
ровно 50 братьев и сестер.

Но самое главное – Ко-
щей обладает властью над 
жизнью и смертью, обра-
щая при желании все жи-
вое в камень, но он не вла-
стен над смертью собствен-
ной. Она спрятана на вол-
шебном острове Буяне: там 
стоит дуб, под дубом – сун-
дук, в сундуке – заяц, в 
зайце – утка, в утке – яйцо, 
в яйце – игла; иглу следует 
сломать, и тогда Кощею 
придет конец. В некоторых 
сказках умертвить Кощея 
недостаточно: надо еще 
сжечь его труп и развеять 
пепел по ветру. Примерно 
по такому же сценарию 
осуществилась расправа 
над Усамой. Правда, мно-
гие отмечают, что гибель 
злодея еще не означает 
победы над созданной им 
«Аль Каидой» и над терро-
ризмом вообще. Словом, 
символическая смерть это-
го Кощея по-прежнему 
где-то таится.

Стоит сказать еще о 
том, что ликвидация глав-
ного злодея современности 
создает новую проблему. 
До сих пор у России, США 
и прочих членов «антитер-
рористической коалиции» 
был понятный общий враг 
– зловещий восточный 
бородач. Теперь такого 
врага нет. Преемник Уса-
мы египтянин Айман 
аз-Завахири, в прошлом 
писатель и хирург, широ-
кой публике неизвестен. 
Полковник Муамар Кадда-
фи на эту роль тоже не 
годится: против откровен-
ной расправы над ним 
выступают и Москва, и 
Пекин. У иранского тирана 
Ахмадинежада немало 
сторонников и в его стране, 
и по всему миру. Северо-
корейского Ким Чен Ира 
побаиваются сами амери-
канцы и не дают в обиду те 
же китайцы. С Кощеем 
воевать было гораздо спо-
собнее. В общем, скоро 
сказка сказывается, да не 
скоро дело делается.

Юрий ЮДИН.

отечественные записки

После 
уничтожения 
лидера мирового 
терроризма  
Усамы Бен Ладена 
место  
«главного злодея» 
оказалось 
вакантным.  
Или нет?  
На этот вопрос 
отвечают  
наши читатели.

Юрий 
БЕЛОКРИНИЦКИЙ, 
художник:

- Чего я больше всего 
боюсь? Безысходности, бес-
перспективности, которые 
сегодня ощущаются повсе-
местно. Судьба Бен Ладена 
меня мало тревожит, тогда 
как судьба моей страны – 
весьма и весьма. Вот недавно 
я съездил в Китай, посмот-
рел, как там люди живут, с 
печалью возвратился до-
мой. Ведь составами выво-
зят из России все, что только 
еще можно вывезти! А мой 

народ как жил в нищете, так 
и продолжает нищенство-
вать…

Алексей СУБОЧЕВ, 
столяр:

- Врагом номер один я 
считаю глупость человече-
скую. Она по-разному про-
является. Ну, вот, напри-
мер, анекдот из последних: 
«Россия очень коррумпи-
рованная страна. У нас уже 
ввели откат на взятки!». 
По-моему, здесь про на-
ших извечных российских 
врагов все сказано…

Александр БУБЛИК, 
преподаватель 
Новокузнецкого 
колледжа искусств:

- Кто для россиян глав-
ный враг? Невежество. Я 
абсолютно в этом убежден: 
от него все зло, все наши 
беды. Причем уровень не-
вежества не зависит от 
должности, образования, 
социального статуса чело-
века… Печально, что чем 
дальше, тем эта тенденция 
– нарастание невежества – 
продолжает укрепляться.
Елена КУЗНЕЦОВА, 
генеральный директор 
Центра изучения 
немецкого языка:

- Если честно, я ничего 
не боюсь, кроме себя са-
мой. Как говорится, глав-
ный враг человека – он сам. 

На мой взгляд, мировое 
зло – вещь достаточно аб-
страктная, она у меня не 
персонифицируется в лич-
ности. Хотя умом пони-
маю: жутко оказаться слу-
чайной жертвой какого-
нибудь взрыва… Но когда 
недавно я была в Домоде-
дове, проходила по тем 
вестибюлям, где прогре-
мел такой страшный взрыв, 
чувство тревоги меня отче-
го-то не посетило…
Евгений АТАМАНОВ, 
консультант 
медиакомпании 
Сибири:

- Я думаю, для нашей 
страны по-прежнему враг 
номер один – США. Исто-
рически эта страна нико-
гда не была нашим другом, 
противостояние России и 

Штатов тянется еще с до-
революционных времен. 
Просто потому, что их 
амбиции на мировой аре-
не никогда не утихнут. По 
площади, стратегическим 
запасам мы сопоставимы. 
А значит, изначально мы 
представляем для них не-
кую угрозу.

Наталья БОЛЬШАКОВА,  
мама школьника:

- Честно говоря, рефор-
ма российского образова-
ния меня пугает гораздо 
больше, чем мировой тер-
роризм. По-моему, она 
представляет гораздо более 
реальную опасность для 
будущего нашей страны.

Ольга  
ШТРАУС.

ЭКСПРЕСС-ОПРОС

Рис. Андрея Горшкова.

Смерть 
Кощея

1 Вариант такого героя известен и в шорских сказаниях, так 
что Кузбасс можно было бы объявить родиной Кощея Бессмертно-
го, как Великий Устюг считается родиной Дела Мороза, Кострома 
– родиной Снегурочки и т. п. Но тут инициатива, кажется, уже 
упущена: Кощея вознамерились поселить у себя на ПМЖ соседи-
алтайцы.

Кто Сегодня  
главный враг?
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Победа: лики памяти

Будьте взаимно 
вежливы!

Ехали к отцу в Берлин 
по выжженной и разбомб-
ленной земле. Были свиде-
телями, как убирали зава-
лы, расчищали дороги от 
груды камней, осколков 
кирпичей, искореженной 
техники. Все это складыва-
лось по обочинам дороги, 
и, по словам Тамары Ми-
хайловны, порой возника-
ло ощущение, что едут они 
внутри какого-то странно-
го тоннеля, в декорациях 
фантастического фильма.

В Берлине детей воен-
нослужащих сразу же от-
правили в русскую школу 
в районе Карл-Хорста, 
обучение в ней вели мос-
ковские учителя. Часто 
приезжали выступать пе-
ред военными и их семья-
ми известные артисты: 
Леонид Утесов, Лидия Рус-
ланова, сестры Федоровы… 
Жизнь продолжалась. Ра-
ботали гастрономы, где 
можно было приобрести 
продукты. Причем на мар-
ки, которые имели хожде-
ние ещё при Гитлере (они 
были в обращении вплоть 
до 1948 года). Этими де-
нежными купюрами поль-
зовались и немцы, и рус-
ские, и американцы, и ан-
гличане,  и французы. 
Именно в советском гаст-
рономе военные патрули 
вылавливали власовцев, 
многие из них прижились 
в жилых районах у немок 
и приходили за покупка-
ми в русский магазин.  
Патрули узнавали их  по 
каким-то неуловимым 
признакам – тому же испу-
гу, таившемуся в глазах 
этих людей.

Сразу же после победы 
был издан приказ Сталина, 
в котором говорилось, что 
советские  солдаты – побе-
дители, но ни в коем слу-
чае не оккупанты, и пото-
му отношение к коренному 
населению должно быть 
вежливым и  доброжела-
тельным. Немцы вскоре 
поняли, что ничего плохо-
го им наши войска не сде-
лают, и относились к совет-
ским воинам вполне благо-
склонно. «Наши солдаты и 
офицеры боялись им пре-
кословить. Иначе все было 
бы расценено как невыпол-
нение сталинского прика-
за», - рассказывает Тамара 
Михайловна. 

Коменданта Ефремова  
в Трептове уважали за 
доброту, справедливость и 
решительность. Для него 
эта работа была, как та 
фронтовая передовая. 
Только здесь всё должно 
было решаться миром и 
соглашением.

Однако были и те, для 
кого советские солдаты 
оставались врагом №1. 
Настроены они к нашим 
войскам были по-прежне-
му враждебно, готовя раз-
личные диверсии. Гибель 
советских солдат с оконча-
нием войны не прекрати-
лась. На них устраивали 
засады недобитые фашис-
ты и власовцы. Чаще всего 
это случалось на скоро-
стных трассах. Мчится по 
шоссе грузовик с советски-
ми воинами на борту, и 
вдруг на одном из спусков 
на него задним ходом вы-
двигается другая маши-
на… Авария на такой ско-
рости неизбежна.  «Сколь-
ко ещё наших солдат и 
офицеров в то время по-
гибло!» - качает головой 
моя собеседница.

Встречи.  
Но не на Эльбе…

Столица Германии 
была поделена на зоны: 8 
- советские, 4 - американс-
кие,  2 - английские и 2 – 
французские. При этом 
никаких границ проведено 
не было. Просто стоял щит 
со словами: «Вы въезжаете 
в такую-то зону…». А Треп-
тов-парк был общим мес-
том отдыха жителей всех 
зон. Сюда без всякого огра-
ничения приходили пока-
таться на аттракционах - 
каруселях, качелях, «черто-
вом колесе», «американс-
ких горках». Отношения 
между солдатами оккупа-
ционных войск, собирав-
шимися на общий отдых, 
были весьма доброжела-
тельными.

А вот глухое отторже-
ние друг друга американс-
ким и советским командо-
ванием было заметно. И 
это неприятие было про-
демонстрировано в такой 
ситуации. В 1946 году в 
России из-за разразившей-
ся засухи случился неуро-
жай. Начался голод. А в 
Германии в это время уже 
созрели ранние сорта кар-
тофеля. Небольшую часть 
урожая собрали и уже 
было погрузили в эшелон, 
чтобы отправить его в Со-
ветский Союз, на стол вос-
питанникам детских до-
мов. Однако со стороны 
американцев тут же после-
довало возражение: «Какое 
вы имеете право отправ-
лять картофель из Герма-
нии в свою страну?» При-
шлось от продовольствен-
ной помощи воздержать-
ся.

В обязанности коменда-
тур входило наведение по-
рядка в городе, организация 
расчистки дорог, движения 
общественного  транспорта, 
снабжение продуктами, 
решение жилищных вопро-
сов… И в то же время совет-
ским солдатам и офицерам 
приходилось приспосабли-
ваться к немецкому поряд-
ку. Так, с первых же мирных 
дней в Германии подняли 
вопросы экологии. Были 
изданы  указы, жестко кара-
ющие нарушителей. Такое 
правонарушение, как глу-
шение рыбы на местных 
озерах взрывчаткой, чем 
грешили иные военные, 
пресекалось большими 
штрафами. Однажды про-
винившихся таким образом 
советских офицеров, пой-

манных за браконьерской 
ловлей рыбы, разжаловали 
в рядовые и отправили на 
родину.

Были среди наших во-
енных и случаи добро-
вольных побегов за грани-
цу. Ведь иностранные за-
зывалы и вербовщики не 
дремали. Когда в 1948 году 
в Советский Союз отправ-
лялся эшелон демобили-
зованных, то обнаружился 
такой факт: несколько во-
енных, оставив кители с 
орденами, сбежали в За-
падную Европу.  А в кон-
тейнерах, предназначен-
ных для перевозки их ве-
щей, были уложены кир-
пичи. 

Мелочи быта
Жены многих офицеров, 

возглавлявших комендату-
ры в Берлине, были родом 
из российских глубинок. 
«Как моя мама: она роди-
лась на Алтае», - поясняет 
Тамара Михайловна. И не-
мудрено, что в первый же 
званый ужин, устроенный в 
честь приезда, некоторые из 
офицерских жен оконфузи-
лись. Всем были выданы 
комплекты одежды. И кое-
кто, чтобы блистать на балу, 
из всего гардероба выбрал… 
кружевные шелковые пень-
юары, считая их бальными 
платьями. Подпоясавшись 
поясками, наши просто-
душные женщины, ничего 
не подозревая, заявились в 
«ночнушках» на торжество. 
Пришлось проводить для 
офицерских жен ликбез. 
Вплоть до зачтения писем, 
которые отслеживала воен-
ная цензура. На политчасах 

читали порой такие отрыв-
ки из писем, адресованных 
на Родину: «Дорогая Клава! 
Живу здесь, как королевиш-
на. На пухе сплю и пухом 
укрываюсь…» - хвасталась 
одна перед подругой из 
родной деревни.

Такие вот «бытовые 
мелочи», с которыми при-
шлось столкнуться в пер-
вые дни жизни в Германии. 
Впрочем, эти факты нис-
колько не умаляют заслуги 
советского народа в борьбе 
против фашизма. Разве 
что подчеркивают разли-
чие в образе жизни и куль-
туре…  Немцы же, по сло-
вам Тамары Михайловны, 
не прочь были  лишний 
раз продемонстрировать 
свою доброжелательность 
по отношению к «оккупан-
там». Так, на устроенную в 
1946 году праздничную 
первомайскую демонстра-
цию, символ солидарности 
трудящихся,  вышло почти 
всё население Берлина. 

Такое же торжество 
город пережил и в 1947 
году, в честь 30-летия Вели-
кого Октября. Причем по 
инициативе немцев был 
устроен  праздничный 
фейерверк. Пришлось 
подтаскивать из Потсдама 
пушку и устраивать паль-
бу. «Это было уже во вто-
ром часу ночи. На улицы 
высыпало население Бер-
лина. На деревьях и кры-
шах домов сидели маль-
чишки, чтобы можно было 

лучше разглядеть расцве-
ченное огнями небо». 

На русскую 
сторонку

В 1948 году комендату-
ры были переименованы в 
бургомистраты. Страна 
стала готовиться к выбо-
рам и созданию ГДР. Со-
ветские воины, в том числе 
и  коменданты с семьями, 
отправлялись на Родину. 
Как только заехали на со-
ветскую территорию, ра-
зом всем эшелоном гряну-
ли песню: «Здравствуй, 
русская сторонка! Здравс-
твуй, родина моя!..»

В Новокузнецке, после 
возвращения из Берлина, 
семья Михаила Николае-
вича Ефремова купила 
частный дом с палисадни-
ком и огородом напротив 
нынешнего Дворца культу-
ры алюминщиков. (Теперь 
на этом месте расположе-
но здание администрации 
Кузнецкого района). Быв-
ший комендант части сто-
лицы Германии после де-
мобилизации ушел в стро-
ители. Долгие годы Нико-
лай Ефремов проработал 
в тресте «Кузнецктяж-
строй», участвовал в возве-
дении Западно-Сибирско-
го металлургического ком-
бината, Новокузнецкого 
цирка, многих жилых го-
родских кварталов. Дожил 
до перестройки и очень 
переживал по поводу раз-
вала армии. Умер бывший 
комендант берлинского 
Трептова в 1984 году.

Тамара Михайловна 
после окончания школы 
поступила в Прокопьевс-
кий горный техникум. За-
тем по распределению 
приехала в Малиновку, на 
шахту «Алардинская», где 
прошла путь от подземной 
мотористки до ведущего 
инженера производства. И 
сегодня жизнь и работа 
директора шахтерского 
музея Тамары Михайлов-
ны Галаниной по-прежне-
му связаны с историей.

Татьяна  
ШИПИЛОВА.

Фото 
 Ярослава Беляева 

и из семейного 
 архива.

Новокузнецк-Малиновка.  

Наши  
в Берлине 

ТТамара Михайловна Галанина, директор музея шахты «Алардинская», –  
дочь офицера, командира батальона Михаила Николаевича  Ефремова, 
который вместе со своими солдатами «по-пластунски пропахал пол-Европы». 
Дошёл до Берлина. И летом 1945 года был назначен в этом городе 
комендантом района Трептов. В сентябре того же года  семья  
Михаила Ефремова – жена и две дочери – приехала к нему из Новокузнецка 
(Сталинска) на время его комендантской службы. Согласно приказу Сталина, 
который требовал, чтобы все семьи комендантов Берлина (а их было восемь) 
воссоединились. Тамаре Михайловне тогда было одиннадцать лет,  
и она отлично помнит всё, что происходило с их семьёй  
и Германией в те годы…
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Начальник ОКГВВ  с  награжденными по поручению губернатора А. Г. Тулеева сотрудниками  
Барнаульского краевого госпиталя 21.04.2011 г.

Дорогие работники и ветераны 
Кузбасского региона  

Западно-Сибирской магистрали! 
Уважаемые фронтовики и труженики тыла!

От имени руководства Кузбасского региона За-
падно-Сибирской железной дороги сердечно позд-
равляю Вас с 66-летием Победы в Великой Отечест-
венной войне!

С каждым годом все дальше во времени тот памят-
ный день победной весны 1945 года, и с каждым годом 
он все ближе к нашим сердцам. А значение и истори-
ческий вес подвига воина - освободителя становятся все 
более величественными. 

Победа… Какое емкое слово, вместившее 1418 дней 
беспрерывного народного подвига. Бесценен вклад в 
общую победу воинов-железнодорожников. С первых 
дней войны железнодорожным транспортом осущест-
влялись массовые перевозки, связанные с мобилизаци-
ей и сосредоточением войск, перебазированием про-
мышленности и эвакуацией населения. За героические 

подвиги на фронтах Отечественной войны 12 кузбасским 
железнодорожникам было присвоено звание Героя Со-
ветского Союза. Тысячи тружеников железной дороги 
удостоены государственных наград.

Закаленные в боях, не сломленные тяжким трудом, 
фронтовики и труженики тыла привнесли и в мирную 
жизнь высокие духовно-нравственные ценности. Отдав 
железной дороге десятилетия напряженной работы, Вы, 
уважаемые ветераны, и сегодня не порываете связи со 
своими родными коллективами. Мы искренне призна-
тельны за Ваши мудрые советы и большую воспита-
тельную работу с молодежью в духе замечатель-
ных традиций железнодорожников.

Дорогие ветераны-победители!
Спасибо Вам за то, что, превозмогая усталость, голод 

и даже саму смерть, Вы поднимались в бой за родную 
землю и продолжали идти к Великой Победе. 

Низкий поклон и благодарность Вам за Ваш воин-
ский подвиг, за многолетний труд на благо родной 
магистрали. Светлая память всем, кто отдал свою жизнь 
за свободу и независимость нашего Отечества.

Мира и счастья Вам! Доброго здоровья и благопо-
лучия Вам и Вашим близким! Живите долго на радость 
детям и внукам, дорогие победители!

С.И. МАКАреНКО, 
заместитель начальника  

Западно-Сибирской железной дороги  
по Кузбасскому региону.

ККаждый новый День Побе-
ды отдаляет нас от памят-
ных времен. К сожалению, 
уходят ветераны, и наш 
долг — сохранить все кру-
пицы истории, относящи-
еся к тому времени. Имен-
но поэтому коллектив Об-
ластного госпиталя соби-
рает материалы по исто-
рии госпитального движе-
ния в Кузбассе, начиная с 
периода Второй мировой 
войны. Известно, что начи-
ная с августа 1941 года на 
территории теперешней 
Кемеровской области было 
развернуто 70 эвакогоспи-
талей на 45 тысяч коек.

С фронтов поступали 
израненные солдаты, ме-
дицинскую помощь им 
оказывали 14 тысяч меди-
цинских сотрудников. Их 
самоотверженный труд 
вместе с бескорыстной 
помощью простых жите-
лей области продуктами, 
одеждой, душевным со-
участием в судьбе каждого 
солдата помогали в ско-
рейшем восстановлении 
раненых. Благодаря этому 
до 70% пациентов госпита-
лей возвращались в строй, 
продолжали бить врага. 

Так была написана 1-я 
страница книги истории 
развития госпитального 
движения на территории 
Кузбасса.

Сразу после окончания 
войны, в августе1945 г., 
правительством Советско-
го Союза было принято 
решение о необходимости 
создания госпиталей для 
улучшения медицинского 
обслуживания участников 
и инвалидов Второй миро-
вой.

Уже в первый послево-
енный год в разных регио-
нах страны был открыт ряд 
подобных лечебных уч-
реждений.

Кемеровский област-

ной госпиталь ведет свою 
историю с 1999 года. Где же 
до этого времени лечились 
ветераны - кузбассовцы?

Мы перелистываем 
следующую страницу. С 
1972-го по 1992 год участ-
ники и инвалиды Великой 
Отечественной войны, про-
живающие на территории 
Кемеровской области, под-
держивали свое здоровье в 
краевом госпитале для ве-
теранов войн в г. Барнауле 
Алтайского края. За 20 лет 
несколько тысяч наших 
земляков получили здесь 
качественную медицинс-
кую помощь, доброе отно-
шение и поддержку. 

В конце апреля делега-
ция Областного госпиталя 
приняла участие в Межре-
гиональной конференции, 
приуроченной к 65-летию 
образования Алтайского 
краевого госпиталя. Мы 
встретились с медицинс-
кими работниками, лечив-
шими наших земляков, и с 
бывшим начальником гос-
питаля Еленой Арамовной 
Босовой - практически ле-
гендарной для сотрудни-
ков и пациентов госпиталя 
личностью. Ее высокий 
профессиональный и чело-
веческий уровень, твердая 
гражданская позиция, 
сила духа, организаторс-
кий талант помогли в свое 
в р е м я  в ы с т р о и т ь  в  
г. Барнауле новое здание 
госпиталя на 305 коек. Но 
с каким восхищением и 
благодарностью она вспо-
минала пациентов из на-
шего региона, отмечая их 
сплоченность, отзывчи-
вость и партийную при-
нципиальность. К приме-
ру, рассказывая о трудном 
пути, который пришлось 
пройти до принятия реше-
ния о строительстве госпи-
таля, бывший главный 
врач рассказала о таком 

случае: чаша весов колеба-
лась не в пользу строитель-
ства, медики бились, наста-
ивали, но… И тут в край-
ком партии приезжает 
делегация ветеранов из 
Кузбасса; не спросив раз-
решения, они входят в ка-
бинет, где обсуждается 
вопрос о строительстве, 
рассаживаются и заявля-
ют, что никуда отсюда не 
уйдут, пока не будет при-
нято правильное реше-
ние.

В последующем Иван 
Кириллович Шатов возгла-
вил кампанию по сбору 
средств на строительство 
госпиталя. Учреждениями 
и предприятиями, жите-
лями Кемеровской облас-
ти было собрано 400 тысяч 
советских рублей при об-
щей стоимости проекта в 
3 млн.

Большой интерес вы-
звала тематика и содержа-
ние докладов на юбилей-
ной конференции в Барна-
уле. Была создана творчес-
кая обстановка и отличные 
условия для обмена опы-
том. С докладом о новых 
организационных техноло-

гиях лечебно-реабилита-
ционной помощи, которые 
разработаны и внедрены в 
нашем лечебном учрежде-
нии, выступила начальник 
ОКГВВ И.А. Шибанова. 
Особенно большую заин-
тересованность у коллег 
вызвала информация о 
программе «Санаторий на 
дому», оригинальность и 
важность которой очевид-
ны. Но самой волнующей 
и приятной миссией ока-
залось поручение передать 
слова благодарности и на-

грады коллективу Алтайс-
кого краевого госпиталя от 
нашего губернатора Амана 
Гумировича Тулеева. Его 
решением были награжде-
ны 12 медицинских работ-
ников, которые в период с 
1972-го по 1992 год непос-
редственно принимали 
участие в лечении пациен-
тов из состава Контингента 
особого внимания Кеме-
ровской области. Из них 
пяти медицинским работ-
никам были вручены меда-
ли «За веру и добро», шес-
ти - Почетные грамоты 
коллегии администрации 
Кемеровской области; а 
бывший начальник госпи-
таля Елена Арамовна на-
граждена ценным подар-
ком – именными золотыми 
наручными часами. Мож-
но утверждать, что этот 
праздничный акцент стал 
украшением всего мероп-
риятия.

Глубоко потрясенные, 
благодарные сотрудники 
Барнаульского госпиталя 
просили передать губерна-
тору Кемеровской области 
слова искренней призна-
тельности за проявленное 
к ним внимание. С боль-
шим уважением говорили 
коллеги о сыновней благо-
дарности главы Кузбасса 
нашему святому старшему 
поколению! 

Сегодняшняя страница 
истории говорит о том, что 
в области создана четкая 
система госпитальной 
службы, в которой трудят-
ся около 110 врачей, более 

210 медицинских сестер и 
почти 170 санитарок. Та-
кая структура является 
единственной и уникаль-
ной для всего Сибирского 
региона.

Коллективы Област-
ного госпиталя и его фи-
лиалов, как и алтайские 
коллеги, служат во имя 

сохранения и поддержа-
ния здоровья ветеранов.

Приятным для нас яви-
лось то, что условия пребы-
вания в Кемеровском облас-
тном госпитале, удобство и 
комфорт для работы и ле-
чения значительно лучше, 
чем в Барнауле.

Через несколько дней 
весь наш народ и все, кому 
важны честь и справедли-
вость, будут праздновать 
66-летие Великой Побе-
ды! 

Идут годы, все дальше 
от нас то страшное время. 
Страна переживает новые 
победы, ставит новые зада-
чи, решает проблемы. 70 
лет назад на нас свалилось 
самое жестокое в истории 
человечества испытание; 
враг был уверен: он силь-
нее, он победит, уничто-
жит нас как народ. Не вы-
шло! Выстояли, победили, 
смогли быть великодуш-
ными! И все это - благода-
ря вам, ветераны! Вы свой 
долг выполнили, не разду-
мывая, отдавали здоровье 
и жизнь за Родину! 

Сейчас вы смотрите на 
нас, ждете, что сделаем мы 
для Отчизны? 

Дорогие, держитесь! 
Будьте здоровы, верьте в 
нас! 

От имени  
коллектива госпиталя  

с благодарностью  
и пожеланиями 

долголетия 
начальник ОКГВВ  
И.А. ШИБАНОВА.

Равняемся  
на ПобеДУ!
Для коллектива Областного клинического 
госпиталя для ветеранов войн День Победы –  
всегда своеобразная точка отсчета,  
время подведения итогов.
За прошедший со дня юбилея Победы год 
около 8900 участников  
Великой Отечественной войны  
поправили свое здоровье в стационарах 
госпиталя и его филиалах.  
202 ветерана оздоровлены  
по Губернаторской программе  
«Санаторий на дому», почти двадцати 
тысячам жителей области, отнесенным  
к контингенту особого внимания,  
проведена углубленная диспансеризация.  
Идет постоянное внедрение  
новых лечебно-диагностических  
и реабилитационных методик;  
в мае будет сдано в эксплуатацию 
реконструированное здание поликлиники  
с уютными кабинетами для специалистов,  
с лифтом и безбарьерной зоной для удобства 
передвижения пожилых людей  
и людей с ограниченными возможностями.

Здание  поликлиники после реконструкции.
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Победа: лики памяти

Память изрядно пожив-
шего человека часто схожа 
со старым сундуком, наби-
тым вышедшими из моды 
вещами и прочей утварью. 
Однако, копаясь в этом 
прошлом мире, часто не-
ожиданно вспоминаешь 
уже изрядно забытые со-
бытия и характерные для 
тех времен типы и образы, 
хотя и потерявшие свое 
практическое значение, но 
тем не менее не утратив-
шие свою яркость и эмо-
циональность даже под 
толщей прошедшего вре-
мени. Один умный и про-
зорливый человек сказал, 
что 60 лет – это та грань, 
когда прошлое – еще сов-
ременность. Во всяком 
случае, для тех, кто долго 
живет. А в России нужно 
жить долго, чтобы хоть 
что-то понять.

А поэтому вполне за-
конно имею право вспом-
нить послевоенные парик-
махерские. Я тогда был 
пацаном-школьником, и 
мы бегали туда подстри-
гаться наголо до 8-го клас-
са. С этим тогда было стро-

го: еще с войны шла то-
тальная борьба со всеми 
врагами (в войну с мылом 
было напряженно, и мы-
лись чем-то больше похо-
жим на глину, а матери по 
ночам боролись, как с фа-
шистами, с полчищами 
насекомых), а поэтому 
пацаны безропотно и ре-
гулярно оставляли там 
свои кудри во имя здоро-
вья остальной нации.

И в это же время из 
армии возвращались де-

мобилизованные фронто-
вики, часто тоже еще па-
цаны (например, моему 
брату Виктору в 47-м было 
всего 22 года, а он уже 5 лет 
был в армии, довелось 
немного и повоевать, хотя 
1925 год рождения еще 
как-то немного сберегли, 
тогда как парни с 24-го и 
старше годков на 5-6 были 
выбиты по молодости поч-
ти начисто).

Хорошо помню этих 
парней, нам, пацанам, 

казавшихся уже мужика-
ми, а эти мужики с еще 
большим азартом играли 
в футбол, часто в одних с 
нами командах. Но и на 
поле, и в раздевалках, и в 
других ситуациях мы  
держали с ними положен-
ную дистанцию, глядя на 
них, как на бывалых «ста-
риков», внимательно слу-
шали их разговоры, пере-
нимали манеры, ловили 
отдельные выражения, 
хлесткие фразы и слова. А 
воскресными вечерами 
нам нравилось наблюдать, 
как наши фавориты шли 
со своими девушками в 
горсад, а их брюки-клеш 
шириной 45 см изысканно 
извивались вокруг ног,  
как крылья заморской  
птицы.

Эти парни, уже успев-
шие сменить военную 
форму, везде щеголяли в 
модных тогда сапогах. Это 
было послевоенное сапож-
ное время. В продаже, ко-
нечно, их не было, их шили 
у больших мастеров, гото-
вясь к этому заранее, при-
обретая впрок весь сапож-
ный набор: подошвы, го-
ленища, стельки, переда, 
задники – и лишь после 
этого отдавали в шитье. 
Сапоги шили хромовые, с 
жесткими, мягкими и за-
тяжными голенищами, с 
напуском, гармошкой, с 
накладками, со скрипом, с 
подковками – на любой 
вкус. Как мы завидовали 
этому поколению!

Возвращение фронто-
виков из армии внесло и 
определенное упорядоче-
ние и успокоение в нашу 
послевоенную уличную 
стихию, исковерканную и 
расклокоченную войной, 
часто лишенную не только 
моральных, но и обычных 
человеческих устоев и  
принципов. Помню, как 
мы с моим двоюродным 
братом Федей, который 
был немного старше Вик-
тора, прервал на войну 
учебу в Томском политех-
ническом и отслужил свя-
зистом на фронте «от звон-
ка до звонка», пришли в 
наш единственный в горо-
де кинотеатр брать биле-

ты. Картина обычная: оче-
редь спокойно стоит и 
ожидает в сторонке, а у 
кассы шалман полублат-
ных и приблатненных, не 
обращая внимания на ок-
ружающих, берет билеты 
в порядке своей корпора-
тивной иерархии и своего 
личного харизматического 
рейтинга.

И я был порядком 
удивлен, как Федя очень 
спокойно, без шума, без 
рук, сдвинул эту толпу (а 
на мой взгляд и имеющий-
ся уже опыт, здесь были 
очень решительные, само-
любивые и опасные субъ-
екты) от окошечка кассы, 
и все пошли в порядке 
очереди. Он был фронто-
вик, и в этом была вся от-
гадка. Конечно, это лишь 
эпизод, но всегда с чего-то 
же начинаются перемены. 
Кому-то должна первому 
прийти мысль, что так 
жить дальше нельзя.

И вот у этих фронтови-
ков, да и не только у них, в 
то время существовал 
культ парикмахерской. 
Это было что-то вроде 
ритуала. Народ в войну 
наголодался, натерпелся, 
а поэтому хотел чего-то 
красивого, душевного и 
приличного.

В настоящее время 
мужик идет в парикма-
херскую по нужде, как в 
туалет, зашел – отряхнул-
ся и – дальше. Тогда же 
это было событие. Во-пер-
вых, было много мужчин-
парикмахеров, причем, в 
возрасте, а главное, как 
мне казалось, больших 
специалистов, работаю-
щих изящно и артистич-
но… «Побрить, подго-
лить, ус поправить, мо-
лодцом поставить?»

Они долго колдовали 
над каждым своим клиен-
том, нас же, пацанов, стри-
гущихся поневоле и на 
медные гроши, отправля-
ли к тут же работающим 
подмастерьям, а те – раз-
два, и гуляй, дружок-голы-
шок. А серьезных мужиков 
обихаживали долго. Это 
была целая культурная 
составляющая часть тог-
дашней жизни, часто сов-

мещаемой с походом в 
баню и кружечкой пенис-
того пивка тут же, рядом, 
в буфете. И сам сеанс «пси-
хотерапии» начинался не 
спеша. Сначала знакомс-
тво с обменом любезнос-
тями и последними фут-
больными новостями, и 
лишь затем уже начина-
лась стрижка, плавно пе-
реходящая в бритье.

Трудно точно описать 
последовательность всех 
жестов и движений масте-
ра, но все они были отра-
ботаны, выверены и точны. 
Тут и внезапные переходы, 
и резкие наклоны с целью 
устранения невидимых 
изъянов, и неожиданные 
команды помощникам, и 
мгновенное нанесение 
пены из поданной склян-
ки, а затем технологичес-
кий вальяжный перерыв 
– вызревание клиента, за-
полняемый подготовкой 
инструмента. И вот бритва 
готова к схватке, следуют 
уверенные выпады-удары, 
как уколы в фехтовании 
(звучит музыка Хачатуря-
на), и поединок закончен.

Драматургия спектак-
ля, как натянутая струна 
(бьют барабаны). Дело 
идет к кульминации, и это 
не для слабонервных, вы 
бы видели это жонглиро-
вание с парящим (от слова 
пар) в воздухе полотен-
цем! Которое тут же ока-
зывается на лице пациен-
та, и если он не помер в 
первые секунды, то через 
минуту он – счастливец, 
уже – в бесконечной и бла-
женной нирване. Остано-
вись, мгновение!

А у кудесника в руках 
уже старомодный пульве-
ризатор. Изящно работая 
грушей, он как бы танцует 
популярную в то время 
«цыганочку» с выходом, 
одновременно густо на-
полняя все окружающее 
пространство празднич-
ным духом, тем самым 
подготавливая и ожидаю-
щую очередь (какая же 
это очередь? Это благо-
дарные зрители и предан-
ные поклонники!) этим 
финальным фейерверком 
к торжественному момен-
ту окончания своего свя-
щеннодействия. Затем 
бережное промакивание 
белоснежной салфеткой 
героя импровизированно-
го спектакля, и, наконец, 
неспешное причесывание 
со строго взыскательным 
и в то же время ободряю-
щим (сегодня вам нет 
преград ни в море, ни на 
суше) взглядом художни-
ка в зеркало на свое творе-
ние.

И… будь здоров, сол-
дат! Ты свое дело сделал. 
Жизнь продолжается!

Валерий 
 ВЛАСОВ.

«Молодцом  поставить!»

Рис. Андрея Горшкова.
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жизнь продолжается

Пожар продолжается
Командир Новокузнецкого отдельного военизиро-

ванного горноспасательного отряда Александр Апаль-
ков, который сам на «Распадской» с ночи 9 мая 2010 
года, в минувшую среду на заседании штаба напомнил, 
что тогда было на шахте после взрывов. Очаги пожара 
на 6-м и 7-м пластах. Тушить их было практически 
нечем, потому что вся система противопожарной за-
щиты шахты была разрушена. В выработки подавалось 
лишь около 30% воздуха от потребности, потому что 
главный вентилятор проветривания был выведен из 
строя. Это не позволяло вести поисково-спасательные 
работы. Вентилятор был восстановлен довольно быст-
ро. Но в месте тушения пожара скапливалась опасная 
концентрация метана. Спасатели были вынуждены 
уйти.

Горящие пласты стали заливать водой – всего в 
шахту было подано около 2 млн кубометров воды. 
Другие участки изолировались с помощью перемы-
чек, чтобы очаги пожара не возвращались. Всего на 
сегодня их установлено 147. Сложности остаются и 
сегодня, говорит Александр Апальков, потому что 
продолжает действовать пожар: очаги на 6-м пласту 
залить водой до конца не удалось. «Мы прошли уже 
более 2 км, чтобы выйти на пласт №6, где остались 
шахтеры. Сейчас завершаем последнюю перемычку. 
Двигаемся сложно. Возможности применять технику 
нет. Фактически отбойным молотком проходим», – 
рассказывает Александр Апальков. Но как все пойдет 
после того, как перемычка будет готова, он не загады-
вает. Главное – откачка воды, запуск вентиляции, 
поиск пострадавших. Но в какие сроки это возможно, 
будет понятно, с чем горноспасатели столкнутся в 
лаве. За прошлый год часто бывало так, что впереди 
был сплошной завал.

Все, кто работал этот год и продолжает рабо-
тать на «Распадской», говорят об уникальности 
и сложности этой аварии. Специалистам многое 
пришлось первыми применять – в частности, 
некоторые методы тушения пожара и контро-
ля за рудничной атмосферой. Так, впервые в 
России здесь с поверхности через пробуренные 
скважины возводились огнезащитные перемычки, 
подавались инертная пена (1,6 млн кубометров) 
и азот (3 млн азота).

Шахта дает уголь
16 декабря прошлого года «Распадская» из лавы 

4-9-21-бис дала первый уголь после аварии. Решение 
уникальное – на разработку лавы готовился отде-
льный проект, который прошел все согласительные 
процедуры под жестким контролем Ростехнадзора. 
Сейчас, по словам Александра Петрова, генпроекти-
ровщик ЗАО «Гипроуголь» выполнил проект второ-
го этапа восстановления добычи на «Распадской». 
Запуск лавы 4-7-25 с запасами 1,4 млн тонн угля на-
мечен на второй квартал 2011 года. В третьем квар-
тале будет запущена лава 4-9-25 с запасами 2,4 млн 

«РасПадская»: 
год спустя

В Междуреченске в эти дни 
поминают погибших год назад 
на «Распадской» шахтеров 
и горноспасателей. А на самой 
шахте и сами распадцы,  
и горноспасатели продолжают 
ликвидировать последствия 
двух взрывов метана, которые 
специалисты называют сами 
масштабными в постсоветской 
России. И дважды в день – 
утром и вечером, так тут было 
установлено 9 мая прошлого 
года, штаб по ликвидации 
аварии решает, что делать 
дальше. За год,  
по признанию ответственного 
руководителя штаба, первого 
заместителя директора  
ОАО «Распадская» Александра 
Петрова, решения, которые 
принимались за этот год, 
в итоге не раз становились 
уникальными для отрасли  
в целом. И хотя, как и год 
назад, сегодня на «Распадской» 
воздерживаются от четких 
прогнозов относительно 
сроков завершения работ, 
все, что уже сделано за год, 
дает здесь надежду на скорое 
восстановление шахты.

тонн. Это даст возможность добыть в этом году 2,5 млн 
тонн угля. 

Александр Петров подчеркивает, что основные 
задачи и сегодня – это ликвидация аварии и поисковые 
работы. Второе – максимальное восстановление пред-
приятия. С начала восстановительных работ налаже-
на бесперебойная работа вентилятора главного про-
ветривания, который сегодня обеспечивает до 40% 
потребностей «Распадской» в воздухе. На вентиляци-
онной установке ствола блока №4 («Глухая) сейчас 
завершаются монтажные работы, устанавливается 
оборудование, пуск которого ожидается в августе. 
Именно с этого комплекса, год назад полностью раз-
рушенного взрывной волной, воздух будет подаваться 
на аварийные участки, куда пробиваются горноспаса-
тели. 

С 18 августа прошлого года в работе водоотливные 
установки. В общей сложности откачали уже 1,6 млн 
кубометров воды (по расчетам, на аварийном пласту 550 
тыс. куб. м). В самой шахте перекреплен 21 км вырабо-
ток. Ведется монтаж оборудования, конвейерных и 
транспортных систем.

Новые системы безопасности – отдельная тема 
в программе восстановления «Распадской». Шах-
та, где применялись все самые передовые разра-
ботки в этой сфере, сейчас приобретает и уста-
навливает новые системы контроля над руднич-
ной атмосферой, транспортировки людей и 
оборудования. В шахте установлена система 
подземной радиосвязи: голосовая связь с людьми в 
любой точке. На 9-м пласту оборудован пункт 
безопасного переключения самоспасателей. Совер-
шенствуются системы предсменного досмотра и 
обучения шахтеров.

самовосстановление
Ликвидацией аварии и восстановлением шахты за-

нимаются профессионалы – горноспасатели, шахто-
строители. Однако основные работы все же распадцы 
выполняют сами. Сейчас на ликвидации занято 2259 
человек. Своими профильными работами – 1269 шахте-

ров. По словам директора шахты Сергея Баканяева, за 
этот год «Распадской» удалось главное – сохранить 
коллектив. 

Во многом возможным это стало потому, что 
предприятие, несмотря на сокращение финансовых 
возможностей, выполнило все обязательства перед 
коллективом. По поручению председателя прави-
тельства Владимира Путина с 1 июня прошлого года 
на «Распадской» было введено новое положение об 
оплате труда. Зарплата рассчитывалась по повре-
менной схеме, исходя из уровня средней зарплаты 
за 1 квартал 2010 года. При этом уровень зарплаты 
для основных профессий (горнорабочий очистного 
забоя, машинист горно-выемочных машин и элект-
рослесарь 5-го разряда) не должен быть менее 40 тыс. 
рублей. К этому прибавилось и обязательство обес-
печивать в зарплате не менее 70% условно постоян-
ной части. По данным финансового директора Рас-
падской угольной компании Олега Харитонова, 
сейчас рабочие основных специальностей пятого 
разряда, занятые на добыче угля, получают в среднем 
45-47 тыс. рублей. А уровень зарплаты 2010 года по 
сравнению с уровнем 2009-го вырос на 25%. Это, 
кстати, почти на четверть выше, чем в среднем по 
Кузбассу. При этом руководство «Распадской» под-
черкивает, что сегодня предприятие уже возвраща-
ется к доаварийной схеме работы, когда уровень 
зарплаты зависел от безопасно добытых тонн, коли-
чества пройденных метров выработки. Что уже само 
по себе – признак стабильности угольного предпри-
ятия. Хотя об этом, наверное, больше говорит другой 
факт – шахта возобновила прием на работу.

По данным замгубернатора по угольной про-
мышленности и энергетике Андрея Малахова, в 
целом на решение социально-бытовых проблем 
семей погибших и пострадавших в аварии на 
«Распадской» пошло более 440 млн рублей. Из 
резервного фонда правительства РФ, областно-
го бюджета, средств «Распадской», доброволь-
ных пожертвований деньги выделялись на выпла-
ту компенсаций, погашение кредитов, выплату 
пособий. На сегодня решены практически все 
вопросы, связанные с предоставлением жилья, 
обучением студентов – детей погибших – в вузах, 
с устройством детей в детские сады, детским 
отдыхом.
Выполняются и другие правительственные по-
ручения, касающиеся решения инфраструктур-
ных проблем «Распадской» и Междуреченска. В 
частности, ведется строительство ЛЭП и новой 
подстанции для шахты. Выполнен новый проект 
строительства медицинского центра в городе. 
На согласовании в правительстве находится 
подготовленный новый проект в сфере безопас-
ности – создания на базе ВГСЧ центра, в кото-
ром шахтеры и горноспасатели могли бы прохо-
дить обучение и тренировку. Также подготовлен 
новый пакет нормативных документов в облас-
ти безопасности.
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В декабре прошлого года на «Распад-
ской» была введена в эксплуатацию пер-
вая после аварии лава 4-9-21. Ее в свое вре-
мя подготовили проходчики участка №4 

- бригады Сергея Володкина и Максима 
Копысова. Сейчас их бригады работают 
над восстановлением выработок и гото-
вят новый подготовительный забой.

« « Смена, как и раньше, начинается с инструк-
тажа. Конечно, контроль стал еще строже. 
Периодически всей сменой или участком стали 
проходить тесты на алкоголь и наркотические 
вещества. Но из бригад Володкина и Копысова 
домой по результатам тестов еще никого 
не отправляли. А вот к себе шахтеры стали 
относиться гораздо строже.

Такое  
не забывается

- Этот тяжелый год мы 
пережили в бригаде вместе, 
ни один человек не уволил-
ся, ни один не испугался 
трудностей, - говорит бри-
гадир Сергей Володкин. 
В бригаде Максима тоже 
стабильно. Ушли единицы 
– лишь по состоянию здо-
ровья или на пенсию. Как 
говорится, «естественный 
отток».

А вот потери в коллек-
тиве были. Причем невос-
полнимые. В аварии по-
гибли 30-летний помощ-
ник начальника участка 
Андрей Татур, отличный 
парень, потомственный 
горняк, классные специа-
листы — 49-летний маши-
нист горных выемочных 
машин Александр Петров 
и 52-летний подземный 
электрослесарь Александр 
Рязанов. Андрей Татур, рис-
куя жизнью, пошел в ниж-
ний забой предупредить 
рабочих об опасности. И не 
смог спастись сам…

Пострадали во время 
взрыва три проходчика: 
Вадим Емелькин, Алексей 
Перминов и Павел Ефре-
мов. Причем 27-летний 
Алексей Перминов спас 
жизнь двум своим това-
рищам по бригаде. Когда 
случился первый взрыв, все 
в забое начало падать, в кро-
мешной темноте 35-летний 
проходчик Вадим Емелькин 
сломал ногу (как потом 
оказалось, перелом был 
сложный, со смещением) и 
уже готовился к смерти, так 
как не мог самостоятельно 
передвигаться. Его взвалил 
на себя Алексей и тащил 
полтора километра, пока не 
встретились горноспасате-
ли. После Перминов увидел 
еще одного проходчика из 
своей бригады, 21-летнего 
Павла Ефремова, тот по 
неопытности неправильно 
воспользовался самоспаса-
телем и задыхался. Алексей 
помог ему включиться в 
самоспасатель. И это не-
смотря на то, что у самого 
кислород был на исходе. 
Последние метры Алексей 
преодолевал уже без са-
моспасателя и отравился 
угарным газом. 

Но теперь, можно ска-
зать, с ребятами все в поряд-
ке. Вадим пролечился в мо-
сковской клинике, прошел 
реабилитацию в санатории, 
сейчас долечивается дома. 
На участке о нем помнят и 
ждут возвращения. Павел 
Ефремов тоже в строю, 
шахтерскую профессию на 
другую не променял, на-
оборот, за это время успел 
получить диплом инжене-
ра и работает на своем же 
участке мастером. 

Алексей Перминов за 
самоотверженность через 
месяц после аварии полу-

чил областную медаль «За 
честь и мужество», а зимой 
указом президента был 
удостоен ордена Мужества. 
Но слава орденоносца не ис-
портила, он не загордился, 
остался таким же верным 
другом и надежным товари-
щем, что в шахте особенно 
ценится.

- Леша Перминов на-
чинал в бригаде учеником. 
Сейчас уже дорос до звень-
евого. Душа коллектива, 
очень хороший парень - так 
отзывается о нем бригадир 
Сергей Володкин. 

Тот день, 9 мая 2010 года, 
в Междуреченске никто не 
забудет.

- Мне утром позвони-
ли, сказали, что взрыв… Я 
собрался, сразу поехал на 
шахту. На участке узнал, 
что и наши ребята попа-
ли… Все последующие дни 
постоянно был на шахте, 
- вспоминает Сергей Нико-
лаевич.

Спрашиваю, не возника-
ло ли желание сразу после 
аварии уйти с шахты, най-
ти себе другое дело? Ведь 
каждый из шахтеров не раз 
тогда подумал, насколько 
опасна профессия.

- Откровенно? Нет! – от-
вечают оба бригадира. - И в 
бригадах ни у кого не было 
таких разговоров. Город 
у нас шахтерский. Шахта 
уже своя… И дело свое 
знаешь…

Они рассказывают, что 
каждый тогда понимал, 
насколько тяжелой будет 
работа по восстановлению 
шахты. Сначала выполняли 
работы на поверхности, по-
том начали монтировать во-
доотлив, чтобы откачивать 
воду из горных выработок. 

А спустя месяц уже начали 
заниматься восстановлени-
ем шахты: зачисткой, пере-
крепкой выработок, монта-
жом ленточных конвейеров. 
Получили новую технику 
– немецкие погрузочные 
машины, монтировали мо-
норельсовую дорогу. То 
есть работали там же, на 
девятом пласту конвейер-
ного уклона и западного 
путевого уклона 4-9, где и 
раньше. Сейчас именно 
на этом пласту, наименее 
пострадавшем от аварии, 
сосредоточены основные 

силы шахты. 
Сергей Николаевич 

вспоминает: когда впервые 
после аварии оказался в 
шахте, поразил стойкий 
запах гари – запах той 
страшной беды, которая 
еще долго будет тревожить 
сердца всех, кто хоть как-то 
с ней соприкоснулся. А 
ведь забой их участка нахо-
дился далеко от эпицентра 
взрыва. Но и здесь взрывная 
волна оставила свой разру-
шительный след.

Переоценка 
ценностей

Сами бригадиры – из 
шахтерских династий. У 
Максима и отец, и дядьки 
шахтеры, и двоюродные 
братья. Это не редкость для 

шахтерского Междуречен-
ска. Максим Копысов – са-
мый молодой бригадир на 
шахте, вчерашнему выпуск-
нику СибГИУ едва испол-
нилось 27 лет. Но на шахте 
он уже шесть лет, в том 
числе два года возглавляет 
бригаду. А начинал, как 
все, горнорабочим, потом 
работал проходчиком вме-
сте с Сергеем Володкиным. 
Отработав в шахте смену, 
спешил вечером на занятия 
в университет. Так, вечерне-
очно, без отрыва от произ-
водства, и получил высшее 

образование. Теперь он 
убежден, что шахтерскую 
профессию можно познать 
только на деле, теоретиче-
ские знания обязательно 
должны подкрепляться 
практическим опытом.

У Сергея Володкина 
шахтерского опыта и прак-
тических знаний достаточ-
но. На «Распадской» он 
уже 27 лет. Окончил курсы 
горнорабочих, проходчи-
ков, потом заочно Осинни-
ковский горный техникум, 
работал горным мастером, 
а с прошлого года возглавил 
бригаду. 

«Наши коллективы не-
разлучны», - говорят бри-
гадиры. Действительно, обе 
бригады трудятся бок о бок, 
выполняя одни производ-
ственные задачи, все рабо-
чие чувствуют себя одним 

монолитным коллективом, 
дружат и бригадиры, ведь 
многие вопросы им прихо-
дится решать сообща. Они 
считают, что весь участок, а 
это их две бригады, - неде-
лимое целое. Поэтому горе 
и радость воспринимают 
как общие.

Что изменилось на шах-
те? Смена, как и раньше, 
начинается с инструктажа. 
Конечно, контроль стал 
еще строже. Периодически 
всей сменой или участком 
стали проходить тесты на 
алкоголь и наркотические 
вещества. Но из бригад 
Володкина и Копысова до-
мой по результатам тестов 
еще никого не отправля-
ли. А вот к себе шахтеры 
стали относиться гораздо 
строже, замечают мои со-
беседники. И это главное 
изменение.

В бригадах знают друг 
о друге все и при необ-
ходимости придут на по-
мощь. Это уже традиция. 
Как и то, что в мае уже на 
протяжении нескольких 
лет семьями выезжают на 
природу. Коллектив спла-
чивается и на таких неофи-
циальных мероприятиях, 
считает Володкин. И это 
положительно сказывается 
на работе.

«У нас каждый на своем 
месте» - так, без лишних 
эпитетов, привыкли гово-
рить друг о друге шахтеры. 
И все же несколько фами-
лий бригадиры называют: 
Моисеев, Савостиков, Ко-
солапов - те, кто «на своем 
месте» делает авторитет 
бригаде и участку. Из бо-
лее молодого поколения 
– Леша Шаталов, Леша 
Перминов…

Воспитание 
по-шахтерски

В бригаде половина мо-
лодежи. «Ребята молодцы 
все», - отзывается бригадир. 
Когда-то они были здесь 
на практике после оконча-
ния курсов, поработали, 
присмотрелись к людям, 
увидели, какие отношения 
в коллективе, и захотели 
остаться. 

- У нас никто не стесня-
ется подсказать молодому 
рабочему, если он что-то не 
так делает или долго отды-
хает, в то время как другие 
вкалывают, - говорит Сергей 
Николаевич. - Приходят ре-
бята и из училища №62. Моя 
супруга Ольга Степановна 
там работает мастером про-
изводственного обучения и 
ведет горное дело, поэтому 
я часто «подтягиваю» самых 
сорвиголов к себе на участок 
для воспитания. И, глядишь, 
за время практики ребята 
совсем другими становят-
ся. Влияет сама обстановка, 
отношения между людьми 
в бригаде, здесь никто не ха-
мит, никто не обижает друг 
друга. Да и нецензурных слов 
в обиходе нет. У нас и шуткой 
могут на место поставить.

- Когда в коллектив при-
ходит новый человек, он вы-
нужден жить по нашим пра-
вилам, - дополняет Максим 
Копысов, - альтернативы 
нет. Ну а если эти правила 
не устраивают, то… ищите 
себе другой коллектив. А 
основное правило в шахтер-
ских бригадах немудреное: 
если все работают, то и ты 
не отлынивай.

Сомнений в том, что 
шахта возродится, у бри-
гадиров нет. Сделано уже 
очень много, шахта должна 
справиться со своей бедой. 
И, конечно, общая цель у 
всех – поскорее откачать 
воду и добраться до шестого 
пласта, где до сих пор оста-
ются пострадавшие.

- У меня там лучший 
школьный друг остался, 
горнорабочий очистного 
забоя Тахир Фатхутдинов, - 
с горечью в голосе говорит 
Сергей Володкин.

Так получилось, что 9 
мая – светлый Праздник 
Победы – стал для шахтеров 
«Распадской» днем печали. 
В этот день Володкин и Ко-
пысов, как и все распадцы, 
вновь вспомнят своих това-
рищей, чьи жизни унесла 
большая беда. Встретятся, 
поговорят, справятся у Ва-
дима Емелькина о здоровье 
и обязательно скажут, что 
в коллективе его ждут. А 
потом воротятся к своим 
семьям и проведут день 
на природе. Сергей Нико-
лаевич непременно сводит 
в парк своего любимого 
годовалого внучонка. Ведь 
все-таки 9 Мая – это День 
Победы, святой праздник, 
и от него, по словам Сер-
гея Володкина, никуда не 
денешься. 

Людмила ХУДИК.

НА СНИМКЕ: два бри-
гадира – Максим Копысов 
и Сергей Володкин - после 
смены.

Фото автора.

ОШПУ старше Междуре-
ченска на семь лет: горо-
да еще не было, а шахто-
строители уже возводили 
будущие промышленные 
объекты. Все значимые 
предприятия угольной от-
расли Междуреченска были 
построены именно этим 
коллективом: шахты «Тому-
синская 1-2» (сейчас имени 
Ленина), имени Шевякова, 
«Усинская», «Распадская», 
«Томская»; специалисты 
ОШПУ принимали участие 
в строительстве поверх-
ностных сооружений и на 
разрезах, возвели целый 
ряд социальных объектов в 
Междуреченске. 

В 90-е годы, когда в 
угольную промышленность 
стали приходить новые 
собственники, многие из 
них не задумывались о даль-
нейшем развитии шахт, им 
важнее было получить сию-
минутную выгоду. В таких 
условиях шахтостроитель-
ные организации, которых 
в Кузбассе было достаточно 
много, оказались невостре-
бованными, они просто 
не смогли выжить и стали 
закрываться. Ольжерасское 
шахтопроходческое управ-
ление живет и развивается 
по сей день только благо-
даря шахте «Распадская», 
с 2003 года ОШПУ стало 
одним из подразделений 
Распадской угольной ком-
пании. А здесь умеют рабо-
тать на перспективу. Запа-
сов распадского угля – еще 
на долгие десятилетия, а 
значит, опыт и профессио-
нализм шахтостроителей 
всегда будут востребованы. 

Сегодня в ОАО «Ольже-
расское ШПУ» трудятся 730 

человек. Здесь больше, чем 
в других междуреченских 
предприятиях, заслужен-
ных шахтеров Российской 
Федерации. Только в те-
чение последних трех лет 
это высокое звание полу-
чили двенадцать человек. 
На предприятии трудятся 
девять полных кавалеров 
знака «Шахтерская слава», 
38 награждены этим знаком 
II и III степени.

За последние годы шах-
топроходчиками выполнен 
огромный объем работ, 
стоимость которых измеря-
ется миллиардами рублей. 
Завершено техническое 
перевооружение, освоена 
новая техника, новые тех-
нологии в горном строи-
тельстве. На предприятии 
появились два новых участ-

ка – подземного транспорта 
и взрывных работ.

После аварии на шахте 
«Распадская» Ольжерас-
ское шахтопроходческое 
управление взяло на себя 
значительную часть работ 
по восстановлению шах-
ты. Если до аварии в ос-
новные задачи коллектива 
ОШПУ входило непосред-
ственное строительство и 
реконструкция угольных 
шахт (проходка и креп-
ление горнокапитальных 
выработок, вертикальных 
и наклонных стволов), ре-
монт и поддержание гор-
нокапитальных выработок, 
объектов промышленного 
назначения (то есть работа 
на дальнейшую перспекти-
ву), то после аварии шахто-
проходчикам приходится 

не столько строить, сколько 
восстанавливать. 

Заместитель генераль-
ного директора Распад-
ской угольной компании, 
директор Ольжерасского 
ШПУ Сергей Кислицин, 
признается: после аварии 

у него было ощущение, что 
предприятие может ока-
заться невостребованным, 
ведь шахте на тот момент 
важней было самой выжить 
и сохранить коллектив. 

- Но вышло как раз на-
оборот, - говорит Сергей 
Александрович. – Работы 
по ликвидации аварии - вос-
становлению горизонта -210 
метров, ремонту и восста-
новлению околоствольных 
дворов, строительству под-
земного дизелевозного депо 
– стали нашими главными 
задачами. И это далеко не 
весь перечень.

В шахте оказалось мно-
го таких сложных видов 
работ, которые под силу 
только специалистам-шах-
тостроителям. Кроме того, 
мы продолжаем строитель-
ство шахты «Распадская-
Коксовая», работаем на 
шахте «МУК-96». В общем, 
направлений деятельности 
у коллектива несколько, и 
это стимулируется стабиль-
ной заработной платой, ко-
торая всегда выплачивается 
своевременно.

Наиболее сложными 

шахтостроители считают 
работы на четвертом вспо-
могательном стволе, где в 
результате взрывов произо-
шли основные разрушения. 
Для этого подготовлено 
новое современное обору-
дование. Но самое главное – 
на предприятии достаточно 
специалистов-стволовиков, 
которые могут выполнять 
такие работы и готовы тру-
диться в самых сложных 
условиях, на глубине почти 
500 метров. 

Прокладывание верти-
кальных стволов, служащих 
для вентиляции подземных 
выработок, – это уникаль-
ное направление в строи-
тельстве шахт. И все спе-
циалисты-стволовики, а их 
по стране наберется не так 
много, просто на вес золота. 
В Ольжерасском шахто-
проходческом управлении 
сохранился костяк тех, кто 

строил вертикальные ство-
лы не только на шахтах 
Междуреченска, но и на 
Сахалине, и в Казахстане. 
Руководство предприятия 
собирает такие уникальные 
кадры отовсюду. Недавно 
вот привлекли специали-
стов из Норильска, моло-
дых горных инженеров, 
на счету которых уже по 
два-три ствола. В Норильске 
работы для них не стало, а 
вот в Распадской угольной 
компании предложили 
перспективу, предоставили 
жилье, социальные гаран-
тии, помогли с получени-
ем мест в детских садах. У 
людей появилась гаранти-
рованная работа и заработ-
ная плата. Теперь участок 
№6, который специали-
зируется на строительстве 
вертикальных стволов, на 
70 процентов обеспечен 
опытными специалистами, 
а 30 процентов составляет 
молодежь, которая уже че-
рез два-три года наберется 
опыта. 

В коллективе не сомне-
ваются: все выработки, ко-
торые строит Ольжерас-

ское шахтопроходческое 
управление, будут служить 
столько, сколько лет бу-
дет действовать шахта. А у 
шахты запасов угля еще лет 
на 80. Значит, и выработки 
должны быть надежными 
и безопасными. Поэтому 
все они «одеваются» в ме-
талл и бетон. Раньше бетон 
приходилось возить со всего 
Кузбасса. Это требовало не-
малых затрат и неблагопри-
ятно отражалось на себе-
стоимости. В прошлом году 
на предприятии решили 
создать свой бетонно-рас-
творный узел, чтобы избе-
жать транспортных затрат. 
Купили завод модульного 
типа и за год его работы 
произвели уже более 10 ты-
сяч кубов бетона, который 
пошел на восстановление и 
укрепление выработок. 

…ОШПУ за свою 63-лет-
нюю историю уже второй 
раз вместе с шахтой пере-
живает трагедию. В 1982 
году при взрыве метана на 
«Распадской» погибло 16 
шахтостроителей. В про-
шлом году взрыв застал под 
землей 47 шахтостроите-
лей. Но благодаря грамот-
ным действиям инженерно-
технических работников и 
всего персонала, работав-
ших в ночь с  8 на 9 мая, все 
остались живы и вышли на 
поверхность. Правда, 25 че-
ловек все же получили трав-
мы, в том числе и тяжелые, 
однако товарищи по работе 
никого не бросили, вынесли 
на себе пострадавших. 

- В шахте мы, как на 
подводной лодке, все нахо-
димся в одном замкнутом 
пространстве, - говорит 
директор. – Поэтому ответ-
ственность за безопасность 
лежит на каждом, будь то 
инженер или рабочий. У 
нас ежегодно проходит ат-
тестация инженерно-техни-
ческих работников, и к ней 
вовсе не формальный под-
ход. В этом году проведем 
аттестацию проходчиков, 
проверим их профессио-
нальные умения и знания 
правил техники безопасно-
сти. Трагедия научила нас 
главному - уважительному 
отношению к технике без-
опасности.

Людмила  ХУДИК.

НА СНИМКАХ: Сергей 
Кислицин; горизонт -210.

Бригадиры

СТраТегия  
сегодняшнего  

дня

Ольжерасское шахтопроходческое 
управление в Кузбассе -  
предприятие уникальное.  
Основной вид его деятельности 
- капитальное строительство 
подземных горных выработок  
и вертикальных стволов.  
Это вообще одно из немногих 
сохранившихся в угольной отрасли 
шахтопроходческих предприятий 
высокопрофессионального уровня,  
а в нашей области - единственное. 

« « В коллективе не сомневаются: все 
выработки, которые строит Ольже-
расское шахтопроходческое управле-
ние, будут служить столько, сколько 
лет будет действовать шахта. А у 
шахты запасов угля еще лет на 80. 
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Дата проведения собрания – 27 мая 
2011 г.

Время начала собрания – 12 час.  
00 мин.

Форма проведения собрания – собра-
ние (совместное присутствие)

Место проведения собрания – г. Бело-
во, ул. Кемеровская, 4, актовый зал.

Регистрация участников собрания – 
27 мая 2011 г. с 10 час. 00 мин.

Список лиц, имеющих право на учас-
тие в годовом общем собрании акционе-
ров, составлен в соответствии с данными 
реестра акционеров Общества по состо-
янию на 5 мая 2011г.

ПОВЕСТКА  ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Утверждение годового отчёта ОАО 

«КузбассЭлектро» за 2010 год, утвержде-
ние годовой бухгалтерской отчётности за 
2010 год, в том числе отчёта о прибылях 
и убытках.

2. Распределение прибыли и убытков 
ОАО «КузбассЭлектро» по результатам 
финансового года, в том числе выплата 
(объявление) дивидендов.

3. Избрание членов совета директоров 
ОАО «КузбассЭлектро».

4. Избрание членов ревизионной ко-
миссии ОАО «КузбассЭлектро». 

5. Избрание членов счетной комиссии 
ОАО «КузбассЭлектро».

6. Утверждение аудитора ОАО «Куз-
бассЭлектро».

7. Утверждение устава ОАО «Кузбасс
Электро» в новой редакции.

8. Утверждение внутренних докумен-
тов ОАО «КузбассЭлектро» (положение 
о     порядке созыва и проведения общего 
собрания акционеров ОАО   «Кузбасс
Электро», положение о совете директо-
ров ОАО «КузбассЭлектро», положение 
о ревизионной комиссии (ревизоре) ОАО 
«КузбассЭлектро»).

С информацией (материалами), под-
лежащей представлению акционерам 
при подготовке к общему годовому соб-
ранию акционеров, можно ознакомиться 
в рабочие дни с 8.30 до 17.00 начиная с  
5 мая 2011 г. по адресу: г. Белово, ул. Ке-
меровская, 4, тел. 99604.

Для участия в собрании акционеров 
необходимо при себе иметь паспорт или 
иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а для представителей акционеров 
– также доверенность, оформленную в 
соответствии с действующим законода-
тельством.

Сообщение о проведении
годового общего собрания акционеров

открытого акционерного общества «КузбассЭлектро»
(место нахождения: 652600, Российская Федерация,  

Кемеровская область,  город Белово, ул. Кемеровская, 4)

Высокой ценой досталась российско-
му народу Победа в Великой Отечествен-
ной войне  самой кровавой в истории 
человечества.

Одна на всех беда сроднила людей, 
пробудила высочайший патриотизм, 
героизм и отвагу, помогла сломить веро-
ломного врага. 

66 лет прошло с тех пор, но в наших 
сердцах навсегда останется память о тех, 
кто ратным подвигом на полях сраже-
ний, напряженным трудом в тылу отсто-
ял свободу и независимость Родины. 

«Здесь, на калтанском 
перекрестке, с работой 
встретился своей...»

Знакомые огоньки на цент-
ральной проходной ЮжноКуз-
басской ГРЭС; тенистые сосновые 
аллеи, саженцы, которые взра-
щивали сами энергетики; и три 
высокие трубы  родная для каж-
дого калтанца картина. «Эта 
станция – основа Калтана. Наш 
город образовался благодаря 
ЮжноКузбасской ГРЭС. Здесь 
когдато был колхоз, а в пятиде-
сятых годах вместе со станцией 
вырос город», – говорит ветеран 
труда Иван Иванович Сапожни-
ков. Стаж работы Сапожникова 
на ГРЭС – 56 лет. Сначала тру-
дился в должности электромон-
тера по обслуживанию электро-
оборудования цехов станции, 
потом – начальником отдела 
надежности, охраны труда и 
пожарной безопасности.

Среди наград одного из пер-
вых строителей ЮК ГРЭС, вете-
рана Великой Отечественной 
войны Николая Дмитриевича 
Ионова, медаль «За отвагу». «Так 
получилось. Мы воевали и стро-
или», – кратко говорит он о до-
рогах своего поколения. Южно
Кузбасская ГРЭС была объявлена 
всекузбасской ударной комсо-

мольской стройкой. Уже в 1958 
году станция вышла на проект-
ную мощность – 500 МГВт.

«С выходом ЮжноКузбас-
ской ГРЭС на проектную мощ-
ность дефицит энергии для юга 
Кузбасса был ликвидирован. 
ГРЭС входила в десятку самых 
мощных станций страны, она 
стала понастоящему передовой 
школой подготовки кадров, – 
отметил начальник департамен-
та угольной промышленности и 
энергетики администрации Ке-
меровской области Андрей Аль-
бертович Гаммершмидт, обра-
щаясь к участникам праздника, 
состоявшегося в ДК «Энергетик». 
– Специалистов станции пригла-
шали работать в разные страны, 
у них учились мастерству. Про-
фессионализм предприятия 
подтверждается и тем фактом, 
что главный инженер ЮК ГРЭС 
Вениамин Алексеевич Лукин 
стал заместителем министра 
энергетики Советского Союза. 
Ветераны, которые пускали пер-
вый агрегат, не забыты. Дело их 
трудовой жизни  это ГРЭС, ко-
торая сегодня надежно, беспере-
бойно обеспечивает теплом 
промышленность, социальную 
сферу и население Кузбасса».

Сегодня на ЮжноКузбас-

ской ГРЭС работают около 700 
специалистов. Среди них – ди-
настии, общий стаж работы ко-
торых на предприятии составля-
ет более ста лет. Это, например, 
династии Суковатициных, Игум-
новых, Бобровых, Зориных, Са-
воськиных и других.

В перспективе – развитие 
и модернизация станции

С 2007 года ОАО «ЮжноКуз-
басская ГРЭС» входит в структу-
ру современного масштабного 
холдинга ОАО «Мечел». Как от-
метил, поздравляя энергетиков 
с 60летием предприятия, вице
президент открытого акционер-
ного общества «Мечел» Констан-
тин Анатольевич Панфилов, на 
протяжении всей своей истории 
станция является «одним из са-
мых надежных поставщиков 
тепловой и электрической энер-
гии на юге Кузбасса, поэтому 
есть уверенность, что впереди 
еще много интересных событий, 
которые продолжат славную 
летопись трудовых достиже-
ний».

 Сегодня от вашего труда 
зависит очень многое – уют и 
тепло в домах жителей Калтана 
и Осинников, успешная работа 
промышленных предприятий, 

электротранспорта и социаль-
ных учреждений, – сказал, позд-
равляя энергетиков, генераль-
ный директор ООО «Мечел 
Энерго» Сергей Викторович Зо-
рин. – Я твердо уверен, что, пока 
в отрасли работают такие люди, 
как вы, и живы традиции, кото-
рые заложили еще ветераны, 
производство тепловой и элект-
рической энергии на ЮжноКуз-
басской ГРЭС будет всегда рен-
табельно, а продукция востребо-
вана при любой конкуренции на 
рынке. Здоровья вам, мира и 
согласия в семьях, света, тепла и 
новых производственных дости-
жений!

С. В. Зорин подчеркнул так-
же, что энергетиков, как всегда, 
ждет традиционная задача  под-
готовка к осеннезимнему пери-
оду; если говорить о глобальных 
перспективах, это модернизация 
предприятия, варианты которой 
требуют внимательного обсуж-
дения.

Одну из существенных про-
блем, в значительной степени 
определяющую условия работы 
ОАО «ЮжноКузбасская ГРЭС», 
обозначил коммерческий ди-
ректор предприятия Вадим 
Юрьевич Ястребов. На сегодня 
сложилась динамика увеличе-

ния задолженности теплоснаб-
жающих организаций, которые 
являются покупателями тепло-
вой энергии. Основные долж-
ники – ООО «Гортеплоэнерго», 
ООО «Калтанская тепловая 
компания», ООО «Теплоэнер-
го». Озабоченность энергетиков 
подтверждают конкретные 
цифры – если на начало 2008 
года общая дебиторская задол-
женность за отпущенную теп-
ловую энергию составляла 9 
миллионов рублей, то к этому 
же периоду 2009 г. она выросла 
до 23 миллионов, в начале 2010 
года увеличилась до 85 милли-
онов рублей, а с учетом апреля 
нынешнего года составляет уже 
2 1 0  м и л л и о н о в  р у б л е й . 
Безусловно, неплатежи, общая 
сумма которых на сегодня поч-
ти равна стоимости текущих и 
капитальных ремонтов обору-
дования на период подготовки 
к осеннезимнему периоду 
20112012 (без учета планов ка-
питальных вложений), отража-
ются на подготовке к новому 
зимнему сезону. Специалисты 
предприятия ведут работу по 
погашению данной задолжен-
ности.

В день празднования 60летия 
ЮжноКузбасской ГРЭС награды 
вручены тем, кто отдал предпри-
ятию десятки лет безупречного 
труда и кто сегодня вкладывает 
силы, поддерживая стабильность 
предприятия. Коллектив стан-
ции принимает все меры, чтобы 
вновь выйти на безубыточный 
уровень работы. И, конечно, на-
строение собравшихся отпразд-
новать юбилей отмечено надеж-
дой на завтрашний день.

Надежда НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКЕ: «Юбилей – 
подведение итогов» - ветераны 
ЮК ГРЭС. 

Фото Сергея Гавриленко.

Южно-Кузбасской ГРЭС – 60 лет

ВЕРНОСТЬ СВЕТУ И ТЕПЛУ
С фотографий, бережно размещенных в музее истории 
Южно-Кузбасской ГРЭС города Калтана, смотрят 
молодые задорные люди – строители первой в Сибири 
электростанции высокого давления. Многие из них 
приехали в далекий таежный край в военных гимнастерках 
– здесь к их недавним фронтовым наградам добавились 
награды за ударный труд. Жили в палатках, грелись  
у костров. Промышленность Кемеровской области бурно 
развивалась, на юге мощностей электростанций двух 
металлургических гигантов – КМК и алюминиевого завода 
уже не хватало, требовалось все больше электроэнергии. 
28 апреля 1951 года дал ток первый турбогенератор  
Южно-Кузбасской ГРЭС. За 60 лет ее работы 
было выработано 175 миллиардов киловатт-часов 
электроэнергии. За этой цифрой – огромный 
созидательный труд нескольких поколений энергетиков.
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Дорогие кузбассовцы!  
От всей души  
поздравляю Вас  
с великим праздником -  
Днем Победы! 

Праздник Победы для нас сегодняш-
них  день всенародной гордости и все-
народной памяти, символ беззаветного 
мужества, стойкости, веры и терпения 
российского народа. 

Дорогие ветераны Великой Отечест-
венной войны, труженики тыла!

Примите самые искренние пожела-
ния мира и добра, бодрости духа и веры, 
крепкого здоровья и долголетия! 

Мы бесконечно благодарны Вам за то, 
что Вы и сегодня в строю, за бесценный 
опыт, которым Вы щедро делитесь, за 
доброжелательные советы. Ваш подвиг 
не будет забыт, потомки по достоинству 
оценят Ваш вклад в историю, в приум-
ножение славы Отечества! Низкий вам 
поклон!

Генеральный директор  
УК «Заречная»

В.Г. ХАРИТОНОВ.
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День Победы – это празд-
ник всенародной гордости, 
праздник священной памя-
ти, символ героизма и само-
отверженности нашего на-
рода, отстоявшего мир на 
земле.

Благодаря мужеству и 
стойкости ветеранов, кото-
рые шли фронтовыми доро-
гами, сражались за родную 
землю, за цветущую весну, 
мы сегодня живем под мир-
ным небом, растим своих 
детей, мечтаем и строим.

С чувством безмерной 
благодарности в этот празд-
ничный, навсегда вошедший 
в историю день мы чествуем 
ветеранов, которые прояви-
ли несгибаемую силу духа и 
воздвигли Знамя Победы над 
поверженным врагом.

Мы гордимся великим 
подвигом тружеников, ко-
вавших победу в тылу. Их 
героический труд прибли-
жал светлый день этой дол-
гожданной Победы.

Мы благодарим защитни-
ков всех поколений, посвя-
тивших свою жизнь защите 
Отечества. Традиции поко-

ления победителей сегодня 
достойно продолжает моло-
дежь, проявляя патриотизм 
и ответственность.

Искренне желаю всем куз-
бассовцам, ветеранам войны 
и труженикам тыла крепко-
го здоровья, новых светлых 
надежд, благополучия в 
семьях, успехов в делах, сча-
стья и мира! 

От имени коллектива 
ООО «Газпром  

добыча Кузнецк» 
генеральный директор  

С. С. ЗОлОТых. 

УВАЖАЕМЫЕ КУЗБАССОВЦЫ!
От всей души поздравляем Вас  

с 66-летием Победы  
в Великой Отечественной войне!

Игорь 
АлЕхИН.

Русское поле
…Победа – поле непо-

далеку от поселка Ок-
тябрьский. Собственно, 
это сразу три поля – на 
101, 73 и 25 гектаров; о нем 
как-то невзначай пробол-
тался Геннадий Торгуна-
ков, фермер, заслуженный 
агроном Российской Фе-
дерации, и перед празд-
ником мы отправились 
слушать историю про 
Победу и смотреть ее.

- Когда я пришел сюда 
работать (это было ровно 

199 гектаров 
Победы
Может ли газетчик, узнав 
накануне Дня Победы, что есть 
поле, которое зовется Победой, 
пренебречь этим фактом?
Не смог.

30 лет назад), в апреле, - 
вспоминал Торгунаков, - 
бригадиром полеводов был 
Иван Иванович Шахмаев, 
участник войны. Много их 
было, участников, и я как 
бы влился в их коллектив, 
и они меня натаскивали 
год, два, три, потом все 
поуходили на пенсию… И 
вот подъезжаем как-то к 
полю, а оно такое возвы-
шенное, хорошее, сухое 
поле, и он говорит: «Вот – 
Победа…» Мне сразу инте-
ресно стало: расскажите, 
почему Победа, отчего? И 

он говорит: во время войны 
или сразу после, я точно не 
помню, был сорт овса, на-
званный в честь Победы – 
Победа. И он дал в сорок 
пятом, что ли, по тем мер-
кам огромнейший урожай 
– 40 центнеров с гектара! А 
тогда и 16 центнеров счита-
лось – будь здоров…

- Оно проездное такое 
поле, - продолжал. - Всегда: 
«поехали на Победу», «по-
едешь через Победу», «по-
вернешь на Победу» – все 
маршруты у нас  через 
Победу… 

Победа уже была готова 
к севу; Торгунаков крепко 
стоял на поле, размашисто 
очерчивая его: во-о-он от 
тех березок во-о-он туда, до 
самого горизонта, и я спро-
сил:

- А ты можешь сказать 
гордо, что при тебе Победа 
не стала хуже, по крайней 
мере?

И он ответил:
- Я могу сказать гордо. 

Потому что, когда начинал 
работать, средний урожай 
был 12-14-16 центнеров с 
гектара. А за последние 
годы ниже 25 не опуска-
лись, это раз. Во-вторых, с 
1988 года ни разу мы не 
жгли солому. Вся солома 
заделывается в почву. По-
тому что одна тонна соло-
мы, заделанная в землю, 
выдает почти три тонны 
перегноя. Зачем нам ее 
жечь?! Мы серьезно зани-
маемся севооборотом, го-
няем много трав бобовых 
– донник, клевер, бобы 
кормовые, рапс… В про-
шлом году на нем сеяли 
горох Кузбасс, неплохо дал, 
за 22 центнера. В этом году 
будет пшеница. А пшенич-
ка здесь всегда хорошо ро-
дит. Если год благоприят-
ный будет, меньше 40 не 
даст… Земля ядреная, поч-
ти чернозем, по гумусу – 
одно из лучших полей в 
районе… В принципе оно 
не подводило ни разу…

Добавлю: для Торгуна-
кова и победа, и война – 
слова и понятия более зна-
чительные, чем для многих 
современников, не кинош-
ные. Дед погиб на фронте, 
но это вполне типично. 
Сам родился через 15 лет 
после Победы, 9 мая, и 
именно этот праздник, а не 
собственный день рожде-
ния считал и считает глав-
ным событием этого дня. 
Свое двадцатилетие отме-
чал на войне, в Афганиста-
не.

Последний герой
Три десятка лет назад в 

здешнем хозяйстве, вспо-
минает Торгунаков, работа-
ли четыре с половиной де-
сятка фронтовиков. Сейчас 
в Октябрьском остался по-
следний участник Великой 
Отечественной – Александр 
Федорович Ковин. О том, 
как Победа стала называть-

ся Победой, у него другая 
версия: что еще до войны, 
когда было ему лет двена-
дцать, сеяли на поле овес 
Победа, который и дал 
п о б е д н ы й  у р о ж а й  и 
имя…

Вообще-то Александр 
Федорович не слишком 
большой говорун. Все боль-
ше говорит его жена Нина 
Алексеевна. Про то, что у 
них трое детей, девять вну-
ков и девять правнуков. Что 
муж воевал на китайско-
японском фронте, но войну 
вспоминать не любит. Но 
что «…когда не поспится 
или разговорится – расска-
зывает. Как страшно было, 
как есть нечего, селедка и 
фляжка воды. Идем-идем, 
жара невозможная, а но-
чью холодища. Это ему 
семнадцать лет было. Вот 
легли отдыхать, и наши же 
танки прошли по нашим… 
Он без слез не может вспо-
минать все это. Как прида-
вило пять человек стеной, 
когда были в наряде. Трех 
сразу задавило, одного по 
пояс засыпало, а его по 
щиколотку. Его быстро 
вытащили, ноги ничем не 
лечили. Восемнадцать дней 
день и ночь сидел в горячей 
воде… А про Колыму он 
вообще ничего не рассказы-
вает…»

Дело в том, что после 
войны у Александра Федо-
ровича было еще и десять 
лет Колымы, и в правах 
участника Великой Отече-
ственной он восстановлен 
лишь в девяностые годы 
прошлого века. Вот и до-
живает жизнь последним 
героем.

Сама Нина Алексеевна 
помоложе, с 1935 года. Но, 
говорит, войну тоже по-
мнит. И как голодно было, 
как в школе давали «вот 
такусенький» кусочек хлеба 
и стакан чая, как в сорок 
третьем погиб отец, как 
мать растила троих детей, 
как на корове косила сено 
– это уже после того, как 
отработает смену…

К прошлому Дню Побе-
ды правнучка Настя, было 
ей шесть лет, выучила сти-
шок. Волновалась, расска-
зывала деду, закончила 
словами: «…спасибо, деда, 
за Победу!», так и деда, и 
бабку на слезу прошибло, 
до сих пор спокойно гово-

рить про случай этот не 
могут. Но, может, это 
просто к старости послед-
ний октябрьский ветеран 
войны стал слабеть на 
слезу…

Оба они многие деся-
тилетия считают, что День 
Победы – «святой празд-
ник».

Главное слово
В недрах Интернета 

нашлись две версии появ-
ления овса сорта Победа. 
Что в Швеции еще в конце 
XIX века была создана 
Свалёвская селекционная 
станция (потом – инсти-
тут), сыгравшая большую 
роль в развитии селекции 
в Западной Европе, и что 
ее сорта овса Золотой 
дождь, Победа и Лигово II 
получили мировую из-
вестность и дошли до 
России. Другая версия – 
что сорт Победа получен 
был, тоже задолго до вой-
ны, Ф.Г. Кириченко путем 
отбора из сорта Миль-
тон.

Так что, скорее всего, 
по времени ближе к исти-
не ковинская версия полу-
чения полем имени Побе-
да.

Но, пожалуй, теперь 
не так уж и важно, кто и 
когда создал сорт овса, 
давшего имя полю. Для 
тех, кто работает на нем, 
кто едет мимо, оно все 
равно  будет связано имен-
но с Великой Отечествен-
но войной. И с нашей 
Победой.

Да и правильно это, 
когда что-то лучшее и са-
мое важное – новую ули-
цу, сорт овса или поле – 
называют самыми важны-
ми и главными словами.

И еще хорошо, что 
поле получилось урожай-
ным да «проездным» и 
что все дороги у Октябрь-
ского идут через Победу.

НА СНИМКАх: фер-
мер Геннадий Торгуна-
ков на фоне Победы; 
последний участник 
Великой Отечественной 
войны из Октябрьского 
Александр Федорович 
Ковин.

Фото  
Федора Баранова.

Топкинский район.
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I. Анна Васильевна Котен-
ко достает альбомы с 

фотографиями. Вот она 
среди подружек по обще-
житию, а вот уже в военной 
форме. Симпатичная и 
славная. Так и хочется на-
звать ее по-сказочному – 
Аленушкой. Но не столько 
шутя, сколько любя все на-
зывали Анкой-пулеметчи-
цей. Кто же не читал тогда 
или не смотрел фильм про 
легендарного героя граж-
данской войны Василия 
Чапаева! И командира пу-
леметного расчета бес-
страшную Анку из чапаевс-
кого войска. В общем, все 
совпадало. Сибирячка Анна 
тоже была командиром 
пулеметного расчета. Но 
уже 4-го зенитно-пулемет-
ного полка.

До этого «учебку» про-
ходила в 3-м батальоне про-
тивовоздушной обороны. 
Как в педучилище, так и 
здесь она была усидчивой. 
Пулемет «максим», винтов-
ку, гранату, телефонную 
связь – все это освоила быс-
тро. Но надо было сосредо-
точиться на главном: звуках 
и силуэтах летящих самоле-
тов. Чтобы отличить наши 
от фашистских. У каждого 
самолета, как потом убеди-
лась Анна, был свой «го-
лос».

В учебном батальоне 
девушки еще были в своей 
гражданской одежде – 
юбочках, кофточках, плать-
ицах с рукавами-фонарика-
ми. Такими же «разноцвет-
ными» принимали и прися-
гу. Волновались. Юля Реп-
кина (она из Киселевска) 
даже в обморок упала.

После присяги было и 
боевое крещение… Немец-
кая авиация бомбила ар-
мейские тылы, железнодо-
рожные узлы, через кото-
рые шло снабжение наших 
войск, бомбили Воронеж. 
Наши отступали. А с ними 

и новоиспеченные пулемет-
чицы. На машине-полутор-
ке привезли девушек в бере-
зовую рощу. Вроде в ней 
безопаснее. Но с рассветом 
немцы стали бомбить и эту 
рощу. Побежали девушки. 
И рядом было много бежав-
ших. Коней много. Боясь 
быть смятыми этой неудер-
жимой «волной», девушки 
свернули на хлебное поле… 
Ноги Анны Васильевны все 
еще помнят горячую хлест-
кость спелых пшеничных 
колосьев. А «юнкерсы» и 
«мессеры», будто издеваясь, 
все кружили и кружили. 

Они опускались над полем 
и дорогой так низко, что 
даже были видны лица фа-
шистских летчиков. Какими 
же они были страшными!

Вот так мужали и взрос-
лели вчерашние девочки, со 
временем сменившие поиз-
носившиеся гражданские 
кофточки и платьица на 
военное обмундирование.

В мае сорок третьего 
взвод, где служила Аня, пере-
дали на пополнение в четвер-
тый зенитно-пулеметный 
полк. У последнего были 
большие потери под Вороне-
жем. Там, на воронежской 

земле, вместе с другими пу-
леметчицами Анна копала 
могилы для подруг.  Похоро-
нили Олю Канину. Про-
щальным салютом для 
Олюшки стал огонь зенит-
ных установок по самолетам 
противника. Еще огонь! Еще! 
За Олю-землячку.

Из отбитого и освобож-
денного Воронежа – на Кур-
скую дугу…

II. Перелистано еще не-
сколько альбомных 

страниц. Уже зрелые, но 
по-прежнему красивые и 
добрые лица смотрят не 

только с черно-белых, но и 
цветных фотографий. Это 
– память о встречах быв-
ших однополчанок. По 
возможности они съезжа-
лись, собирались, вспоми-
нали. А сейчас Анна Васи-
льевна вздыхает, разгляды-
вая лица на снимках.

– Елизаветы Монасты-
ренко уже нет… Шурочки 
Михайловой… Кати Мед-
ведевой… Нины Ушако-
вой…

Анна Васильевна про-
износит фамилии так, буд-
то читает реквием. Хоте-
лось бы ей всех поименно 

назвать, но это невозмож-
но.

– Тогда, 27 мая сорок 
второго года, с вокзала уез-
жало на фронт 270 девчат-
добровольцев.  Сейчас 
вместе со мной пятеро ос-
талось… Девочки мои род-
ные…

В «прихожке» зазвонил 
телефон. Засветилась, за-
улыбалась Анна Васильев-
на, поспешив на этот зво-
нок. Подумалось: «Как хо-
рошо, если есть от кого 
ждать звонка и есть кому 
звонить». Приглашают в 
школу – приглашение при-
нимает, не ссылается на 
нездоровье. Напротив, ра-
дуется: значит, помнят ее. 
Да и будет возможность 
рассказать о своих боевых 
подругах – зенитчицах и 
пулеметчицах.

Для прикрытия наших 
эшелонов создавались 
группы противовоздушной 
обороны. Пулеметы уста-
навливали на железнодо-
рожные платформы. Одна 
платформа следовала в 
«голове» эшелона, другая 
– в «хвосте». Девушки у 
пулемета днем и ночью. По 
очереди ходили погреться 
и чуть передохнуть в вагон-
теплушку. Там же, на печ-

ке-буржуйке, варили еду. 
Перекусили, погрелись – и 
снова к пулемету. В ватных 
шароварах, шапках-ушан-
ках, валенках не по размеру 
и потрепанных полушуб-
ках... Конечно, было тяже-
ло.  А еще было страшно.  
И очень-очень хотелось 
жить. Но для этого нужна 
была Победа.

Жизнь и бой на колесах 
платформы, под паровоз-
ный гудок длилась девять 
месяцев. Правда, были и 
остановки. Когда время 
позволяло – бежали на 
рынок. Купишь там семе-
чек – уже праздник.

Как-то девушек задер-
жал военный патруль. За 
то, что не поприветствова-
ли идущих навстречу лей-
тенанта с двумя солдата-
ми.

В комендатуре лейте-
нант решил употребить 
свою власть:

– Вымоете здесь полы 
– отпущу.

Девушки не кинулись 
исполнять приказ. И тут 
появился комендант. Уз-
нав, откуда зенитчицы, 
прямо тут же отчитал… 
лейтенанта, не нюхавшего 
пороху. А девушкам поже-
лал доброго пути…

– Подрастайте, девочки!
Именно это почти целый год слышали в свой 

адрес подружки-студентки Аня и Маша, когда 
прибегали из педучилища в военкомат.

Уже несколько раз были переписаны заявления 
с просьбой отправить их на фронт добровольцами. 
Да, им только по 17. Но ведь обе они – комсомолки, 
и потому просто не могут, не имеют права отси-
живаться, когда Родина в беде и ее надо защи-
щать!

Аня, Маша и присоединившаяся к ним Катя 
стали ждать, считать месяцы, недели, а потом уже 
и дни до своего совершеннолетия. Конечно, все это 
без отрыва от учебы на 3-м курсе педучилища, а 
еще и шефства над бойцами эвакогоспиталя №1230. 
Там студентки выступали с концертами, приноси-
ли гостинцы, помогали писать родным, рассказы-
вали, как дела здесь, в тылу, и как, судя по газетным 
и радионовостям, – на фронте.

– Не рвитесь вы туда, девочки! – говорили ране-
ные, успевшие хватить военного лиха.

Куда там… Но вот однажды в мае сорок второго 
наконец-то повестки получены. И вдруг стало 
страшно. Очень-очень. Анна натянула на себя 
одеяло, уткнулась в подушку и тихо заплакала. Но 
отступать-то было уже нельзя…

Дорога на вокзал от общежития пролегала 
мимо госпиталя. День был солнечный. Все, кто мог, 
вышли из палат на улицу. Выстроились по ту сто-
рону ограды, что-то кричали, махали. Кто – рукой, 
кто – костылем. Все понимали, что уходят эти ми-
лые девочки не на танцплощадку, а на войну. Ни-
кого не щадящую…АнкА- 

ПулеМетЧицА

И он продолжился, этот 
путь. Вновь над эшелоном 
кружились вражеские само-
леты. И строчили, строчили 
по ним пулеметчицы. А 
потом получали от коман-
дования награды и благо-
дарности. Ведь все воинские 
эшелоны, которые девушки 
сопровождали и прикрыва-
ли, приходили на станции 
назначения без поврежде-
ний.

III. Да, есть что вспом-
нить. Вот уж действи-

тельно «не за красивые глаз-
ки» наградили Анну, поми-
мо медалей, еще и знаком 
«Отличный пулеметчик».

Однако, давая врагам 
огня, мечтали девушки о 
жаре-паре для себя. Да, да, о 
баньке мечтали. И наконец-
то он наступил – банный час 
на станции Валуйка. Баня 
стояла недалеко от вокзала. 
Если что, добежать до своих 
платформ недолго. Но сей-
час громыхало где-то вдали. 
Так что легкого пара нам, 
девочки! От удовольствия все 
запели. В следующий раз 
удалось попасть в настоящую 
баню только в сорок пятом. 
Но это было уже дома. А до 
этого было и участие в Бер-
линской операции.

– Та мартовская ночь, 
когда я заступила на пост, 
была теплой и лунной, – 
вспоминает Анна Васильев-
на. – Пулемет в боевой го-
товности направлен к небу. 
А оно от луны светлое. И 
вдруг в небе я увидела вра-
жеский самолет. Это был 
«Мессершмидт». Он шел на 
высоте примерно 700 мет-
ров. Чуть сбросив скорость, 
самолет взял курс на город. 
Лучшей цели и быть не 
может. Я открыла огонь. 
Ур-ра-а! Самолет, загорев-
шись, стал падать…

IV. За этот подбитый 
самолет, точнее, за 

этот подвиг «Анка-пулемет-
чица» была награждена 
орденом Красной Звезды. 
Всего же бойцами ее полка 
было сбито 62 вражеских 
самолета…

Накануне Дня Победы 
не могу не спросить Анну 
Васильевну, где встретила 
она 9 Мая 1945 года. Оказа-
лось, что на… мосту через 
Одер. Как всегда они заняли 
свои места у пулеметов. 
Вокруг липовая роща. Кра-
сиво, конечно, но обзор не-
велик. Еще одна ночь без 
сна. А в пять утра телефон-
ный звонок.

– Победа, девочки! Наша 
победа!

Вот и все. Сданы на дли-
тельное хранение пулеметы. 
И – дорога домой. А потом 
стали сбываться девичьи 
мечты. Она сшила себе пла-
тье из ткани, похожей на 
цветочный луг. А со време-
нем справила отрез на паль-
то. Надоела тяжелая ши-
нель. Спасибо сестре. Она 
была портнихой. Так что 
благодаря ей Анна слыла в 
женском кругу даже модни-
цей. А потом у нее был 
служебный роман. Свою 
первую (и последнюю) лю-
бовь – будущего мужа – 
встретила там, где и работа-
ла. А именно – в управлении 
внутренних дел.

В личной жизни Анна 
Васильевна была счастлива. 
Хотя жизнь прожить, сами 
знаете, не поле перейти. И 
даже то хлебное поле, об-
стрелянное фашистами… 
Тогда, увидев самолет, де-
вочки падали, зарываясь в 
колосья и землю. А после 
жизненных бед – смерти 
мужа, сына она не согну-
лась, не упала – выстояла. 
Потому что была не одна. У 
нее славная дочь, внуки, 
друзья. А еще помогала 
работа. Разная. На заслу-
женный отдых ушла только 
в 75 лет.

Не так давно решением 
регионального обществен-
ного движения «Ветераны 
комсомола» Анна Васильев-
на Котенко была награжде-
на медалью «Солдат Побе-
ды». Как и медаль «За бое-
вые заслуги», эта – уже мир-
ная – дорогого стоит.

…Еще один звонок. 
Вновь улыбкой озарено 
лицо.

– Мои девочки звонили. 
Надо встретиться.

Закрыты альбомы. Мы 
снова здесь, в очень уютной 
и очень чистой квартире 
Анны Васильевны. Да и сама 
хозяйка ухоженна, опрятна. 
Вот что значит истинная 
женщина.

А кто первым в батальо-
не назвал ее Анкой-пуле-
метчицей, так и не вспомни-
ла…

Галина БАБАНАКОВА.
Фото автора.

Кемерово.

Анна Васильевна Котенко сегодня.

Анна на войне.

Студентки педучилища. Начало 40-х.

Победа: лики памяти
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Кому и за что
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взгляд, в искусстве вообще 
невозможна объектив-
ность: восприятие любого 
произведения – вещь 
очень личная. Возможно, 
именно эта магия субъек-
тивности привела к тому, 
что самый весомый уро-
жай призов на фестивале 
« К у з б а с с  т е а т р а л ь -
ный-2011» собрала «Ду-
эль» - спектакль Новокуз-
нецкого театра драмы в 
постановке Петра Шере-
шевского. Спектакль кра-
сивый, очень культурный, 
но не лишенный длиннот 
и «скучнот».

Декорация (художник 
Роман Ватолкин) пред-
ставляет собой пейзаж 
южного городка. С пир-
сом, выдающимся в насто-
ящую заводь, с разбросан-
ной пляжной галькой, с 
деревянными лежаками, 
антикварными шезлонга-
ми, белесой парусиной 
пришвартованных яхт… 
Аморального неврастени-
ка Лаевского, который 
сошелся с чужой женой, 
увез ее на юг, а через два 
года она ему наскучила, и 
теперь он не знает, как от 
нее избавиться, играет 
актер Евгений Любицкий. 
Играет точно и жестко: 
границы между тем, где 
его герой любуется собой, 
где действительно страда-
ет, где совершает внутрен-
ний нравственный перево-
рот обозначены актером 
внятно и психологически 
мотивировано. В спектак-
ле немало удачных режис-
серских находок. Напри-
мер, сцена дуэли между 
Лаевским и прагматич-
ным фон Коренном, убеж-
денным, что людей, по-
добных Лаевскому, следу-
ет уничтожать, как вред-
ных паразитов, решена 
так: первый целит явно 
вверх, в воздух, а второй 
вместо выстрела просто 
берет тарелку с ножом, 
подходит к противнику и 
почти уже начинает пре-
парировать его голову… 
Замечательно выстроена и 
«женская дуэль» между 
любовницей Лаевского 
Надеждой Федоровной 
(Алена Сигорская) и мес-
тной матроной Марьей 
Константиновной (Октяб-
рина Романова). Причем 
последняя в отличие от 
всех прочих «акварельно-
чеховских» персонажей 
рисует свою героиню на-
рочито гротесковыми 
красками. Ее речь, где 
моральные сентенции 
переслоены женским со-
перничеством, получается 
от этого особенно пряной, 
сочной. До слез трогает 
финальная сцена: Надеж-
да Федоровна, прильнув-
шая к Лаевскому, зритель-
но сливается с ним в одну 
фигуру. И понимаешь: 
библейское «да прилепит-
ся жена к мужу своему» - 
не пустой звук, не краси-
вая метафора, а единс-
твенная правда любви.

Послевкусие 
пройденного

Всю минувшую неделю в Кемерове шел фестиваль 
«Кузбасс театральный». Событие, само по себе 
достойное всяческого уважения. Возобновленный  
два года назад после длительного перерыва, этот смотр 
театральных достижений наконец-то стал не просто  
«праздником талантов», «встречей друзей», 

а настоящим состязанием - с напряженной интригой,  
с конкурсной (и внеконкурсной!) программой,  
с приглашением в жюри только посторонних 
специалистов (театроведов и критиков  
из Москвы, Новосибирск а, Санкт-Петербурга),  
что гарантировало независимость оценок.

Удалось режиссеру пе-
редать и главную чеховс-
кую мысль: мы – все и пос-
тоянно - влияем друг на 
друга, воспитываем и вос-
питываемся собственными 
поступками. Ни на ком 
никогда нельзя «ставить 
крест». Однако далеко не 
все актеры работают в спек-
такле равнозначно. В этом 
смысле, мне кажется, жюри 
явно переоценило работу 
Алены Сигорской, вручив 
ей спецприз «за тонкое 
воплощение чеховского 
образа», и недооценило 
Октябрину Романову. 

Режиссер Петр Шере-
шевский свою очевидную 
любовь к чеховской прозе 
тоже не везде смог преодо-
леть: в результате не все 
персонажи одинаково ус-
пешно справляются с длин-
ными описательными мо-
нологами. Тем не менее, 
назвав «Дуэль» лучшим 
спектаклем фестиваля, 
жюри и приз «За лучшую 
режиссуру» вручило его 
автору. А Евгений Любиц-
кий был назван лучшим 
актером в мужской номи-
нации.

Итого Новокузнецкая 
драма получила на фести-
вале сразу четыре престиж-
ные награды!

Справедливо это?
Если учесть ту положи-

тельную динамику, кото-
рую продемонстрировал 
нам этот театр за послед-
ние два года, то – безуслов-
но. Тем более, что Новокуз-
нецкая драма (одна из не-
многих!) честно выдержала 
основной принцип нашего 
театрального биеннале: 
представлять в конкурсной 
программе премьеру из 
двух последних сезонов.

А если судить без при-
входящих обстоятельств?

Недооценили
На мой вкус, явно недо-

оцененными остались спек-
такли Прокопьевского те-
атра драмы, Музыкального 
театра Кузбасса и Кемеров-
ских кукол.

Начнем с последнего. 
Блистательный «Евгений 
Онегин», показанный в пер-
вые дни фестиваля, оставал-
ся негласным фаворитом, 
некой «точкой отсчета», о 
которой постоянно говори-
ли в кулуарах. Безупречный 
актерский ансамбль, истин-
но пушкинские легкость и 

озорство, безукоризненно 
выдержанная черно-белая 
графика (к слову, искусство 
силуэтов было очень попу-
лярно в пушкинскую эпо-
ху!) – все это снискало ему 
массу заслуженных комп-
лиментов. Однако награды 
спектакль получил лишь 
две: художественного руко-
водителя театра Дмитрия 
Вихрецкого удостоили при-
за за музыкальное оформ-
ление и спецприза «за сти-
левое единство». 

Обидно? 
Учитывая, что куколь-

ному «Евгению Онегину» 
уже пять лет, что он заме-
чен и отмечен множеством 
иных театральных фестива-
лей, – не очень. Гораздо 
обиднее, что Кемеровские 
куклы - один из самых ин-
тересных и прославленных 
кемеровских театров, спра-
ведливо увенчанный на 

разных громких форумах, 
не успели приготовить к 
фестивалю достойную пре-
мьеру нынешнего сезона. 
Заявленный в афише «По-
велитель крыс» был снят из 
программы «Кузбасса теат-
рального» в последний 
момент.

Спектакль Музыкально-
го театра Кузбасса «Любовь 
всегда права, или Бомарше 
и К°» прозвездил на фести-
вале ярким фейерверком. 
Такого драйва, такой мощ-
ной энергетики, такого 
подлинного актерского 
куража, по-моему, давно не 

видели наши подмостки. И 
хотя театр по понятным 
причинам (из-за длитель-
ного ремонта собственного 
здания) находится сейчас 
не в самой лучшей форме, 
все без исключения артис-
ты покорили и жюри, и 
публику своей неуемной 
жизнерадостностью, во-
кальным мастерством, пре-
красной актерской рабо-
той. Меня, например, осо-
бенно тронули лирические 
дуэты в исполнении моло-
дых артистов театра Конс-
тантина Круглова и Светла-
ны Мухтарумы (ведь «петь 
любовь», обходясь при 
этом без опереточного «ро-
зового сиропа», очень труд-
но). Однако жюри отмети-
ло лишь работу Анжелики 
Карповой (за роль Сюзан-
ны она получила приз в 
номинации «лучшая женс-
кая роль») и Валерия Ти-

тенко («лучшая роль второ-
го плана»).

Впрочем, сюрприз ны-
нешнего фестиваля, тайна 
которого хранилась до пос-
леднего, - специальный 
приз департамента культу-
ры в размере 50000 рублей 
- был вручен на закрытии 
именно Музыкальному те-
атру Кузбасса. Очень пра-
вильный выбор!

Что касается Прокопь-
евской драмы, то тут, веро-
ятно, сказались вкусовые 
пристрастия жюри. Новая 
драма – не тот материал, 
который в глазах професси-
ональных театроведов мо-
жет соперничать с класси-
кой. В результате очень 
живой, очень современный, 
очень смешной и трогатель-
ный спектакль «Парик-
махерша» (постановка Семе-
на Александровского) остал-
ся лишь со спецпризом «за 
сценический дизайн».

Кстати, приз за лучшую 
работу художника получи-
ла Светлана Нестерова 
(Кемеровский театр для 
детей и молодежи, спек-
такль «Я боюсь любви», 
автор пьесы Елена Исаева 
– тоже представитель «но-
вой драмы»). Удручает, что 
жюри не сочло возможным 
отметить прелестные ак-
терские работы (особенно 
второго плана), которые 
имеются в обоих этих спек-
таклях. Я назвала бы тут 
прежде всего Светлану По-
пову и Георгия Болонева из 
Прокопьевска, Веронику 
Киселеву, Ольгу Червову, 
Нину Рогову из Кемерова.

Кстати, последнее имя 
стоит запомнить: эта юная 
актриса замечательно про-
явила свое яркое дарование 
и в спектакле литературно-
го театра «Слово» «Долгое 
прощание». Жаль только, 
что этот спектакль к новин-

кам двух последних сезо-
нов отнести нельзя…

Послесловие  
к событиям 

Итак, призы розданы, 
награждения состоялись. 
В качестве подарка зрите-
лям в день закрытия «Куз-
басса театрального» на 
сцене Кемеровской драмы 
прошла встреча с люби-
мицей публики народной 
артисткой России Ольгой 
Волковой (ее мини-спек-
такль «От 2 до 80. Подслу-
шанные разговоры» стал 
достойным завершением 
праздника).

А что сохранилось в 
«сухом остатке»? Уроки и 
выводы.

Первый из них: такие 
региональные смотры те-
атральных достижений – 
необычайно полезная 
вещь. Сгущенное воспри-
ятие имеющихся творчес-
ких успехов чрезвычайно 
духоподъемно – даже за-
взятых скептиков оно 
убеждает: можем! Насто-
ящее живое искусство в 
Кузбассе, регионе отнюдь 
не театральном, наличес-
твует, живет и неплохо 
себя чувствует.

Вывод второй: очевид-
но, мы уже дозрели до 
того, чтобы проводить 
доконкурсный отбор при 
формировании фести-
вальной программы. Тогда 
в афишу фестиваля навер-
няка попали бы такие 
звезды кузбасской сцены, 
как кемеровский театр 
«Ложа» и «Желтое окош-
ко» из Мариинска, увен-
чанные на других, немест-
ных фестивалях и, к сожа-
лению, мало знакомые 
дома широкой публике. 
Тогда не случалось бы ка-
зусов вроде нынешнего, 
когда внеконкурсный спек-
такль Кемеровской драмы 
«Калигула», получивший 
спецприз «открытие фес-
тиваля», оказался заведо-
мо ярче, чем выставленная 
театром на конкурс «Белая 
гвардия»…

Впрочем, утешением 
тут вполне может служить 
вывод третий: фестиваль 
«Кузбасс театральный» 
обречен на долгое пос-
левкусие. Хотя бы потому, 
что итогом его работы 
станет сборник рецензий, 
критических разборов, 
театроведческих статей, 
посвященных спектаклям 
и прочим мероприятиям 
фестиваля. Для этого в 
рамках «Кузбасса теат-
рального» работала специ-
альная группа критиков. 

Профессор Санкт-Пе-
тербургской академии 
театрального искусства 
Надежда Таршис, которая 
возглавляла в этом году 
жюри, и член жюри, теат-
ровед, профессор РАТИ 
Нина Шалимова отмеча-
ли: вообще в Кузбассе 
любые театральные смот-
ры дополняются серьез-
ной научной составляю-
щей (научно-практичес-
кой конференцией, изда-
нием спецлитературы и 
пр.). Это радует. Именно 
потому, что побуждает 
осмысливать пройденное. 
А значит – двигаться 
вверх.

НА СНИМКЕ: сцена 
из спектакля «Дуэль» 
Новокузнецкого театра 
драмы.

Мы уже дозрели до того, чтобы прово-
дить доконкурсный отбор на фестиваль. 
Тогда в его афишу наверняка попали бы 
такие звезды кузбасской сцены, как кеме-
ровский театр «Ложа» и «Желтое окошко» 
из Мариинска, к сожалению, мало знакомые 
дома широкой публике. 
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Читатели нашей газеты обсуждают волнующие 
их вопросы:

Об очередях в детских садах
Оксана Осадчая: 
«Мне интересно, как распределяется очередь в дет

сады Орджоникидзевского района Новокузнецка? Если 
мой ребёнок стоял на очереди под номером 76 и не 
попал в детсад, а ребёнок, который стоял на очереди 
после цифры 110, попал в детсад?! Я матьодиночка. 
Мне надо идти на работу, чтобы кормить себя и ребён
ка, а я не могу этого сделать, т.к. не с кем оставить 
ребёнка. В это время дети, которые воспитываются в 
полной семье, получают место в детсаду. Объясните, 
пожалуйста, почему так? Пишу вам, потому что не 
знаю, куда обратиться за ответом».

О безопасности наших дворов (в Междуреченске 
внедорожник переехал ребенка прямо во дворе дома).

Евген:
«…первоклассницу, которая каталась в это время 

по тротуару» – безусловно, спрос с водителей, которые 
травмируют и калечат пешеходов, а тем более смер
тельно травмируют их, должен быть очень и очень 
жестким. Таким, как этому, «не заметившему» ничего, 
не стоит нарушать и другие пункты Правил дорожно
го движения. Зато они «бьют себя кулаком в грудь», 
утверждая, что вины в этом их нет никакой. Хотя, с 
другой стороны, и родители ребенка должны осозна
вать, что оставлять одного на улице, тем более на ро
ликовых коньках, ограничивающих свободу передви
жения, в таком юном возрасте также не стоит».

•••
С праздником вас, дорогие товарищи! С Днем По-

беды.

Беспокойные сердца, 
недоступные вымогатели 
и раскрытые кошельки
На этой неделе среди российских пользователей Ин-
тернета наиболее обсуждаемыми стали следующие 
события, произошедшие в стране и мире:

- Отмена операций уральским кардиологом. На-
помним, что Уральский институт кардиологии с 15 
мая прекращает операции на открытом сердце из-за 
отсутствия финансирования. С таким громким заяв-
лением выступил во вторник директор медучрежде-
ния Ян Габинский.

- Гибель дочери топ-менеджера «Лукойла». Тело 
Виктории Теслюк с восемью ножевыми ранениями и 

пробитой головой было обнаружено в лесном масси-
ве Талдомского района Подмосковья. На труп наткну-
лись случайные прохожие неподалеку от трассы 
Москва-Дубна.

- Налог на пособие по беременности и родам. По 
инициативе Госдумы со следующего года россиян-
ки будут отдавать государству 13% «детских» де-
нег.

- Ликвидация Усамы бен Ладена.
- Уход из жизни актера Александра Лазарева-стар-

шего.

В том, что большой 
резонанс вызовет подпи
сание президентом РФ 
закона о введении кратных 
штрафов за взятки, можно 
было и не сомневаться. 
Мнения, как всегда, есть 
всякие. Многие пользова
тели не просто выносят 
вердикт, хорошо это или 
плохо, но и стараются 
внимательно разобраться 
в самой сути закона. На
пример:

McGan:
«Итак, дорогие росси

яне, подписантаки Феде
ральный закон «О внесе
нии изменений в Уголов
ный кодекс Российской 
Федерации и Кодекс Рос
сийской Федерации об 
административных право
нарушениях в связи с со
вершенствованием госу
дарственного управления 
в области противодейс
твия коррупции». Чему 
можете весьма порадо
ваться, ибо коррупции в 
России станет в разы мень
ше! 

Для думающих со
граждан предлагаю обра
тить внимание на один 
немаловажный пункт под
писанного только что за
кона. Есть один такой мо
мент в новом законе, кото
рый позволяет чиновни
ков, пойманных на взятке, 
не только не сажать в 
тюрьму, но даже и не ли
шать их занимаемой 
должности. Как такое во
обще возможно? Да про
ще некуда, читайте:

«5. Деяния, предусмот
ренные частями первой  
третьей настоящей статьи, 
если они совершены:

а) группой лиц по 
предварительному сгово
ру или организованной 
группой;

б) с вымогательством 
взятки;

в) в крупном размере, 
наказываются штра

фом в размере от семиде
сятикратной до девянос
тократной суммы взятки 
либо лишением свободы 
на срок от семи до двенад
цати лет с лишением пра
ва занимать определенные 
должности или занимать
ся определенной деятель
ностью на срок до трех лет 
и со штрафом в размере 
шестидесятикратной сум
мы взятки». 

Таким образом, если 
организованная группа 
брала взятки или если 
чиновники вымогали взят
ки (что вообщето являет
ся отягчающими обстоя
тельствами), то вполне 
вероятно, что такие чинов
ники могут остаться на 
свободе и при этом про
должать свою деятель
ность, так как закон не 
предусматривает лише
ние права занимать долж
ности (если, конечно, суд 
не приговорит взяточника 
к лишению свободы). А 
вот мелкий взяточник
одиночка, согласно п.1 той 
же 290й статьи УК, как 
минимум получит штраф 
и лишится должности. 
Что вполне логично. Но 
вот не логично при этом 
не лишать должности 
организованную группу 
лиц или когда чиновник 
прямо вымогает взятку. 
Деяниято более тяж
кие».

Взятки и штрафы

Информация о лю
дях, которые перечисли
ли деньги проекту «Рос
Пил», основателем кото
рого является блогер и 
антикоррупционер Алек
сей Навальный, оказалась 
в руках третьих лиц. На 
днях несколько интернет
пользователей, пожерт
вовавших свои деньги 
проекту, заявили, что им 
звонили из прокремлев
ского молодежного дви
жения «Наши». Некая 
активистка Юлия Дихтяр 
интересовалась, почему 
блогеры помогают На
вальному.

Утечка информации 
могла произойти изза 
бреши в системе защиты 
электронного кошелька, 
которую обнаружили 
хакеры, или в результате 
слива информации из 
ФСБ, которая получила 
персональные данные о 
пользователях, перечис
ливших деньги Наваль
ному, от «Яндекса». Пред
ставитель «Яндекса» Еле
на Колмановская заявила, 
что компания получила 
два официальных запро
са по кошельку «РосПи
ла»; сначала ФСБ получи
ла номера кошельков, 
откуда делались перево
ды на проект Навального, 
а затем потребовались 
данные по движению 
денег в ста кошельках из 
этого списка.

Алексей Навальный 
винит в утечке не «Ян
декс», а ФСБ. Создатель 
«РосПила» уверен, что 
спецслужбы «слили» 
личные данные спонсо
ров проекта активистам 
«Наших» по прямому 
указанию властей. Утечка 
персональных данных 
спонсоров «РосПила» 
произошла накануне 
майских праздников, 
после чего начались звон
ки некоторым из них.

«Наши» считают скан
дал с жертвователями 
«РосПила» исключитель
но выдумками, а история 
о попадании к ним конфи
денциальной информа
ции о жертвователях про
екта придумана организа
тором «РосПила» Алексе
ем Навальным ради до
полнительного пиара.

«Мы попрежнему 
считаем, что сбор средств 
на проект «РосПил» был 
имитацией, – заявила 
пресссекретарь движе
ния Кристина Потупчик. 
– И для того,  чтобы 
скрыть этот факт, а также 
привлечь дополнитель
ное внимание к своему не 
очень удачному проекту, 
Навальный и его сторон
ники придумали скан
дальную историю с об
звоном своих спонсоров... 
Юлия Дихтяр действи
тельно является нашим 
комиссаром, однако ни
каких звонков «спонсо
рам» «РосПила» она не 
осуществляла». (http://
kp.ru/daily/25679/839102/)

A n t o n  N o s s i k  a t 
LiveJournal:

«В связи с последни
ми событиями получаю 
кучу вопросов о содержа
нии кошелька РосПил, 
благо у меня есть от него 
пароль.

Чтобы сто раз не пов
торяться, докладываю 
ситуацию.

За 29 апреля туда пос
тупило 20 переводов. За 
30 апреля — 14.

Понятно, что статус 
этого сбора на данный 
момент уже не совсем 
понятен: хотели собрать 
3 миллиона, собрали 6, 
а всех трат к этой мину
те — 30 рублей за 20 
января, платёж Яндексу 
за перевод кошелька на 
усиленную авториза
цию. Поэтому тропа 
народная потихоньку 
зарастала.

И тут вдруг всплыла 
эта замечательная исто
рия с фсбшниками и 
«нашистами».

В результате за 1 и 2 
мая — 315 переводов.

В том числе 62 за Пер
вомай, когда история ещё 
только начинала раскру
чиваться, и 253 за после
дующие сутки. Суммы 
все довольно одинаковые 
— в среднем по сто руб
лей: не столько с желани
ем решить денежную 
проблему, которой у Рос
Пила сегодня, очевидно, 
нет, сколько для того, 
чтобы показать гопоте в 
погонах и без: мы вас не 
боимся!»

Большой скандал  
вокруг «РосПила»
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Один из самых попу
лярных анекдотов этих 
дней: «А мне не понрави
лась свадьба принца Уиль
яма и Кейт Миддлтон. 
Выкупа невесты не было, к 
Вечному огню не ездили, 
тещу в луже не купа
ли»…

А вообще свадьба при
нца Уильяма и Кейт Мид
длтон попала во все 10 
главных тем дня на серви
се микроблогов Twitter.

Свадебный блог об
суждает любопытные де
тали события: «В Лондоне 
состоялась поистине глав
ная свадьба этого века… 
Молодые люди обвенча
лись в Вестминстерском 
аббатстве. Мужем и же
ной принца и его избран
ницу объявил епископ 
Кентерберийский Роуэн 
Уильямс.

Платье невесты для 
Кейт сшили в доме Алек
сандра Маккуина, где сей
час заведует Сара Бартон. 
Костюм Миддлтон был 
классическим белым пла
тьем с длинными кружев
ными рукавами. Принц 
Уильям одет в красный 
мундир полковника Ир
ландской гвардии.

К алтарю невесту отвел 
ее отец и передал в руки 
жениху. Не обошлось и 
без курьезов: обручальное 
кольцо еле налезло Кейт 
на палец. Кроме того, 
журналисты отметили, 
что Уильям принес брач
ную клятву с серьезным 
выражением лица, а Кейт 
– с улыбкой на устах».

stars-style.com:
« С у п р у г и  Б е к х э м 

умудрились дважды опо
зориться на свадьбе при
нца Уильяма и Кейт Мид
длтон. Викторию осудили 
за слишком темный на
ряд, который не соответс
твовал радостному собы
тию. Дэвид же не знает, 
как правильно носить ры
царский орден. 

В Вестминстерское аб
батство футболист вошел 
с орденом, красовавшим
ся на правой стороне гру
ди, хотя его носят на ле
вой. Правда, в аббатстве 

Слухи  
и сплетни  
о высшем 
свете

ему указали на оплош
ность, и спортсмен надел 
орден, как полагается. 

Для Виктории светское 
мероприятие окончилось 
модным провалом. На 
свадьбу миссис Бэкхем 
нарядилась в платье собс
твенной марки. По мне
нию критиков, в ее облике 
всего было слишком мно
го: искусственного загара, 
косметики на лице, слиш
ком высокими были каб
луки, слишком длинными 
искусственные листья на 
шляпке. И, наконец, слиш
ком мрачным было пла
тье, подходящее скорее 
для похорон». 

На этом же сайте –  ин
формация о том, что еще 
один футболист может 
серьезно пострадать за 
поздравление принца  
Уильяма со свадьбой:

«Дэвида Уэйра, капи
тана шотландского клуба 
«Глазго Рейнджерс», могут 
наказать за то, что он вы
шел на матч в футболке, 
на которой были нашиты 
поздравления со свадьбой 
в адрес Кейт Миддлтон и 
принца Уильяма.

Дело в том, что, соглас
но правилам ФИФА, на 
футболках запрещены 
надписи религиозного, 
политического и личного 
содержания. 

Подобная выходка мо
жет стоить футболисту не 
только спортивной карье
ры, но и «честного имени», 
так как идет вразрез с отка
зом шотландцев поздрав
лять и чествовать принца 
Британской империи. 

В самом футбольном 
клубе заявили, что позво
лили Уэйру надеть фут
болку с нашивкой, пос
кольку не знали о сущест
вовании подобных пра
вил».
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Рывок  
под занавес

- В плей-ауте «Куз-
басс» чудесным образом 
преобразился, выиграв 
десять матчей и опере-
див конкурентов в уте-
шительном турнире. В 
чем секрет успеха, Денис 
Аркадьевич?

- В конце сезона уда-
лось раскрыть потенциал 
команды, показать игру, 
которую от нас ждали не 
только болельщики, но и 
знатоки волейбола. Ми-
нувшей осенью специа-
листы отмечали, что «Куз-
басс» провел неплохую 
комплектацию для нович-
ка суперлиги. Но мы не 
строили иллюзий: задача-
максимум заключалась в 
том,  чтобы попасть в 
«восьмерку»,  которая 
п р о д о л ж и т  б о р ь б у  в 
плей-офф, а задача-мини-
мум: сохранить место в 
элитном дивизионе, где, 
конечно, совсем другой 
уровень, совершенно дру-
гая атмосфера, другие 
финансы, чем в высшей 
лиге «А», где команда 
выступала предыдущие 
два года. Турнир в супер-
лиге намного сложнее, 
намного жестче.

Успешная игра в плей-
ауте – небольшой подвиг 
нашего молодого клуба. В 
противостоянии с такими 
серьезными соперниками, 
как «Газпром-Югра» (Сур-
гутский район) и уфимский 
«Урал», у которого бюджет 
вдвое больше нашего, на-
шли, что называется, лазей-
ку, позволившую остаться 
в суперлиге.

- К борьбе за выжива-
ние готовились как-то 
по-особому?

- Из своего игрового 
опыта я хорошо знаю, на-
сколько изматывает турнир 
из шести матчей с одним 
выходным днем. Готовиться 
нужно в ином режиме, чем 
к поединкам регулярного 
чемпионата, которые про-
ходят один-два раза в неде-
лю. Когда выходишь на 
площадку каждый день, 
нужны отличные физичес-
кие кондиции, требуются 
выносливость, умение нахо-
дить в себе психологические 
ресурсы, дополнительную 
мотивацию. Сложность за-
ключалась в том, что мы не 
получили права на домаш-
ний тур: в регулярном чем-
пионате набрали одинако-
вое количество очков с «Ура-
лом», но у них была лучшая 
разница партий. Потому 
туры плей-аута состоялись 
в Сургуте и Уфе.

- Какой матч считаете 
ключевым?

- Когда поехали в Сур-
гут, понимали, что пред-
стоит очень тяжелая борь-
ба. Пессимисты думали, 
что у нас мало шансов «вы-
жить». Но мы верили в 
себя, верили в то, что смо-
жем обыграть соперников. 
Когда одержали первые 
победы над «Уралом» и 
«Газпромом-Югрой», ребя-
та окончательно поверили 
в себя. Особенно значим 
успех во встрече с хозяева-
ми: в пятом сете мы уступа-
ли 11:14, но сумели взять 
пять очков подряд и вы-
рвать победу – 16:14! Ко-
манда преобразилась и 
стала выигрывать матч за 
матчем. Полностью «раска-
тали» уфимский клуб, с 
которым выдался своего 
рода плей-офф в плей-ауте: 
четыре победы над «Ура-
лом» гарантировали нам 
прописку в суперлиге.

Очень помогла группа 
поддержки: десять человек 
ездили с командой в Сур-
гут и Уфу. Клуб оплатил 
им проезд и проживание. 
Ребята получили мощный 
энергетический заряд от 
болельщиков. Спасибо 
нашей группе подде -
ржки!

В Уфе тренерский штаб 
«Кузбасс» пошел на ради-
кальный шаг и постригся 
наголо. «Обновили» при-
чески в приятный момент 
жизни. Подобно барону 
Мюнхгаузену и без волос 
сами вытащили себя из 
болота.

Стержень 
команды

- Кого из игроков осо-
бо отметите? 

- В плей-ауте лучшим 
был Павел Мороз. Он про-
вел первый сезон в супер-
лиге, многие скептики в 
него не верили, но я сделал 
на него ставку и не прога-
дал. Хорошо сыграли Ми-
хаил Щербаков и Алексей 
Бардок, который весь сезон 
был резервистом, амери-
канец Дэвид Ли, отлично 
сыгравший на блоке.

Стержнем коллектива 
стал немецкий легионер 
Бьерн Андре. Не все у него 
шло гладко, но без Андре 
«Кузбасс» сразу сиротеет. 
Когда немец на площадке, 
команда смотрится по-
другому, как бы он ни иг-
рал. Настоящий профес-
сионал, лидер команды. 
Такие волейболисты це-
ментируют коллектив. 
Можно провести аналогию 
с казанским «Зенитом»: 
если в составе Сергей Тетю-
хин, то победа практичес-
ки гарантирована. 

«будем 
укреплять 
состав»

- Кто остается в «Куз-
бассе»?

- Ведем переговоры о 
продлении контракта с 
Андре. На вторую вакан-
сию легионера пригласим 
другого волейболиста. Есть 
желание подписать согла-
шение с Павлом Морозом. 
Видим в команде Михаила 
Щербакова, Виталия Из-
бицкого, второго либеро 
Евгения Галатова, в перс-
пективе он может стать и 
первым либеро. У Алексея 
Бардока контракт действу-
ет еще год.

Здорово проявил себя 
в плей-ауте Евгений Хри-
щук, заменивший опытно-
го Владимира Мельника, 
от которого мы ждали 
большего. Для Хрищука 
это был первый сезон в 
суперлиге, и он действи-
тельно заслуживает лест-
ных слов в свой адрес. Ко-
нечно, будем укреплять 
состав, чтобы в следующем 
году пробиться в плей-
офф.

Выход в плей-офф – это 
и возможность сформиро-
вать более сильную коман-
ду. Потому что, пока мы 
боролись за выживание, 
другие клубы проводили 
селекцию. Вообще сегодня 
в российском волейболе 
дефицит классных игро-
ков, провал 1990-х годов 
дает о себе знать: молоде-
жи не так много, как это 
было раньше. Очередь 
была, чтобы попасть в ко-
манду мастеров. Сейчас все 
классные волейболисты 
наперечет.

Главная наша задача в 
селекционной работе: до-
биться сплава опыта и 
молодости, потому при-
глашаем не только имени-
тых, но и перспективных 
волейболистов, чтобы рас-
крыть их потенциал и до-
вести до уровня суперлиги. 
Прежде всего в этом, а не в 
том, чтобы собрать одних 
звезд, и заключается искус-
ство тренеров.

- Как обстоит дело с 
подготовкой местного 
резерва?

- Конечно, мы должны 
растить своих воспитанни-
ков, но это долгий процесс. 
Сегодня в поле нашего 
зрения почти сотня ребят 
10-11 лет. С ними занима-
ются пять тренеров: три в 
Кемерове, по одному – в 
Новокузнецке и Междуре-
ченске. Клуб доплачивает 
этим наставникам, стара-
емся обеспечить детские 
команды инвентарем, по-
могаем выезжать на сорев-
нования. Надеемся, что лет 
через пять доморощенные 
ребята пополнят нашу 
«молодежку», а в дальней-
шем и команду мастеров.

- В следующем сезоне 
будет молодежная лига?

- Да, молодежные ко-
манды суперлиги проведут 
свой турнир. Возраст игро-
ков до 23 лет. С миру по 
нитке собираем состав, 
ищем тренеров.

- Уже известно, каким 
будет регламент следую-
щего чемпионата стра-
ны?

- Насколько я знаю, рас-
сматриваются два вариан-
та. Вполне возможно, что 
нынешняя формула прове-
дения турнира сохранится, 
а возможно, претерпит 
изменения и возрастет чис-
ло клубов элитного диви-
зиона. Впрочем, оконча-
тельный вариант регламен-
та следующего сезона будет 
утвержден 15 мая.

Позитивное 
послевкусие

- Денис Аркадьевич, 
вы по-прежнему будете 
совмещать посты главно-
го тренера и директора 
клуба?

- Занимаемся поиска-
ми главного тренера. Есть 
кандидатуры. Хотелось бы 
пригласить специалиста, 
умеющего работать и с 
молодежью, и с опытными 

мастерами, знающего пси-
хологию игроков. Правда, 
не исключено, что все оста-
нется по-прежнему.

- Отставки двух глав-
ных тренеров «Кузбасса» 
по ходу чемпионата 
страны были неизбеж-
ны? 

- Скорее всего это были 
правильные решения, если 
мы выполнили задачу и 
остались в суперлиге. Ко-
манда под руководством 
Дмитрия Александровича 
Фомина и Павла Викторо-
вича Борща на момент 
отставки тренеров не пока-
зывала той игры, которую 
от нее ждали.

Под руководством Бор-
ща «Кузбасс» выиграл в де-
кабре три матча подряд, 
одолев в напряженном по-
единке в том числе и брон-
зового призера нынешнего 
чемпионата страны - «Локо-
мотив-Белогорье» из Белго-
рода. Считаю, что это луч-
ший матч нашей команды 
в регулярном турнире. Но в 
новом году последовала 
умопомрачительная полоса 
неудач – семь поражений 
кряду. Хорошо, что удалось 
ее прервать победой над 
калининградским «Дина-
мо-Янтарем», которому 
финансовые проблемы не 
позволили достойно про-
вести сезон.

- Несколько слов о 
подготовке «Кузбасса» к 
новому сезону.

- «Молодежка» начнет 
тренироваться 1 июля, ко-
манда мастеров выйдет из 
отпуска 15 июля. Выездных 
сборов не планируем, весь 
подготовительный цикл 
проведем в Кемерове. Бла-
го, что в нашей «Арене» 
есть все условия для пол-
ноценного тренировочного 
процесса. Предваритель-
ный этап Кубка России 
начнется 1 сентября.

- И все же, Денис Ар-
кадьевич, каково пос-
левкусие сезона?

- Удачный сезон, хоро-
ший момент жизни. Не-
сомненно, больше позити-
ва, чем негатива. И матч 
всех звезд провели в Кеме-
рове, и новый спорткомп-
лекс открыли, и в суперли-
ге остались, создав всего 
три года назад клуб на 
пустом месте. Конечно, 
сделаем выводы, чтобы 
двигаться дальше.
Фото Кирилла Кухмаря.

волейбол

Кемеровский «Кузбасс» 
дебютный сезон в суперлиге 
чемпионата России среди 
мужских клубов  
провел под девизом:  
«Все, что не убивает, делает 
нас сильнее». В регулярном 
первенстве страны наша 
команда стартовала под 
началом Дмитрия Фомина.  
После его отставки «Кузбассом» 
руководили Андрей Шух  
и Павел Борщ, а в конце сезона 
исполнял обязанности главного 
тренера Денис Матусевич.
Кемеровчане успешно 
выступили в плей-ауте  
(турнир четырех клубов за два 
места в суперлиге) и завершили 
чемпионат России на десятой 
строчке, сохранив прописку  
в элитном дивизионе.  
О перипетиях минувшего 
сезона – наша беседа  
с Денисом МАТУСЕВИЧЕМ  
(на снимке), совмещающим 
посты главного тренера  
и директора клуба.

Вытащили себя
иЗ болотА

В плей-ауте хорошо выглядели Евгений Хрищук и Дэвид Ли.

Вадим 
АНТОНОВ.
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На этой  
и следующей 
неделе  
в кинотеатрах 
области также 
будут идти 
фильмы:

«Поколение Пи». 
Фантастика, драма, ко-
медия. Россия.

«Крик-4». Ужасы, 
триллер. США.

«Безбрачная неде-
ля». Комедия. США.

«Воды слонам». 
Драма. США.

«Жених напрокат». 
Комедия. США.

«Храбрые перцем». 
Фэнтези, триллер, коме-
дия. США.

афишаЮлия 
МАТЮЩЕНКО.

Дорогие читатели!
11 мая 2011 года в 16.00 в зале кемеровского Дома 

литераторов (пр. Советский, 40) состоится представ-
ление журнала «Огни Кузбасса» № 2 за 2011 год, пос-
вященного Дню Победы.

Приглашаются все желающие.
Редколлегия.

Музыкальный  
театр Кузбасса  
им. А. Боброва

13 мая. А. Кулешов. 
«Кошкин дом». Балет для 
детей в двух актах. Начало 
в 11.00. Г. Канчели. «Хану-
ма». Музыкальная комедия 
в двух действиях. Начало в 
18.30 (оба спектакля - на 
сцене Государственной 
филармонии Кузбасса).

Кемеровский  
областной театр  
драмы

7 мая. Премьера. Р. 
Тома. «Восемь любящих 
женщин». Начало в 18.00.

8 мая. Л. Герш. «Эти 
свободные бабочки». На-
чало в 18.00.

10 мая. К. Хэмптон. 
«Опасные связи». Начало 
в 18.00.

11 мая. О. Пройслер. 
«Маленькая Баба Яга». 
Начало в 14.00. Л.-С. Чер-
няускайте. «Скользящая 
Люче». Начало в 18.00.

12 мая. О. Пройслер. 
«Маленькая Баба Яга». 
Начало в 14.00. Д. Иванов. 
«Дорогие мои бандитки». 
Начало в 18.00.

Прокопьевский 
драматический театр

7 мая. Лаборатория 
современной драматур-
гии «EXPERIMENT 123». 
С .  Пелтола.  «Малые  
деньги». Начало в 18.00.

8 мая. Ю. Клавдиев. 
«Развалины». Начало в 
14.00. А. Яблонская. «Языч-
ники». Начало в 18.00.

10 мая. Братья Гримм. 
«Храбрый портняжка». 
Начало в 10.00. А. Яблон-
ская. «Пустошь». Начало 
в 18.00.

Новокузнецкий  
драматический театр

7 мая. С. Коган, С. 
Ефремов. «Еще раз про 
Красную Шапочку». На-

чало в 12.00. М. Камолет-
ти. «Гарнир по-француз-
ски». Начало в 19.00.

11 мая. Н. Гоголь. «Же-
нитьба». Начало в 19.00.

12 мая. П. Гладилин. 
«Пантера». Начало в 19.00.

Кемеровский театр  
для детей и молодежи

7 мая. А. Платонов. 
«Возвращение». Начало в 
12.00. Б. Вахтин. «Одна 
абсолютно счастливая 
деревня». Начало в 18.00.

10 мая. А. Пушкин. «Са-
льери и Моцарт». Спек-
такль театральной студии 
«Раек». Начало в 18.30.

11 мая. Ж.-Б. Мольер. 
«Скупой». Начало в 18.00.

12 мая. К. Гольдони. 
«Новая квартира». Нача-
ло в 18.30.

13 мая. По мотивам Д. 
Хэррис. «Шоколад». На-
чало в 18.30.

Кемеровский  
областной театр кукол 
им. А. Гайдара

7 мая. «В гостях у куроч-
ки Рябы». Театрализован-
ная игровая развивающая 
программа для детей 2-3 
лет. Начало в 11.00. Я. Мир-
саков, М. Туровер. «Поро-
сенок Чок». Начало в 13.00.

8 мая. Я. Мирсаков, М. 
Туровер. «Поросенок Чок». 
Начало в 12.00, в 14.00.

11 мая. Г. Остер. «Ко-
тенок по имени Гав». На-
чало в 18.00.

Новокузнецкий  
театр кукол «Сказ»

7 мая. Г. Алексеич. 
«Му-у-удрый волк». Нача-
ло в 12.00, 14.00.

8 мая. Ю. Самойлов. 
«Про ум и глупость». На-
чало в 12.00, 14.00.

12 мая. Гастроли Брат-
ского театра кукол «Тир-
лямы». И. Дунаев. «Вол-
шебная сметана». Начало 
в 12.00, в 14.00.

театры

В кемеровском Доме 
художников продолжает 
работу выставка «Пери-
ферия». В ней принима-
ют участие известные 
художники и фотографы 
Сибири. Представлены 
живопись, фотографии, 
инсталляции Алексея 
Бабенко, Николая Баха-
рева, Михаила Алабуги-
на, Олега Богульского.

Участники выставки не 
являются группой в ее 
современном понимании, 
мастеров объединяет одна 
творческая программа, 
единая стилевая линия: все 
они позиционируют себя 
как провинциальные си-
бирские художники.

Алексей Бабенко – ху-
дожник, галерист. Исполь-
зуя в своих работах мини-
мальное привлечение худо-
жественных средств, доби-
вается максимальной воз-
можности донесения смыс-
ла, прозрачности высказы-
вания. Участник более 50 
выставок и форумов русс-
кого современного изобра-
зительного искусства в 
Нью-Йорке, Париже, Мос-

кве, Барселоне, Вильнюсе.
Николай Бахарев - член 

Союза фотохудожников 
России. Его работы хранят-
ся и экспонируются в зару-
бежных и российских гале-
реях и музеях. Николая 
Бахарева считают весьма 
заметной фигурой в рус-
ской фотографии пере-
строечного и постпере-
строечного периода. 

Фотоработы Михаила 
Алабугина тщательно вы-
верены. Соразмерность 
человеческого с макро- и 

микрокосмическим дела-
ет его композиции масш-
табно оправданными, а 
тонкая поэтичность при-
вносит элемент чувствен-
ности. 

Удивительно разные и 
вместе с тем похожие лица 
в работах Олега Богульско-
го притягивают внимание, 
будто пытаясь поведать 
зрителю о чем-то важном, 
сокровенном, о том, что 
составляет сущность чело-
века во всем многообразии 
и сложности…

В Кемеровской облас-
тной научной библиоте-
ке им. Федорова ждет 
гостей посвященная Дню 
Победы выставка «Куз-
басс мастеровой». На ней 
представлены произве-
дения изобразительного 
и декоративно-приклад-
ного искусства ветеранов 
Великой Отечественной 
войны, тружеников тыла 
и ветеранов труда из раз-
ных городов и районов 
области.

В экспозиции более 
300 работ. Это картины, 
написанные маслом и 
акварелью, изделия из 
бересты, резьба по дереву, 
лоскутное шитье, скуль-
птура из угля, изделия из 
кожи, кости, природного 
материала.

До начала июня посе-
тители смогут увидеть 
уникальные творения куз-
басских мастеров старше-
го поколения, проник-
нуться атмосферой жиз-
нелюбия, своеобразного 
видения прекрасного в 
явлениях природы и че-
ловеческих отношениях.

Победители. 
Ветераны. 

Мастера
В центре 
«Периферии»

Выставка детских рисунков, посвященная Дню 
Победы, открылась в окнах областного краеведчес-
кого музея.

На ней представлено около трех десятков работ 
учащихся художественных школ и школ искусств Кеме-
рова (ДХШ № 1 и 19, ДШИ № 19 и  50). Возраст участни-
ков – от 9 до 14 лет.

Работы детей поражают разнообразием сюжетов, 
каждый рисунок – это отдельная история. Названия 
произведений зачастую «говорящие»: «После боя» 
(Настя Митузина), «Атака» (Алеша Стукалов), «Прово-
ды» (Лиза Боряк), «Уходит отряд» (Маша Глазунова), «С 
победой, родные!» (Настя Сергеенко). Юные художники 
изображают и фронтовой быт: «Полевая каша» (Катя 
Вахрамеева); «Минуты затишья» (Галя Курочкина).

Яркие детские работы создадут праздничное настро-
ение у неравнодушных прохожих.

выставки

«Победа остается молодой»

Киноцентр «Космос»:
«Утомленные солнцем-2: Цитадель». Драма. Россия-

Германия-Франция. Сеансы: 12.20, 17.10, 22.00.
«Форсаж-5». Боевик. США. Сеансы: 12.10, 16.50, 18.40, 

21.30.
«Ханна. Совершенное оружие». Боевик, триллер. 

США-Великобритания. Сеансы: 10.20, 15.10, 20.00.
«Тор» в формате 3D. Ужасы, триллер. США. Сеансы: 

10.00, 14.40, 19.20, 23.50.
«Пастырь» в формате 3D. Ужасы, фантастика. США. 

Сеансы: 10.10, 12.00, 13.50, 15.40, 17.30, 19.30, 21.20, 23.10.
Далекое будущее. Миром правят религия и церковь. 

Священник, нарушая все церковные запреты, пытается 
выследить банду вампиров, похитивших его племянницу. 
В поисках ему помогают шериф и монахиня…

Время сеансов можно уточнить по тел. 36-22-71 и на 
сайте: www.kocmoc42.ru

Киноцентр «Восток» (ТК «Гринвич»):
«Рио» в формате 3D. Анимация. США-Канада-Брази-

лия. Сеанс: 12.30.
«Утомленные солнцем-2: Цитадель». Драма. Россия-

Германия-Франция. Сеансы: 14.20, 17.20, 20.20.
«Форсаж-5». Боевик. США. Сеансы: 12.00, 14.30, 17.00, 

19.30, 22.00.
Время сеансов можно уточнить по тел. 56-80-03.

кино

В «космос»  
с «кузбассом»

Внимание! Кемеровская сеть кинотеатров 
«Космос»-«Восток» и газета «Кузбасс» проводят 
киновикторину. 

Вопрос: роль главного вампира в фильме 
«Пастырь» сыграл новозеландский актер Карл 
Урбан. В его актерской карьере уже была роль 
мертвого злодея. Назовите имя этого персона-
жа и фильм.

Ответы принимаются в среду, 11 мая, с 13.00 
до 13.30 по тел. 8-908-956-9295.

Каждый второй дозвонившийся, правиль-
но ответивший на вопрос, получит приз: 
пригласительный на двоих на любой из филь-
мов, идущих в кемеровских к/ц «Космос» и 
«Восток». 
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пособие на выходной Анна 
ТИМОЩУК. 

«Как я искала 
дедушек»

- так «озаглавила» 
свой рассказ кемеровчан-
ка Ирина Рыженкова, моя 
хорошая знакомая, мама 
двух маленьких мужич-
ков – Андрейки и Петра. 
Ее история тронула меня 
до глубины души и под-
толкнула уже саму к по-
искам родни с Западной 
Украины, о которой до 
сих пор в нашей семье 
ничего не знают.

- Началось все с того, 
что прочла у историка 
моды Александра Василь-
ева, что наше поколение 
не может назвать имена 
своих прабабушек, что 
советская власть все отре-
зала, сделала нас беспа-
мятными и тому подоб-
ное. Прониклась этим… 
И поэтому для начала 
попросила свою бабушку, 
которая живет в Чувашии, 
написать все, о чем по-
мнит. Она мне прислала 
описания родных, вклю-
чая ее бабушек-дедушек. 
После знакомый посове-
товал программу состав-
ления родословной - ее 
можно бесплатно скачать 
с сайта www.MyHeritage.
com. Она очень удобна для 
занесения всех дат, болез-
ней, описания внешности, 
мест работы, жительства.

Параллельно с состав-
лением генеалогического 
древа начала и поиск ре-
прессированных, убитых и 
пропавших без вести во 
время Великой Отечест-
венной войны. Про то, что 
в Интернете есть базы дан-
ных Мемориала по ре-
прессированным, я знала 
давно. Это - Книга памяти 
(адрес - http://www.memo.
ru). Там есть обновленная 
версия с подробным опи-
санием хроники репрес-
сий и так далее. А вот про 
базы данных погибших на 
войне (сайт http://www.
obd-memorial.ru ) узнала 
только в ноябре 2010-го. 
Дальше – больше. Оказа-
лось, что бабушка помни-
ла про дедушкиных род-
ных (сам дедушка Федор 
Кузьмич Петров умер 12 

Поиск других 
для самих себя
Что мы знаем о своих дедах и прадедах? Что 
их молодость пришлась на военное время. Что 
многие из них не вернулись c великой и страшной 
войны. И с возрастом все больше хочется найти 
хоть какую-то информацию о тех, кому мы не 
смогли лично сказать «спасибо» за отвоеванное 
чистое небо над головой. И рассказать об этом 
своим маленьким детям. Чтобы знали. Помнили. 
Не забывали. И мы начинаем эти поиски, 
привлекая современные интернет-ресурсы.
Поразительно, но оказывается, что в Сети живут 
реальные люди, помогающие в поисках всем 
желающим. И здесь есть великое множество 
архивов, таящих огромное количество 
информации об этом периоде в истории нашей 
страны. И мурашки бегут по коже, когда ты 
вычитываешь в одном из донесений о потерях 
имя и фамилию своего прадеда по папиной 
линии… Неужели нашелся?

Сначала поищите сами
Прежде всего необходимо самостоятельно собрать 

как можно больше сведений о разыскиваемом человеке. 
Самое важное: Ф.И.О., дата и место рождения, РВК 
призыва, воинское звание, № воинской части, данные о 
родственниках: Ф.И.О. и место их проживания до войны. 
Практически невозможно найти человека, зная только 
фамилию и имя. Учтите, что в архивах работали не 
всегда грамотные и добросовестные сотрудники, которые 
могли исковеркать фамилию и имя до неузнаваемости 
(особенно это касается тюркских имен). Перебирайте 
все возможные варианты.

Куда обращаться
а) «Пропал без вести» с указанием даты и места — 

обратитесь в администрацию, РВК области/района вы-
бытия с целью выяснения месторасположения населен-
ных пунктов, указанных в справке.

б) «Умер в плену» - обратитесь в международные 
организации, архивы ФСБ с целью уточнения даты и 
места гибели.

в) «Умер от ран» без указания места захоронения 
— обратитесь в архив военно-медицинских документов 
Военно-медицинского музея МО РФ (191180, г. С.-Петер-
бург, Лазаретный пер., д. 2) или напишите повторный 
запрос в ЦАМО с просьбой уточнить место дислокации 
госпиталя на период смерти разыскиваемого.

г) «Умер от ран» с указанием места захоронения — 
обратитесь в администрацию, РВК области/района вы-
бытия с целью выяснения точного места захоронения.

д) «Убит» без указания места захоронения — повтор-
но обратитесь в архив с целью выяснения дислокации 
(мест боев) подразделения, в котором находился разыс-
киваемый на момент гибели.

е) «Убит» с указанием даты и места захоронения — 
обратитесь в администрацию, РВК области/района вы-
бытия с целью выяснения точного места захоронения.

Полезные советы

К
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Не огорчайтесь, если в ближайшие дни у вас не 
будут открываться ссылки на нужные сайты. 
Дело в том, что именно в эти дни многие наши 
соотечественники начинают поиски своих род-
ных. А потому ресурсы «виснут», информация 
добывается с трудом…

лет назад). Помнила, что 
была одна сестра, что его 
отец погиб в самом начале 
войны, а дед Федор в 14 лет 
стал сыном полка – ушел с 
отступающим авиаполком 
из родной оккупированной 
деревни Первомайская в 
Могилевской области, стал 
штурманом, дважды был 
ранен и так далее, - расска-
зывает Ирина.

Занося данные в «родо-
словную» программу и 
уточняя даты жизни своего 
прадедушки Кузьмы Гера-
симовича, она зашла на 
сайт obd-memorial. Внесла 
его Ф.И.О. - обнаружилось 
две даты смерти (с разни-
цей в месяц), два места за-
хоронения (в одном районе 
Могилевской области). В 
результате начала искать 
эти места, нашла форумы, 
посвященные погибшим, в 
которых люди, проживаю-
щие в районах бывших 
боевых действий, помогают 
искать родным своих сол-
дат. Ирина даже не ожида-
ла, что люди бывают на-
столько отзывчивы и беско-
рыстны: «Там реально по-
могают. Кто советом, кто 
конкретным делом. Напри-
мер, выкладывают в Сеть 
фото с фамилиями на па-
мятниках. И даже составля-
ют целые памятки на тему 
«как искать». Короче, це-
лый мир. Там я нашла и 
фотографию памятника с 
фамилией прадеда».

Изучая все эти данные, 
внучка Федора Кузьмича 
заново открывала для себя 
войну:

- Сначала находила опи-
сание боевых действий в 
том районе. Потом смотре-
ла все на картах, искала со-
временные виды этих мест 
и мест захоронений. При-
мерно через месяц более-
менее научилась «читать» 
военные донесения о поте-
рях (их составляли коман-
диры каждые 10-20 дней и 
отсылали в штаб). Там мож-
но не просто увидеть дан-
ные своего бойца (Ф.И.О., 
должность, партийность, 
звание, год и место рожде-
ния, родственники, каким 
военкоматом призван). Есть 
возможность пролистать 

весь документ и посмотреть 
фамилии погибших с ним 
в один день, кто с ним захо-
ронен в одном месте. А по 
местам захоронений про-
следить путь полка, проана-
лизировать список воин-
ской части по месту рожде-
ния/призыва солдат... Во все 
это можно погрузиться 
всерьез и надолго. Я спала 
по три часа в сутки в тече-
ние двух месяцев и уже кое-
что нашла за это время, по-
том написала письма в воен-
коматы по ближайшим де-
дам. Ответ пришел подроб-
ный по дедам из Беларуси, 
а в Псковской области дали 
адрес, куда писать дальше. 
Так что пока все на стадии 
дальнейших писем в ЦАМО 
(Центральный архив Мини-
стерства обороны в Подоль-
ске. – Прим. ред.) и в другие 
инстанции. И я не теряю 
надежды: хочется восстано-
вить как можно больше ин-
формации. Уверена, эти 
знания будут интересны и 
моим сыновьям. Мальчиш-
ки должны знать имена и 
подвиги своих прадедов, - 
завершает свои рассказ Ири-
на Рыженкова.

Полезные адреса
Как установить судьбу 

военнослужащего, погиб-
шего или пропавшего без 
вести во время Великой 
Отечественной? Ресурсов, 
которые вам могут помочь 
в этом нелегком деле, мно-
го. Мы выбрали самые удоб-
ные и информативные.
1. www.soldat.ru

Огромный сайт, с кото-
рого можно начать поиск. 
Здесь есть форум, справоч-
ники по административно-
территориальному деле-
нию, названия воинских 
частей и прочее. Имеется и 
описание технологии поис-
ка: с чего начинать новичку, 
как искать в Интернете, как 
писать в архивы.

Если коротко - сначала 
надо прогнать данные чело-
века по всем поисковым 
базам (причем с разными 
ошибочными вариантами 
фамилии). Потом написать 
в свои военкоматы, после в 
ЦАМО, параллельно чи-
тать Книги памяти того 
района, где погиб-пропал 
солдат, смотреть по картам 
Генштаба места боевых 
действий (они тоже нахо-
дятся в Интернете). Если 
солдат воевал в известной 
воинской части, то можно 
даже найти журнал боевых 
действий. При затруднени-
ях смело просите помощи 
на форуме. Часто помога-
ют – но все зависит от того, 
как сформулирована прось-
ба, видно ли, что человек 
пытался сам найти. Есть и 
платные услуги: человек за 
тебя поедет в ЦАМО и бу-
дет смотреть все сам. И, 
конечно, личное посеще-
ние часто эффективнее 
простого письма, так как 
иногда в архиве просто от-
писываются - когда мало 
указанных данных. Если 
погибший был сержантом, 
то по нему должно сохра-
ниться личное дело в 
ЦАМО, можно даже фото-
графию найти, но тогда 
туда точно нужно ехать, 
либо присылать подтвер-
ждение прямого родства.
2. podvignaroda.mil.ru

База поиска по наградам. 
Нужно ввести фамилию или 
номер награды. Это уни-
кальный информационный 
ресурс открытого доступа, 
наполняемый всеми имею-
щимися в военных архивах 
документами о ходе и итогах 
основных боевых операций, 
подвигах и наградах всех 
воинов Великой Отечествен-
ной. На 4 мая 2011 года в 
банке данных содержалась 
информация о 2238879 на-
граждениях.

* Архив наградных дел. 

В них собраны Указы Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР, приказы командую-
щих фронтов о награжде-
нии за воинские заслуги во 
время Великой Отечествен-
ной войны с указанием 
наград и списков награ-
жденных. В сопроводитель-
ных документах к ним - 

списки представленных к 
награждению и наград-
ные листы с личной ин-
формацией о награжден-
ных и описаниями боевых 
подвигов, за которые про-
изведены награждения. К 
сожалению, наградные 
листы имеются не ко всем 
наградам.

* Архив документов по 
оперативному управле-
нию боевыми действия-
ми. Здесь – боевые прика-
зы, распоряжения и доне-
сения, журналы боевых 
действий, директивы, до-
клады, планы операций, 
разведывательные бюлле-
тени, оперативные сводки, 
карты, схемы и другие 
документы, имеющие 
историческую значи-
мость.
3. forum.vgd.ru

Среди разделов этого 
сайта - «Книга памяти», 
«Военкоматы», «Фронты, 
флоты, армия, флотилии 
периода ВОВ», «Военно-
пленные», «Госпитали, 
медсанбаты и эвакуация», 
«Фотографии», «Имена с 
плит воинских захороне-
ний», другие архивы и 
базы данных, поисковые 
отряды. Суть такова: выби-
раешь по разделам, по 
району поиска человека, 
создаешь в подходящем 
топике свой запрос, и тебе 
либо помогают, либо нет.
4. srpo.ru/forum 

Калиниградский сайт. 
На нем помогут по многим 
областям, близким к ним. 
Но если написать, «я ниче-
го не знаю, только известны 
Ф.И.О. солдата», то могут и 
проигнорировать.
5. ipc.antat.ru/Ref/all.asp

Сайт сводного поиска 
по захоронениям погиб-
ших или пропавших без 
вести в войну.
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сканворд

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 30 апреля:
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Блуд. Глобус. Пекло. Ворс. Натура. Огайо. Донг. Ролики. Крыша. Он. Хонда. Ксива. Шарапова. Зуб. Ре. Скандал. Безе. Цекало. Грач. Реал. УК. Цна. 

Савва. Асбест. Алсу. Теодолит. Прозаик. Бова. Бедро. Трофим. Макар. Тула. Босс. Корень. Вокзал. Тит. Отто. Огниво. Зоосад. Рулада. Кен. Вата. АЗС. Тенор. Утка. Озон. Туше. 
Анчоус. Сестра. Укол. Арбакайте. Жюри. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Досуг. Вкладыш. Гонорар. Остолоп. Упрек. Плошка. Вздох. Нон. Иноземец. Изабелла. Ша. Отец. Диск. Сид. Волочкова. Вуз. Зал. Ка. Нога. Ау. Анис. 
Лабаз. Алеко. Сутки. Алоэ. Баобаб. Татарстан. Локоток. Иваси. Абу. Поле. Ость. Атлет. Ира. Дно. ФИО. Мезга. Рис. Нуда. Вор. Колизей. Анданте. ЛиАЗ. Дзета. Оратор. Очник. 
Аврал. Ерш. Туча. Раса. Стаж. Куб. Оса. Ост. Ежи. 
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кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в номере за 30 апреля:
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Листопад. 3. Кабриолет. 8. Гиперион. 13. Обаяние. 14. Изольда. 16. Тетерев. 17. Саади. 

18. Тайна. 20. Даиси. 21. Фанатик. 23. Бабка. 24. Толпа. 25. Антик. 27. Клавиша. 30. Болезнь. 33. Токката. 37. Лауреат. 
39. Добряки. 41. Актриса. 43. Тамара. 44. Тени. 45. Нана. 46. Дафнис. 47. Каолин. 49. Ромб. 51. Каба. 53. Сальдо. 55. 
Алогизм. 57. Блантер. 58. Арапник. 59. Крукнек. 61. Дебитор. 63. Шилялис. 68. Обжиг. 71. Паган. 73. Торги. 74. 
Луалаба. 77. Иваки. 78. Чабан. 80. Вагон. 82. Сапорро. 83. Остенде. 84. Набойка. 85. Авантюра. 86. Притравка. 87. 
Альбинос. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лабрадор. 2. Пряжа. 4. Акстафа. 5. Ростан. 6. Оборот. 7. Ежевика. 9. Пилон. 10. Николаев. 
11. Берилл. 12. Пиетет. 13. Обнинск. 15. Алабама. 17. Сигма. 19. Абака. 22. Ааре. 24. Твист. 26. Кукла. 28. Ларга. 29. 
Аббат. 31. Овощи. 32. Никон. 33. Тавда. 34. Тариф. 35. Плутократ. 36. Рассрочка. 38. Анамнез. 40. Равелин. 42. Кадастр. 
48. Легар. 49. Резак. 50. Белье. 51. Кредо. 52. Апрош. 54. Лапти. 56. Манго. 58. Аллен. 59. Капричо. 60. Углич. 62. 
Идол. 64. Лепин. 65. Саванна. 66. Эстакада. 67. Триплекс. 69. Жансен. 70. Глиссер. 71. Паводок. 72. Гавана. 75. Аспект. 
76. Аврора. 79. Авеню. 81. Огонь. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Столица IX зимних Олим-
пийских игр. 3. Напряжен-
ность действия. 7. Учили-
ще. 9. Выдающаяся русская 
балерина. 10. Распростра-
ненное вирусное заболева-
ние. 11. Специальность 
ученого. 13. Хищная ночная 
птица. 14. Обширный учас-
ток суши или моря, обору-
дованный для учебных 
стрельб. 15. Буква греческо-
го алфавита. 16. Междуна-
родный аэропорт в Пари-
же. 17. Внешний вид, на-
ружность. 18. Город в Тур-
ции на границе с Грузией. 
21. Способ познания, ис-
следования явлений пpиpо-
ды и общественной жизни. 
22. Серия американских 
космических кораблей. 25. 
Переносная лестница. 26. 
Короткая ременная плеть. 
29. Первооткрыватель гер-
мания. 31. Резкий перево-
рот в природе или в обще-
стве. 33. Изнеженный, изба-
лованный роскошью чело-
век. 35. Свертывание крови, 
вызывающее закупорку 
сосудов. 36. Отдельная ли-
ния в системе железных 
дорог, отклоняющаяся в 
сторону от основного пути. 
38. Закрытое учебное заве-

дение. 39. Дополнительный 
музыкальный тон, прида-
ющий основному тону 
особый оттенок, тембр. 41. 
Кухонный прибор. 44. Не-
мецкий писатель-сатирик 
18-го века. 46. Химический 
элемент. 49. Театральное 
представление. 53. Паху-
чий полукустарник. 56. 
Бочка с прямыми боками. 
57. Советский ученый, один 
из организаторов освоения 
Северного морского пути. 
58. Знаменитый русский 
дрессировщик. 59. Хлопча-
тобумажный бархат. 60. 
Итальянский поэт 15-16-го 
веков. 61. Город в Германии. 
62. Город в ФРГ. 63. Один из 
семи холмов, на которых 
возник Древний Рим. 64. 
Финский писатель-сати-
рик. 65. Женский универ-
маг в Москве. 66. Устройс-
тво для охлаждения воды в 
двигателе. 67. Птица се-
мейства ибисов. 68. Поме-
щение для содержания 
мелкого рогатого скота. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Верхняя часть атмосферы. 
2. Выдающийся русский 
революционер, один из 
основателей и теоретиков 
анархизма, геолог и гео-
граф. 3. Литовский компо-

зитор, дирижер и пианист, 
народный артист СССР. 4. 
Черный с серым отливом 
цвет. 5. Источник энергии, 
получаемой при сжига-
нии. 6. Магнитофон, сов-
мещенный с радиоприем-
ником. 7. Чередование 
культур. 8. Комплект ти-
пографских шрифтов раз-
ного размера, но одинако-
вого рисунка. 9. Село в 
Нижегородской губернии, 
знаменитое своими «кана-
реечными заводами» по 
всей России. 12. Единица 
количества электричества, 
применяемая в электрохи-
мии. 18. Персонаж драмы 
А.Н.Островского «Беспри-
данница». 19. Старинный 
русский праздник, русаль-
ная неделя. 20. Город в 
Украине. 23. Буква гречес-
кого алфавита. 24. Древнее 
название излучины на по-
бережье Азовского моря в 
районе Керчи и Феодосии. 
27. Американский профес-
сиональный боксер, неод-
нократный чемпион мира. 
28. Часть сцены, несколько 
выдвинутая в зрительный 
зал (перед занавесом). 29. 
Французский живописец. 
30. Предводитель крес-
тьянской войны в России в 

17-м веке. 31. Народный 
поэт Башкирии. 32. Рас-
плавленная вязко-жидкая 
силикатная масса, обpазу-
ющаяся в мантии Земли. 
33. Военнослужащий ин-
женерных, военно-строи-
тельных частей. 34. Высо-
кий мужской певческий 
голос. 37. Город на берегу 
озера Комо, в Италии. 40. 
Глаз. 42. Остров в Малайс-
ком архипелаге. 43. Крест-
ный отец по отношению к 
родителям крестника. 45. 
Левый приток Онона. 46. 
Лицо, незаконно захватив-
шее в свои руки власть или 
присвоившее себе чужие 
права. 47. Словарный со-
став произведения. 48. 
Аппарат для удаления из 
воды растворенных кисло-
рода и двуокиси углерода. 
49. Воинское звание. 50. 
Введение тампона в pану. 
51. Пчеловодческое при-
способление. 52. Спорт-
сменка, артистка цирка. 
53. Главенствующее поло-
жение. 54. Историческая 
область в Испании. 55. 
Кажущееся смещение не-
бесных светил, вызываемое 
вpащением Земли вокpуг 
Солнца и вpащением ее 
вокpуг своей оси.

Звездный 
прогноз

с 9 по 
15 мая

ОВеН. В начале недели при 
всей загруженности на работе 
рассчитывать придется только 
на свои силы. В среду немного-
словность позволит избежать 
определенных проблем. Суббо-
та - прекрасный день для новых 
начинаний, а также для работ 
по дому. В выходные дни воз-
держитесь от упреков и выяс-
нения отношений. В воскресе-
нье найдите время поинтересо-
ваться успехами детей и не 
забудьте им порадоваться.

ТеЛец. Проблемы поне-
дельника, скорее всего, будут 
не более чем результатом ва-
шей мнительности, на самом 
деле ситуация не так плоха, как 
вам кажется. Во вторник пос-
тарайтесь быть сдержаннее и 
следить за тем, что и кому 
говорите. В четверг остерегай-
тесь напрасно расходовать 
свои силы. Инициатива, про-
явленная в пятницу, будет 
оценена по достоинству.

БЛИзНецы. Заострите 
внимание на тщательной рабо-
те с финансовой документаци-
ей. Повышенная нервозность 
и утомляемость может привес-
ти к срывам и ссорам с близ-
кими людьми. В понедельник 
рассеянность помешает сосре-
доточиться на делах. В пятни-
цу, прежде чем что-либо пред-
принять, необходимо все про-
думать. В воскресенье прояви-
те особую осторожность в 
общении с незнакомыми 
людьми.

РАК. В понедельник удачно 
пройдут деловые встречи и 
переговоры. В четверг поста-
райтесь привести в порядок 
денежные дела, планируйте 
финансовое будущее. Обще-
ние с друзьями и единомыш-
ленниками порадует вас новы-
ми идеями и перспективами. 
Отношения с родственниками 
могут осложниться. Воскресе-
нье лучше провести дома.

ЛеВ. В понедельник для 
удачного завершения дела 
необходимо сконцентриро-
ваться и последовательно 
преодолевать встающие перед 
вами препятствия. Во вторник 
хорошо бы начать поиски 
второй работы. А вот в среду 
поспешите разобраться с де-
лами на основном рабочем 
месте. Постарайтесь не упус-
тить предложения, которые 
поступят в четверг: они могут 
стать базовыми для дальней-
шей карьеры.

ДеВА. Знакомства, приоб-
ретенные на этой неделе, со-
служат вам недурную службу 
впоследствии. Всякая попытка 
подумать о будущем будет 
выливаться в мечты о путе-
шествии и отдыхе - строить 
бизнес-планы бесполезно. В 
начале недели не стоит актив-
но проявлять инициативу. В 
середине недели вас будут то 
переоценивать, то недооцени-
вать, в результате чего у вас 
может появиться масса работы 
и наверняка испортится на-
строение.

ВеСы. На этой неделе же-
лательно соизмерять свои 
желания с возможностями и 
не обещать того, чего вы никак 
не сможете сделать. Вам необ-
ходимо реально оценить со-
здавшуюся ситуацию и поста-
раться достичь выгодных до-
говоренностей с партнерами 
по бизнесу. Наступает новый 
виток духовного развития, 
поэтому не забывайте остав-
лять достаточно времени для 
себя.

СКОРпИОН. Вам просто 
будет категорически противо-
показан фанатизм в любых 
жизненных аспектах. В четверг 
могут проясниться перспекти-
вы на ближайшее будущее. 
Впереди многообещающие 
предложения, но удача не 
приплывет к вам в руки сама, 
вы должны проявить актив-
ность. В субботу на вашем пути 
может встретиться влиятель-
ный человек, у которого есть 
возможность осуществить 
вашу заветную мечту.

СТРеЛец. В понедельник 
не стоит обсуждать деловые 
вопросы, разве что с близкими 
и проверенными партнерами. 
Философское понимание жиз-
ни и хладнокровие во всех 
происходящих ситуациях поз-
волит вам достичь блестящих 
результатов. Решая свои про-
блемы, не забывайте об инте-
ресах близких людей: если они 
войдут в противоречие с ваши-
ми, вам придется серьезно 
пожалеть о содеянном.

КОзеРОг. Во вторник стоит 
выделить время для планиро-
вания ближайшего будущего. 
Вторая половина недели - хо-
рошее время для решения 
конфликтных вопросов мир-
ным путем. Возможно приня-
тие позитивных решений,  
постарайтесь проявить реши-
тельность и принципиаль-
ность. Вам может повезти, в 
том числе и в деньгах, - только 
не переоцените своих сил. 
Ищите новые, неординарные 
пути в личной жизни.

ВОДОЛей. В понедельник 
постарайтесь, чтобы между 
вами и окружающими не ос-
талось недосказанностей и 
обид - все отношения лучше 
выяснять в открытую. В вос-
кресенье возможны ошибки, 
несогласованность и совер-
шенно непредсказуемый по-
ворот событий, поэтому в этот 
день не стоит планировать 
ничего серьезного и ответс-
твенного.

РыБы. В понедельник и 
вторник работать будет инте-
ресно и легко, а пришедшие в 
голову идеи могут стать нача-
лом поистине грандиозных 
свершений в будущем. В чет-
верг не стоит ставить на карту 
все, что у вас есть, даже если 
вдруг вам покажется, что на-
ступило время перемен. Обра-
тите внимание на события, 
которые произойдут с вами в 
воскресенье. Они не случайны, 
стоит об этом задуматься.

на досуге
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• Никак не могу соб-
раться с мыслями, то я 
занята, то они!

• Жизнь, как земной шар. 
За один день может обер-
нуться на 360 градусов.

• Величие человека - в его 
способности мыслить.

• Сделай добро за  
деньги - скажут спаси-
бо. Сделаешь бесплатно 
- будешь должен...

• Первым всегда конча-
ется терпение, а с ним и 
доброта!

ШахматыКалендарь

Афоризмы
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CMYK

Замуж невтерпеж
Прошло с четверть века, 

но, вспоминая ту историю, 
она радовалась, как ребенок 
– искренне, неудержимо, 
открыто…

Шел медовый месяц; из 
деревни, от родни, привез-
ли ведро свежих яиц. Моло-
дой муж мог их выпить, 
наверное, не один десяток: 
ловко удалял верхнюю часть 
скорлупы, запрокидывал 
голову, мгновенно выливал 
содержимое в рот, брал 
яйцо снова – второе, третье, 
пятое…

А потом вдруг замычал 
что-то утробно, глаза выпу-
чил, покраснел весь, руками 
машет…

- А я, - скромно и с выра-
жением радовалась Галя, - 
сижу вся такая и думаю: и 
что он мычит? Ну неужели 
замуж за идиота вышла?

Потом все же выясни-
лось: нет, за нормального. 
Просто одно из яиц оказа-
лось тухлым, бывает такое 
и в деревнях. Вот и мычал 
он, сердечный, и глаза пу-
чил, не в состоянии ни про-
глотить эту гадость, ни вы-
плюнуть…

Бабушкины 
невидимки

Старушка-божий оду-
ванчик в автобусе – я стоял 
рядом – тихо так вздыхала:

- Вот уже и зима про-
шла, и подснежники появи-
лись, а я и не заметила, 
как… Год прошел – не заме-

тила. Все прямо невидимое 
стало… Невидимки какие-
то…

За окном со скоростью 
шестьдесят километров в 
час проносились поля, 
дома, весна. Интересно, с 
какой скоростью проходит 
жизнь?

Про разнообразие
Мой знакомый вместе с 

женой приехал на день 
рождения трехлетнего вну-
ка.

- Давай, - говорит внук, 
- мои игрушки разбирать?

- Нет, у тебя их слишком 
много, вечера не хватит.

- А ты ночевать остань-
ся.

- А где я спать буду?
- С бабой Машей ля-

жешь.
Баба Маша – вторая 

бабка, мать невестки.
Дед не смог удержать-

ся:
- Ладно, можно… Для 

разнообразия… Но надо 
сначала у моей бабы спро-
сить…

- Баба, - сказал внук, – 
дед сегодня у нас останется. 
А спать будет с бабой Ма-
шей.

Потом помолчал и весо-
мо так добавил:

- Для разнообразия.

История про дверь
Зазвенел звонок, отец 

открыл дверь и увидел… 
дверь.

Она стояла, прислонен-

ная к нашей квартире, и 
когда отец отставил ее в 
сторону и вышел на лест-
ничную площадку, оказа-
лось, что за нею никого нет. 
Тогда он решил, что это 
просто балуются мальчиш-
ки, взял ее и поставил к со-
седской двери, а потом на-
жал на кнопку звонка и 
быстренько поднялся по 
ступенькам на пол-этажа 
выше, откуда можно было 
увидеть все дальнейшее 
представление.

Было слышно, как гремят 
замком у соседей, потом 
последовала пауза в пару-
тройку минут, затем дядя 
Леша, приятель отца, осто-
рожно приподнял дверь и, 
стараясь не шуметь и еле 
сдерживая смех, подставил 
ее к нашей квартире и нажал 
на кнопку звонка…

Великан  
с голубыми глазами

Маленького сына часто 
укачивал на руках, расска-
зывая два десятка самых 
любимых стихов. Ему было 
уже к двум годам, и он поп-
росил:

- Расскажи про женщи-
ну…

Я не понял, он добавил:
- Про жимолость…
А, значит – «Был вели-

кан с голубыми глазами» 
Назыма Хикмета…

Рассказываю про вели-
кана, как он любил малень-
кую женщину, про малень-
кий дом, где растет под ок-
ном цветущая жимолость, 

и что из этого ничего не 
получилось, а сын вдруг 
прижался еще сильнее и 
говорит:

- Ты – великан с голубы-
ми глазами.

Я проглотил ком из не-
жности и умиления, откаш-
лялся и постарался быть 
хоть немного ближе к прав-
де:

- Ну, если только очень 
маленький…

Дело в том, что когда 
говорю: мой рост – сто семь-
десят, немного привираю.

Да и глаза - серые.

Между нами, 
мужчинами

Леве шестьдесят лет. Он 
бородатый, рыжий, всегда 
полон идей, далеко не все из 
которых со стороны кажутся 
трезвыми. В тот раз он пы-
тался мне объяснить что-то 
про какой-то корешок, кото-
рым можно лечить все, начи-
ная от гастритов и язв до, 
кажется, геморроя.

- Ты зря тратишь на 
меня время, - сказал я. – У 
меня такие вещи жена по-
нимает. Про травки, про 
растения, про почвы… Я 
пробовал – даже хрен не 
вырос, рука тяжелая. А вот 
Люба… У нее и рука легкая, 
и склад ума аналитический. 
Понимает, что почему, она 
может даже…

- А она тебя случайно не 
бьет? – спросил вдруг Лева 
участливо.

Иван КОРОЛЕВ.
Фото из семейного архива.
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Рис. Андрея Горшкова.

 

Подписку   можно  оформить по вашему адресу,
«до востребования», «до двери квартиры»,   

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта  или по тел.58-34-00 (Кемерово).

Открыта   
подписка 
на 2-е  полугодие 
2011 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях на любой 
адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Три товарища 
Тёмик занимается 

танцами; у Ваньки полу-
чается с английским; у 
другого Ванеса – с фут-
болом. Правда, компью-
т е р а м и  б о л ь н ы  в с е 
трое.

Они были очень по-
хожи. Раньше это было 
особенно заметно, когда 
собирались втроем, и то 
ли начинал работать 
общий разум, то ли все 
разумы странным обра-
зом отключались.

Вижу, как быстро они 
взрослеют, как обраста-
ют новыми друзьями, 
как становятся ну совер-
шенно не похожими 
друг на друга – личнос-
тями…

JJJ
Нет, всё-таки эти аме-

риканцы не похожи на 
нас! Убили Усаму бен Ла-
дена - и всю ночь гуляли 
всей страной. А мы уже 
десять раз убили Доку 
Умарова - и ещё ни разу 
нормально не отметили.

JJJ
Родина могла пре-

красно обойтись и без 
меня, просто я на глаза 
попался.

JJJ
На кого должен быть 

похож ребёнок?
- Ну, на отца, конечно...
- Дура ты! Ребёнок дол-

жен быть похож на 
мужа!

JJJ
Только в России по 

приказу руководства 
цены падают вверх.

JJJ
- Ты зачем сидишь на 

бочке с бензином?

- Для подстраховки - 
курить бросаю.

JJJ
Ты что - моим мнени-

ем не дорожишь?
- Что Вы, что Вы! На-

столько дорожу, что даже 
прислушиваться к нему 
не осмеливаюсь.

JJJ
Ручка, которой вы пи-

шете в офисе, никогда не 
закончится! У вас её со-
прут раньше.

В этот день родились
1840. Петр Чайковс-

кий, русский компози-
тор.

1925. Джеральд Маль-
колм Даррел, английский 
зоолог, путешественник и 
писатель.

1942. Василий Алексеев, 
знаменитый советский тя-
желоатлет, установивший 
79 мировых рекордов.

События
1610. Галилео Галилей 

открывает первые три 
спутника Юпитера (Ио, 
Европу, Ганимед).

1895. Профессор Алек-
сандр Попов на заседании 
Русского физико-хими-
ческого общества демонс-
трирует изобретенный им 
грозоотметчик – первый в 
мире радиоприемник. 

В лабиринтах 
«Каиссы»

Продолжаем цикл 
шахматных публика-
ций, в которых предла-
гаемые вашему внима-
нию задания (на раз-
ный вкус и на разную 
силу игроков) отлича-
ются особыми «изю-
минками», позволяю-
щими не только полу-
чить удовольствие от 
«отгадки» остроумно-
го решения позиций 
разного жанра, но и 
расширить кругозор.

Павел ЗОРИН,
ведущий шахматной 

рубрики газеты 
«Кузбасс».

Атака  
кавалерийской 

бригады
Самая настоящая 

конная армия возникает 
на доске в этюде А.Тро-
ицкого. Сразу несколько 
пешек готовятся полу-
чить «повышение в зва-
нии». Оригинальное ре-
шение никого не оставит 
равнодушным.

Белые начинают  
и выигрывают 
 в семь ходов.

Ответы на задание 
«В шаге от победы», 

опубликованное  
30 апреля:

1. Cg5! hg. 2. h6! C:h6. 
3. g7! C:g7 - пат.




